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Por LiLian hernández
 
Durante el sexenio de Felipe Cal-
derón, el gobierno federal dio a 
Elba Esther Gordillo cuatro mil 
250 millones de pesos en fondos, 
fideicomisos y programas que 
fueron otorgados de manera pun-
tual en cada negociación salarial 
entre la Secretaría de Educa-
ción Pública (SEP) y el Sindica-
to Nacional  de Trabajadores de 
la Educación (SNTE).

La SEP nunca regateó los  re-
cursos que eran para mejorar la 
calidad de vida de los maestros. 
Sin embargo, el destino de ese di-
nero está en la opacidad debido a 
que el SNTE no está obligado a 
transparentar el uso de los recur-
sos que recibe de la Federación.

Los recursos conformaban 
el Fideicomiso del Programa de 
Financiamiento a la Vivienda, el 
Fideicomiso para el Proyecto de 
Apoyo de Tecnologías y el Pro-
grama de Carrera Magisterial.

opiniónAnuncios crecen 
como una plaga
La publicidad ilegal en el 
DF prolifera sin control; 
al mes se colocan dos 
mil mensajes en árboles. 
>comunidad/5

La directiva del América anunció 
que no permitirá mañana el 
acceso al estadio Azteca a  
La Monumental y a ritual del 
Kaos, por los pleitos en Neza.

Foto: Reuters

México ya no 
depende de eU 
Especialistas aseguran 
que la economía del 
país ha alcanzado su 
propio ritmo.
>dinero/10

SEP dio a Elba 
4,250 millones

fondos y fideicomisos de seis años

Los recursos eran para mejorar la calidad de vida 
de los maestros; se desconoce el destino del dinero

Las redes de la 
maestra también 
se desmoronan 

> Carlos Ornelas, doctor en 
Educación por la Univer-

sidad de Stanford, asegura que 
la estructura que construyó El-
ba Esther Gordillo durante años 
para controlar al SNTE e impo-
ner comisionados y secretarios 
de Educación en los estados, 
también se colapsa, por lo que 
el priismo se encamina a reto-
mar el control del magisterio.

— Héctor Figueroa

Prevén aumentos 
en los energéticos
Por Leticia robLes de La rosa
 
La Estrategia Nacional de 
Energía, que fue presentada 
ayer al Senado, sostiene que  
“es inevitable que el costo final 
de la energía pueda 
incrementarse para el 
consumidor”.

 El documento, 
elaborado y envia-
do por el Ejecutivo, 
aclara que a la población me-
nos favorecida se compensará 
con subsidios focalizados, pe-
ro  deberá ser gradual.

El actual sistema tarifario 
de los energéticos favorece la 
desigualdad social, además de 

que la diferencia entre el costo 
real y el precio al usuario “re-
presenta pérdidas que son ab-
sorbidas por las empresas ope-
radoras del sector, por lo que 
en el mediano plazo se pueden 

presentar implicacio-
nes negativas sobre su 
situación financiera”, 
dice el diagnóstico.

“Es necesario que 
el sistema tarifario dé 

las señales adecuadas respecto 
del costo real de energéticos, lo 
que llevará a un uso más eficien-
te de la energía”, dice el docu-
mento, que retoma propuestas 
del anterior gobierno.

Habrá subsidios para población desprotegida

La enfermedad de chávez, por servir a pobres 
El vicepresidente de Venezuela, Nicolás Maduro, dijo que el Presidente 
descuidó su salud por atender las necesidades de los desposeídos. 
>gLobaL/3

alertan 
De MÁS 
VIOlenCIa 
entre 
CÁrteleS
La empresa privada 
de análisis Stratfor 
prevé un escenario de 
confrontación entre 
los cárteles de Jalisco 
Nueva Generación y 
el de Sinaloa, debido 
al reciente asesinato 
de El Gordo Garibay, 
quien operaba para 
la organización 
jalisciense.   
>Primera/18 y 19

1 El Ejecutivo y el Legisla-
tivo tendrán que reto-
mar iniciativas para 

transparentar los recursos de 
sindicatos, sobre todo cuando 
el dinero proviene del erario y es 
para beneficiar a trabajadores.

2 La  PGR tendrá que ser 
pulcra en las acusacio-
nes contra Elba, para 

no tener reveses como en el 
sexenio anterior.

primera/página 13

>Los abogados 
presentan pruebas  
La defensa intentará disolver los  
cargos por delincuencia organizada; 
catean propiedad en Polanco. 
primera/página 10

>Juan Díaz asume
liderazgo del SNTE 
Tras rendir protesta como dirigente  
del gremio, señaló que hay  una  
campaña contra los maestros. 
primera/página 14
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LLaMa a forJar EL fuTuro
Enrique Peña Nieto presentó ayer la consulta para el 
Plan Nacional de  Desarrollo 2013-2018. Invitó a crear 
un proyecto compartido >Primera/8

con sabor 
agriduLce
Alejandra Ambrosi 
interpreta a una 
alcohólica en la serie 
Dulce amargo, que 
transmite cadenatres. 
>función
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ferrer,
 Tras vencer a  

Paolo Lorenzi, el 
tenista español se 

encamina  a su cuarta 
corona en Acapulco, con  
la que igualaría el récord 

del australiano Muster.

dejan sin clásico a 
porras peleoneras

por igualar a muster

Foto: Reuters

Foto: Eduardo Jiménez

Mónica arriola Gordillo recibió el apoyo de sus compañeros senadores 
tras la aprehensión de su mamá Elba Esther. En la imagen, con el 
legislador panista roberto Gil Zuarth. primera/página 10

Las campanas de Los principaLes tempLos catóLicos  
deL mundo repicaron para homenajear a joseph 
ratzinger, quien se despidió de Los cardenaLes 

y juró obediencia a su sucesor. >gLobaL/4 y 5

El adióS  
dEl PaPa
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< los Casos CorrEsponDEn a 2012 >

Instituto Electoral sanciona a 60 funcionarios
En su informe anual, el con-
tralor general del IFE, Grego-
rio Guerrero Pozas, detalla que 
aplicó sanciones en 60 de los 86 
expedientes que revisó durante 
2012, de los cuales, en 50 casos 
se impusieron sanciones de des-
titución, inhabilitación y/o san-
ciones económicas.

Entre los casos destacados 
resalta la inhabilitación del ex 
subdirector de Administración In-
mobiliaria, quien acreditó su gra-
do de escolaridad como Ingeniero 

Civil, con una cédula profesional 
que resultó “apócrifa, por lo que 
se le sancionó con cinco años sin 
poder laborar en el gobierno.

En cuanto a los procedimien-
tos en trámite se encuentra el de 
la adquisición del inmueble en 
Acoxpa, en el que está alberga-
do el SIATE, Sistema Integral 
de Administración de Tiempos 
de Estado. El informe menciona 
que ya se emplazó a servidores 
públicos por “nuevas irregulari-
dades”, como consecuencia de 

pruebas supervinientes allegadas 
al procedimiento por la Auditoría 
Superior de la Federación.”

En tanto, se terminó la in-
vestigación correspondiente al 
mismo edificio, pero por auto-
rización indebida de estimacio-
nes para el pago de un contrato 
de obra pública por parte del ex 
jefe de Departamento de Proyec-
tos y Administración de Inmue-
bles de la Dirección Ejecutiva de 
Administración.

— Aurora Zepeda
Foto: Especial
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panIStaS aSEguRan quE “EL IfE hOy ES una vERgüEnza”

Avalan convocatoria 
para relevo en el IFE
El PRI consiguió 
en San Lázaro 
la aprobación 
del proceso para 
sustituir a Sergio 
García Ramírez

pOR IvOnnE mELgaR
ivonne.melgar@gimm.com.mx

Con sólo seis votos de diferen-
cia, el PRI consiguió ayer en la 
Cámara de Diputados la apro-
bación de la convocatoria des-
tinada a sustituir la vacante que 
dejó el ex consejero electoral 
Sergio García Ramírez.

El conteo sobre el tablero 
electrónico de San Lázaro se 
convirtió en uno de los momen-
tos más tensos y reñidos de la 
actual Legislatura, arrojando un 
saldo de 230 legisladores a favor 
y 224 en contra.

Los priistas consiguieron el 
respaldo de los diputados del 
Partido Verde y de Nueva Alian-
za, frente a un bloque opositor 
que aglutinó en el rechazo hacia 
la convocatoria a las fracciones 
del PAN, PRD, PT y Movimiento 
Ciudadano.

El debate se convirtió en una 
bitácora de descalificaciones ha-
cia el IFE, dejando al descubierto 
que el asunto es el tema que más 
polariza y divide a los diputados.

El PRI, a través de su vice-
coordinador jurídico, Héctor 
Gutiérrez de la Garza, apeló a la 
responsabilidad del pleno para 
elegir al consejero electoral fal-
tante antes de que concluya abril 
próximo.

“Cumplamos con la ley, que 
se tome en consideración una 
convocatoria muy similar a la 
que ya fue aquí aprobada, para 
que se seleccione a la mejor per-
sona, para cumplirle al Consejo 
General del IFE y como lo pre-
vé la Constitución”, esgrimió el 
priista.

Antes, en entrevista, el coor-
dinador de la fracción tricolor, 
Manlio Fabio Beltrones, ad-
virtió que votar en contra de la 
convocatoria era una irresponsa-
bilidad equivalente a obstruir el 
proceso de relevo en el Instituto.

“Que no existan subterfugios 
para ocultar que algunos quieren 
impedir que el Consejo General 
del IFE quede completamen-
te integrado”, retó el jefe de la 
bancada priista.

Sin embargo, panistas y pe-
rredistas coincidieron en señalar 
que el PRI pretendía acelerar la 
designación del consejero con la 
intención de colocar a un afín a 
su partido, como lo era, dijeron, 
el renunciante García Ramírez.

Para hablar del rechazo del 
PAN subió a tribuna  el diputado 
Rubén Camarillo Ortega, quien 
encaró a los tricolores: “¿Por 
qué tanta prisa? ¿Tienen algún 
pendiente? Dejen les digo cuál 
es el pendiente que tienen ahí en 
el IFE, que sea reabierto el caso 
Monex y quieren otra vez el voto 
del desempate para impunemen-
te salirse con la suya. ¡No se los 
vamos a permitir”.

Los blanquiazules se emocio-
naron. Y de pie, festejaron con 
aplausos las críticas de su com-
pañero: “El IFE, el día de hoy, es 
una vergüenza, y la ruta de esa 

pOLaRIza 
vOtaCIón

Minutos antes de la aprobación, Manlio Fabio Beltrones (izq) dijo que votar en contra de la 
convocatoria era una irresponsabilidad equivalente a obstruir el proceso de relevo en el IFE.

Foto: Mateo Reyes

Temían que no se aprobara
pOR auRORa zEpEda
aurora.zepeda@gimm.com.mx

Consejeros del Instituto Fede-
ral Electoral (IFE) temían que 
la aprobación de la convoca-
toria para nombrar al sustitu-
to de Sergio García Ramírez se 
fuera “al infinito y más allá”, 
debido a que la falta de uno 
de los miembros impacta en 
el trabajo del Instituto, por lo 
que es urgente  que el Consejo 
General esté incompleto.

En entrevista, el consejero 
Benito Nacif recordó que hay 
una cláusula que obliga a que 
los nombramientos o la elec-
ción de los consejeros se dé 
por mayorías calificadas de 
dos terceras partes y esto se ha 
interpretado de tal forma que 
implica el mayor consenso po-
sible de las principales fuerzas 
políticas representadas en las 
cámara.

“Así que después de las 
convocatorias y la inscrip-
ción de los ciudadanos y de 
las personalidades interesa-
das en ocupar un cargo en el 
Consejo General, pues viene 
también el trabajo político 
de construcción de acuerdos, 
consensos, para que a quien se 
nombre ofrezca garantías y sea 
un símbolo de confianza, que 
es uno de los objetivos de ese 
modelo que tenemos para el 
nombramiento de los conseje-
ros electorales”, aseguró.

Por su parte, el consejero 
Marco Baños, tras ser cues-
tionado sobre si habría im-
pactos en el Consejo de no 
nombrarse rápidamente a un 
sustituto de Sergio García Ra-
mírez, recordó que sí los hubo 

durante 2011 ante la falta de 
nombramientos.

Dijo que, “sin duda, sí, 
porque si nos volvemos a ir al 
infinito y más allá con la desig-
nación de los consejeros elec-
torales pues sí hemos tenido 
impactos en el de-
sarrollo del proce-
so electoral.”

Deseó que los 
legisladores ten-
gan conciencia de 
la importancia que 
significa para el fun-
cionamiento armó-
nico del Instituto 
Federal Electoral 
que se pueda de-
signar a la brevedad posible al 
nuevo consejero y, en función 
de los procedimientos que le 
corresponden desahogar a la 
Cámara, se pueda desahogar 
primero la emisión de la convo-
catoria, misma que ya fue ava-
lada ayer y, en segundo lugar, 

que haya el consenso suficiente 
para que sea una designación 
que permita la integración to-
tal del Consejo General del Ins-
tituto Electotal.

Asimismo, mencionó como 
perfil ideal del cargo a “una 

persona que sepa 
de temas electo-
rales, que tenga 
compromiso con la 
democracia y que 
tenga vocación de 
servicio… en las 
normas electora-
les sólo hay una 
especie de perfil 
genérico que debe 
tener el consejero 

electoral, si alude a que debe 
tener conocimientos en mate-
ria electoral habla de un gra-
do mínimo académico y habla 
de restricciones para personas 
que hayan ocupado cargos de 
elección popular o de dirigen-
cia partidaria”.

Foto: Archivo

Benito Nacif dijo que hay una cláusula que obliga a que la elección de 
los consejeros se dé por mayorías calificadas de dos terceras partes.

infamia empieza aquí, en la Cá-
mara de Diputados, por la elec-
ción de los consejeros electorales 
(…) Es una vergüenza que el PRI 
ahora nos exige el voto a favor, 
nos exige el voto a favor. ¿Quié-
nes son ustedes para exigir algo 

a sus pares, que son diputados 
como ustedes? ¿De dónde sale 
esa actitud prepotente?”.

En representación del PRD 
fijó postura Marcos Rosendo 
Medina Filigrana, quien susten-
tó la oposición a la convocatoria 

en el propósito de hacer cambios 
al margen de las cuotas partidis-
tas.  “Soñamos, aspiramos, pre-
tendemos y luchamos para que el 
IFE recobre su credibilidad, su 
solidez, como un órgano funda-
mental del Estado mexicano”.≠≠

CaRga
Consejeros ase- 
guran que la fal- 
ta de un miem- 
bro afecta la car- 
ga de trabajo.

+
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Prevén futuro 
negro por crisis 
penitenciaria
dE La REdaCCIón
nacional@gimm.com.mx

La diputada del Partido Acción 
Nacional (PAN), Olivia Garza 
de los Santos, y presidenta de la 
comisión especial de Recluso-
rios en la Asamblea Legislativa 
del DF, señaló que el sistema pe-
nitenciario está en crisis, lo que 
podría provocar mayores pro-
blemas en el futuro.

“Es un sistema olvidado de 
25 años. Desde que se creó esta 
comisión vimos la necesidad de 
empezar a ver esta cadena de co-
rrupción que existe en el interior 
de los penales. He venido dicien-
do que como no es 
un tema taquillero 
y no da votos, fi-
nalmente no lo ven 
y que tenemos una 
bomba de tiempo 
que en cualquier 
momento puede 
detonar”, espetó.

En entrevista 
con Pascal Beltrán 
del Río para La Si-
lla de Excélsior den-
tro de la Tercera 
Emisión de Cade-
natres Noticias, 
la panista explicó 
que en la Ciudad 
de México hay diez 
reclusorios con un 
total de 42 mil pre-
sos, “estos penales 
fueron construidos 
para tres mil perso-
nas. Tenemos rebasado el siste-
ma en su capacidad en más del 
ciento por ciento”.

“Todo esto nos lleva a cade-
nas de gobierno dentro de los 
penales, tenemos pocos custo-
dios, estamos hablando de 160 
personas custodiando un penal, 
como el Reclusorio Norte, de 
más de 12 mil internos. Es impo-
sible que mantengan el control, 
ellos solos se tienen que apoyar 
de los mismos internos y de esta 
manera es como se van constru-
yendo estas cadenas de corrup-
ción y cogobierno”, destacó.

También apuntó que la so-
brepoblación propicia otros 
problemas, como la falta de 
alimentos, poca higiene, fallas 
en los servicios de salud y de es-
pacios dignos para los presos. 

Además de esto, Olivia Garza 
explicó que otro malestar es el 
trato a los familiares.

“Luego la otra parte, la de las 
familias que tienen un interno y 
que ven qué tan agresivo es el 
sistema. Los tratan de manera 
terrible, las revisiones son tor-
mentosas, hay violación de de-
rechos humanos de todo tipo.”

Otro de los problemas que se 
viven en los penales capitalinos, 
dijo, está el tráfico de drogas, 
así como de armas caseras que 
usan durante sus enfrentamien-
tos. A todo esto, la panista sumó 
la conflictiva que implica rela-
cionar a delincuentes del fuero 

común con los de 
delitos federales.

“De estos 42 
mil reos tenemos, 
cinco mil reos fe-
derales. Vienen 
de otras entida-
des y cometieron 
delitos federales, 
narcotráfico, de-
lincuencia organi-
zada. La mayoría 
de la población en 
el sistema peni-
tenciario provie-
ne curiosamente 
de un delito, que 
es el robo por me-
nos de cinco mil 
pesos. Mézclalos 
con narcotrafican-
tes, pues imagina 
lo que fomentas; y 
que algún día re-

gresará a nuestra sociedad. Son 
escuelas de crimen organizado 
de alto nivel”, previó.

Por eso, Garza de los Santos 
apuntó que una solución sería 
la preliberación de los reos que 
cometan delitos menores, y vi-
gilarlos a través de brazaletes 
que delimiten sus movimientos 
desde sus hogares.

“Las preliberaciones despre-
surizarían todo el sistema peni-
tenciario. Nosotros decimos que 
tenemos que buscar penas al-
ternativas, el último objeto de la 
justicia debe ser la prisión, no el 
primero como es en nuestro sis-
tema judicial. Si estas personas 
tienen la opción de tener un bra-
zalete y estar en su casa, no nos 
costarán, cada interno cuesta 
108.90 pesos diarios.”

La mayoría de la 
población peni-
tenciaria provie-
ne de un delito, 
que es el robo. 
Mézclalos con 
narcotraficantes, 
imagina lo que 
fomentas.”

oLiviA gARzA
diputada del pan

La Silla
de Excélsior

Foto: David Hernández

La diputada Olivia Garza de los Santos ve como solución a la crisis 
penitenciaria la preliberación de los reos que cometan delitos menores.

Gregorio Guerrero Pozas, 
contralor general del IFE.



e x c e l s i o r  :  v i e r n e s  1  d e  m a r z o  d e  2 0 1 3   NACIONAL  :  3



4 :  NACIONAL   V I E R N E S  1  D E  M A R Z O  D E  2 0 1 3  :  E x c E l S I O R

panchogarfias@yahoo.com.mx

Francisco  
GarFias

Arsenal

“
¿Te imaginas llegar de caqui al penal de Santa Martha 
Acatitla, después de vestir chanel comprado en Neiman 
Marcus?”, preguntó Emilio Gamboa al grupo de personas 
que lo rodeaban. 

El senador del PRI no se burlaba ni ironizaba con la 
caída de Elba Esther Gordillo.

Su tono era sincero. Mezclaba angustia, compasión, pesar por 
la otrora poderosa sindicalista. Ella se creyó intocable, pero en lo 
que bajó de su avión privado pasó del glamour y la soberbia de la 
que todo puede, a la humillación de una cárcel de mujeres. 

El legislador priista, por cierto, fue de los primeros que se acer-
caron a la senadora del Panal, Mónica Arriola Gordillo, hija de La 
Maestra, para manifestarle su solidaridad. la abrazó, la tomó de 
la mano. le dijo algunas palabras de aliento y se retiró. 

El panista Ernesto Cordero y el perredista Miguel Barbosa no 
se quedaron atrás

 nla hija de La Maestra no se arredró. Tuvo el valor de asistir a la 
sesión de la cámara alta y subir a la tribuna en medio del dolor y la 
tristeza que le produce ver a su madre tras las rejas y acusada de de-
litos graves, que impiden que salga libre bajo fianza. 

la senadora del Panal, conforme a lo anunciado, subió a pre-
sentar una iniciativa de reformas a la ley de Salud para prevenir 
la transmisión materno-infantil del sida o la sífilis. Se le veía tris-
te, pero no perdió figura. Desde el miércoles anunció que seguiría 
con su trabajo legislativo. Sólo pidió que no se exacerbara polí-
ticamente el caso de su madre. la serenidad andando, pues. lo 
único que rompió con tanta civilidad es el mensaje que aparece en 
el avatar de su BBM. “No pasa nada y si pasa nos la rifamos…”.

 nEl que de plano no da la cara es el senador Carlos Romero 
Deschamps. El líder del sindicato petrolero no se ha parado por la 
cámara alta en los dos últimos días. Argumenta asuntos del STPRM 
para justificar sus faltas. 

Romero, junto con Elba, representa eso que una voz ligada a los 
políticos mexiquenses que acompañan a Peña llama “los todopo-
derosos caciques sindicales”. la sociedad los detesta con razón. 
Viven como sultanes a costillas de los trabajadores y maestros que 
dicen representar. 

El que sí dio la cara fue Joel Ayala, líder de la FSTSE. Hasta 
rueda de prensa dio.

 nEl titular de Hacienda, Luis Videgaray, ya levantó la mano. la 
secretaría que encabeza sí presentó denuncia contra Elba Esther 
Gordillo por utilizar recursos de procedencia ilícita. lo hizo saber 
en un comunicado. Nada de que fue sólo la PGR, como sugirió el 
abogado de la dirigente sindical, Arturo Germán Rangel.

Videgaray es pieza fundamental en la “hoja de ruta” que el 
Presidente de la República marcó en su discurso del 1 de diciem-
bre de 2012, nos dijo la voz ligada al grupo político mexiquense. 

Esa “hoja de ruta” tiene que ver no sólo con el restablecimien-
to de un presidencialismo fuerte, en el marco del respeto a la ley, 
sino también con la demolición de las estructuras heredadas del 
antiguo régimen priista, que el panismo conservó. “Uno de los 
pilares de ese viejo régimen son los todopoderosos caciques sin-
dicales”, precisó. No se necesita ser muy sagaz para deducir que 
en esa “ruta” hay todavía muchas curvas —más peligrosas que 
la Pera— y que para llegar al mencionado destino se requiere de 
perseverancia, dientes y valor. 

 nla voz nos dijo también que se le mandaron múltiples mensajes 
que la profesora no quiso escuchar “en su soberbia”. la sindicalis-
ta pidió la SEP para su yerno, Fernando González. No sólo la man-
daron a volar, sino que nombraron a Emilio Chuayffet, uno de sus 
peores enemigos, al frente de esa secretaría. 

Otro mensaje fue la reforma educativa, que se colocó como 
prioridad en el Pacto por México que el Presidente empuja con el 
apoyo de los dirigentes de los principales partidos políticos. Elba 
tampoco lo entendió y hasta se declaró en resistencia contra la in-
clusión en la ley de la palabra “permanencia” que, según ella, tras-
toca las conquistas de los maestros. 

Hizo también oídos sordos al mensaje que venía implícito en la 
ruptura de la alianza nacional entre el PRI y el Panal “por órdenes 
de arriba…” 

Por cierto que la abortada alianza con el Panal atizó el añejo 
pleito entre los “paisanos mexiquenses” César Camacho y Emilio 
Chuayffet. Peor aún. El actual presidente del PRI quería irse a la 
Secretaría de Educación que hoy ocupa su detestado adversario 
interno. 

 nUna de las interrogantes de la caída de Elba es el futuro electoral 
del Partido Nueva Alianza.

Apenas el pasado 7 de febrero, el dirigente del PRI declaraba: 
“Hemos mantenido una relación fluida con el Panal. En algunos 
estados, como Tamaulipas o Veracruz, estamos haciendo alianzas 
de cara a las elecciones. Esto no significa que una alianza sea idén-
tica en los 14 estados que tendrán elecciones…”

Por lo visto no tenía ni idea de lo que se venía. 
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El sEnAdor por 
BAJA CAlIFornIA sUr 
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rElATIVA, Es prEsidEntE 
dE la Comisión dE marina 
E intEgrantE dE la 
Comisión dE JustiCia.
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LOS ESTADOS NO PODRáN CONTRATAR DEuDA DuRANTE LOS úLTIMOS 9 MESES DE Su GESTIóN

Proponen que créditos 
se utilicen sólo en obras
Senadores 
panistas explican 
que se busca que 
los recursos no 
sean destinados 
al gasto corriente 
de las entidades  
y municipios

POR LETICIA ROBLES DE LA ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

los senadores panistas car-
los Mendoza, José María Mar-
tínez, Francisco Domínguez y 
luis Fernando Salazar hicieron 
pública ayer su propuesta para 
obligar a los estados y muni-
cipios a canalizar los recursos 
que obtengan de créditos sólo 
a inversión de infraestructura y 
demás servicios a la población, 
para que ni un peso de ellas vaya 
a gasto corriente.

la iniciativa, que entrará 
formalmente a comisiones la 
próxima semana, define la deu-
da pública como todas las obli-
gaciones de pasivo, directas o 
contingentes, derivadas de fi-
nanciamientos con cargo a las 
distintas figuras administrativas 
del sector público, paraestata-
les, fideicomisos y otros inte-
grantes de los gobiernos federal, 
estatales, del Distrito Federal o 
municipales.

Establecen principios y limi-
taciones para la contratación y 
destino de la deuda subnacio-
nal, que estará en función de la 
capacidad de pago de las enti-
dades federativas y municipios, 
que se deberá de observar que 
la deuda no exceda de la cuarta 
parte del monto total destinado 
a inversión productiva asignada 
en el ejercicio fiscal inmediato 
anterior.

Advierte que la contratación de 
deuda sólo puede destinarse para 
financiar obras que directamente 
produzcan un incremento en los 
ingresos públicos, incluso los que 
contraigan organismos descentra-
lizados, empresas públicas y orga-
nismos autónomos.

los proyectos de inversión fí-
sica de beneficio para la comu-
nidad deben tener una vida útil 
igual o mayor al plazo de contra-
tación de la deuda; limitación de 
adeudos de ejercicios fiscales an-
teriores a dos por ciento de la ley 
de egresos del ejercicio fiscal an-
terior, proponen.

De igual forma, los estados 
no podrán contratar deuda du-
rante los últimos nueve meses de 
su gestión, ni seis meses previos 
a jornadas electorales del esta-
do o comicios federales, salvo 
casos de desastres naturales, 
contingencias sanitarias y otras 
emergencias legalmente decla-
radas, en cuyo caso deberán ser 
informados a las legislaturas y 

deudA 
controlAdA

Senadores panistas impulsan una iniciativa para obligar a los estados y municipios 
a canalizar los recursos que obtengan de créditos sólo a inversión de infraestructura.

Foto: diego Mateos

Se evaluaron a 5.4% de los municipios, lo que permitió conocer el 
rezago en la materia.

 n aCapulCo.— ayuntamientos 
de guerrero reprobaron las 
evaluaciones de transparencia 
en recursos públicos, informó 
el Colectivo Ciudadano por 
municipios transparentes 
(Cimtra).

 n En conferencia de prensa, 
explicó que evaluaron a 5.4% 
de los municipios, lo que les 
permitió conocer el rezago en 
la transparencia de los recursos 
en el país.

 n a escala nacional, dijo que de 
32 municipios evaluados, 25 
reportaron un problema severo 

en el manejo de los recursos 
públicos.

 n dentro de los municipios 
evaluados de guerrero se ubica 
iguala, con 24.1% de calificación, 
de un total de 100, quedando 
en el lugar número 14 a escala 
nacional.

 n le siguen Chilpancingo, con 
22.%; acapulco, con 19.7%; 
tixtla, 19.4%; taxco de alarcón, 
con 14.9%o; Xochistlahuaca, 
con 13.7%; pungarabato, con 
7%, y Zihuatanejo, con 6.6 por 
ciento, entre otros.

— Notimex

GuERRERO REPRuEBA EN TRANSPARENCIA FINANCIERA

ayuntamientos.
Disponen que la información 

relativa a la deuda pública se-
guirá los criterios generales de 
contabilidad gubernamental 
que rigen el registro y fiscaliza-
ción de la adminis-
tración de la deuda 
pública, de confor-
midad con la ley Ge-
neral de contabilidad 
Gubernamental.

Advierte que sólo 
se podrán contratar 
créditos para susti-
tuir deuda cuando de 
ello se deriven me-
joras en las tasas de 
interés y en la amplia-
ción y diversificación 
del financiamiento del crédito 
existente.

Que las entidades locales y 
municipios no podrán contraer 
obligaciones ni empréstitos para 

financiar su gasto corriente, y 
toda contratación, emisión de 
bonos, reestructuración y refi-
nanciamiento de deuda pública 
deberá ser autorizada por las dos 
terceras partes de los integrantes 

de la legislatura local.
Insiste en que nin-

guna entidad estatal o 
municipal podrá con-
tratar deuda mientras 
el Senado no otorgue 
el aval.

E instruye que 
para procesar este 
aval, el Senado ela-
borará un dictamen 
de no objeción de las 
contrataciones de 
nuevo endeudamien-

to público las instituciones fi-
nancieras, bursátiles, bancarias 
y de valores, basado en informa-
ción que le entreguen las institu-
ciones correspondientes.

FRENO
Se busca que 
ninguna 
entidad 
estatal 
contrate 
deuda sin el 
aval del 
Senado.

>NAUcAlPAN, Méx.— 
El Órgano Superior de 

Fiscalización del Estado de 
México (OSFEM) ordenó 
que se realice una auditoría 
financiera y de obra pública 
al último año del periodo de 
gobierno de la ex alcaldesa 
de este municipio Azucena 
Olivares.

En el oficio, enviado al 
actual alcalde, David Sán-
chez Guevara, el OSFEM 
especifica que la auditoría 
se deberá realizar por el 
periodo comprendido del 1 
de enero al 31 de diciembre 
de 2012, con el propósito 
de fiscalizar el ejercicio, 
custodia y aplicación de 
los recursos públicos y su 
apego a las disposiciones 
legales correspondientes.

El documento agrega que 
se busca verificar que las 
obras públicas y los servicios 
relacionados con las mis-
mas hayan sido realizados, 
adquiridos y contratados 
en estricto apego al código 
administrativo del Estado 
de México.

— Notimex

Ordenan 
auditar a ex 
alcaldesa de 
Naucalpan

VERIFICACIóN
la auditoría se realizará 
con el fin de fiscalizar el 
ejercicio, custodia y 
aplicación de los recursos 
públicos.
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Duarte apuesta por la tecnología
Boca del rÍo, ver.— en la era 
de la información, la sociedad del 
conocimiento y la globalización, 
las nuevas tecnologías son he-
rramientas fundamentales que 
los gobiernos deben utilizar para 
responder con mayor eficiencia 
y eficacia a la sociedad, afirmó 
el gobernador Javier duarte de 
ochoa, durante la entrega de los 
reconocimientos nacionales a la 
innovación tecnológica.

acompañado por el director 
general de Telmex, Héctor slim 
seade, el mandatario veracruzano 
dijo que “quienes buscamos res-
ponder con prontitud a la pobla-
ción tenemos en las tecnologías de 
la información instrumentos para 
ser más eficientes y dar mejores 

resultados a la sociedad”.
dijo que en la administración 

de estados y municipios debe-
mos relanzar nuestras tareas, 
sirviéndonos de las tecnologías 
de la información, y “más allá 
de problemas técnicos debemos 
abordar temas como derechos 
digitales del ciudadano, ciber-
seguridad, justicia y desarrollo 
de la economía digital y susten-
tabilidad de ese entorno”.

después de entregar becas de 
maestría, otorgadas por el insti-
tuto Tecnológico Telmex a los ga-
nadores de los Premios i+T Gob 
2012, duarte de ochoa comentó 
que la democracia de resultados 
hacia la que nos ha convoca-
do a avanzar el presidente de la 

república, enrique Peña nieto, 
se funda también en gobiernos 
locales gestionados con orden, 
eficacia y transparencia.

“la gobernanza local exi-
ge una relación más horizontal 
entre ciudadanos y autorida-
des, una relación en permanen-
te comunicación, donde más 
personas puedan acceder a una 
plataforma mínima de servicios 

digitales desde sus dispositivos 
móviles”.

“ningún esfuerzo nuestro 
será suficiente si no inculcamos 
una nueva cultura digital en las 
nuevas generaciones desde sus 
primeros años. nuestra tarea es 
gestionar gobiernos innovado-
res, que sean verdaderos acom-
pañantes de la sociedad en la 
búsqueda de la prosperidad. 
sólo así podremos afirmar que 
con las tecnologías de la infor-
mación vamos para adelante.”

los premios son un reconoci-
miento al desempeño de gobier-
nos mejor gestionados; se trata 
de Becas de maestría en admi-
nistración de Tecnologías de in-
formación, que concede Telmex.

Arturo 
Núñez 
declara su 
patrimonio
por Fabiola Xicoténcatl
Cor r esponsal
nacional@gimm.com.mx

villaHermosa.— al dar 
a conocer públicamente su 
declaración patrimonial, el 
gobernador de Tabasco, ar-
turo núñez, reportó que for-
man parte de su patrimonio 
dos residencias, un auto se-
dán y un ahorro en dos cuen-
tas bancarias por un monto 
de 124 mil pesos.

en la declaración entrega-
da a la contraloría del esta-
do y publicada en el sitio de 
internet de esa dependencia, 
núñez Jiménez no actualiza 
el costo de las propiedades 
y únicamente da a conocer 
el costo de adquisición en el 
año en que compró sus dos 
residencias.

Una de las viviendas, de-
talla en la declaración pa-
trimonial, fue adquirida en 
1991, en la Privada los ma-
cayos, colonia el recreo, de 
la ciudad de villahermosa, y 
el costo fue de 400 mil pesos .

mientras, que la otra re-
sidencia, comprada en 2011, 
está ubicada en la calle Fran-
cia, colonia Florida, delega-
ción Álvaro obregón, y tuvo 
un costo de ocho millones de 
pesos.

cabe recordar que el pa-
sado 21 de febrero, núñez 
Jiménez reveló que la ad-
ministración saliente, que 
encabezó el priista andrés 
Granier melo, le heredó una 
deuda de 17 mil 737 millones 
de pesos, cifra muy lejana a 
los diez mil 135 millones que 
el entonces mandatario le 
había reportado en noviem-
bre del año pasado.

en una rueda de prensa, 
donde dio a conocer la si-
tuación de las finanzas del 
estado, mismo que atravie-
sa una de las crisis financie-
ras más graves de su historia, 
el mandatario estatal infor-
mó a los tabasqueños que 
además existe un déficit de 
cinco mil millones de pesos, 
que de no conseguirse pon-
dría en grave riesgo y ten-
sión el ejercicio presupuestal 
2013, debido a que no cuen-
ta con otras fuentes para su 
financiamiento.

en tanto que en adeudo a 
proveedores existe un que-
branto de dos mil 320 millo-
nes de pesos, sin suficiencia 
presupuestaria ni financiera  
para pagar esa deuda.

Por otra parte, una in-
vestigación a fondo, cárcel y 
juicio político fueron las pro-
puestas formuladas en la cá-
mara de diputados por las 
fuerzas de oposición, cuyos 
representantes fijaron pos-
tura sobre el presunto des-
falco cometido por Granier.

la denuncia presentada 
el pasado jueves 21 de este 
mes por el mandatario de la 
entidad, el perredista arturo 
núñez, en contra de su ante-
cesor priista, sumó el apo-
yo de las bancadas del Prd, 
Pan y movimiento ciuda-
dano (mc).

comunicación
Duarte de Ochoa dijo que la 
gobernanza local exige una 
relación más horizontal entre 
ciudadanos y autoridades.

Javier Duarte aseguró que las tecnologías de la información son instru-
mentos para ser más eficientes y dar mejores resultados a la sociedad.

DeuDa 
Arturo Núñez dijo que el 
ex gobernador de 
Tabasco  Granier Melo le 
heredó una deuda de 17 
mil 737 millones de pesos.
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Señalan que el 
sistema actual 
favorece a la 
desigualdad; 
plantean 
subsidios 
focalizados

Por Leticia robLes de La rosa
leticia.robles@gimm.com.mx

la Estrategia Nacional de Ener-
gía presentada ayer por el pre-
sidente Enrique Peña Nieto al 
Senado advierte que “es in-
evitable que el costo final de la 
energía pueda incrementarse 
para el consumidor” y anun-
ció que en ese caso, “de manera 
particular, a la población me-
nos favorecida, se compensará a 
través de subsidios focalizados o 
neutrales”, pero aclara que de-
berá ser de manera gradual.

El actual sistema tarifario 
aplicable a los energéticos favo-
rece la desigualdad social, pero 
además, las compensaciones ne-
cesarias para la diferencia entre 
el costo real y el precio al usuario 
“representan pérdidas que son 
absorbidas, principalmente, por 
las principales empresas opera-
doras del sector, por lo que en el 
mediano plazo se pueden pre-
sentar implicaciones negativas 
sobre la situación financiera de 
tales empresas”.

De esta forma, la primera Es-
trategia Nacional de Energía que 
envía el gobierno priista al Sena-
do retoma esta propuesta que el 
gobierno de Felipe calderón in-
cluyó desde 2010, en la primera 
versión de la Estrategia, y que re-
frendó en sus versiones de 2011 y 
del año pasado.

“Es necesario que el sistema 
tarifario dé las señales adecua-
das respecto al costo real de los 
energéticos, lo que conllevará a 
un uso más eficiente de la ener-
gía. Es inevitable que el costo 
final de la energía pueda incre-
mentarse para el consumidor, 
pero el reto consiste en hacer lle-
gar la energía a toda la población 
a precios competitivos.

“También es muy posible que 
los usuarios adquieran equipos 
y sistemas más energéticamen-
te eficientes que lleven a que sus 
facturas energéticas no se eleven 
o inclusive disminuyan. Asimis-
mo, de manera particular a la 
población menos favorecida se 
compensará a través de sub-
sidios focalizados o neutrales. 
Esto permitirá al sector alcan-
zar mayor visibilidad financie-
ra así como promover el acceso 
universal de la energía de manera 
eficiente”, precisa el documento.

El tema Estratégico 18  
—contar con la capacidad para 
cubrir los costos, mantenien-
do capacidad de inversión— 
incluye como líneas de acción 
“aplicar de manera gradual es-
quemas tarifarios que reflejen 
las señales económicas para el 
desarrollo de infraestructura de 
transporte, almacenamiento y 
distribución, evitando subsidios 
indiscriminados.

Al respecto, el secretario de 
Energía, Pedro Joaquín cold-
well, explicó la estrategia al 
grupo parlamentario del PRD, 
precisó que la idea no es eliminar 
los subsidios de manera tajante, 
sino brindar un mejor servicio, 
reducir los costos que generan las 
pérdidas y adecuar los precios.

Gobierno ve inevitable 
aumento a energéticos

el secretario de energía, Pedro Joaquín 
coldwell, se reunió con senadores del 
Partido de la revolución democrática 

(Prd) para presentarles y explicar los alcances 
de estrategia Nacional de energía 2013-2027, 
que presentó la Presidencia ante el congreso.

diáLogo y cabiLdeos 
eN eL seNado

el gobierno y los partidos políticos acordaron realizar una reforma 
energética que sea motor de inversión y desarrollo.

nn Senimpulsaránunanreforman
energéticanquenconviertan
anesensectornennunondenlosn
másnpoderososnmotoresndeln
crecimientoneconómiconantravésn
denlanatracciónndeninversión,n
elndesarrollontecnológiconynlan
formaciónndencadenasndenvalor.

nn Ennelnáreandenpetróleonyngasn
senrealizaránnlasnsiguientesn
acciones:

nn Losnhidrocarburosnseguiránn
siendonpropiedadndenlanNación.

nn Senmantendránennmanosndenlan
Nación,nantravésndelnEstado,nlan
propiedadnynelncontrolndenlosn
hidrocarburosnynlanpropiedadn
denPemexncomonempresan
pública.nEnntodosnlosncasos,nlan
Naciónnrecibiránlantotalidadnden
lanproducciónndenHidrocarburos.n
(compromiso 54)

nn Pemexncomonempresanpúblican
dencarácternproductivo.

nn Senrealizaránnlasnreformasn
necesarias,ntantonennelnámbiton
denlanregulaciónndenentidadesn
paraestatales,ncomonennelndeln

sectornenergéticonynfiscalnparan
transformarnanPemexnennunan
empresanpúblicandencaráctern
productivo,nquensenconserven
comonpropiedadndelnEstadon
peronquentenganlancapacidadnden
competirnennlanindustrianhastan
convertirsenennunanempresanden
clasenmundial.nParanello,nserán
necesariondotarlandenlasnreglasn
dengobiernoncorporativonynden
transparencianquensenexigiríannan
unanempresanproductivandensun
importancia.nn
(compromiso 55).

nn nMultiplicarnlanexploraciónnyn
producciónndenhidrocarburos.

nn Senampliaránlancapacidadn
denejecuciónndenlanindustrian
denexploraciónnynproducciónn
denhidrocarburosnmedianten
unanreformanenergéticanparan
maximizarnlanrentanpetroleran
paranelnEstadonmexicano.n
(compromiso 56)

nn Ademásndenlosncompromisosn57n
aln60ndenpretendennfortalecernan
lanindustrianpetrolerandelnpaís.

eL Pacto Por méxico 

robo energía
la Estrategia Nacional de Ener-
gía deja ver que el robo de ener-
géticos se mantiene como un 
problema. Incluye una gráfica 
donde se observa que mientras 
en 2000, 8.5% de las pérdidas se 
debían a fallas técnicas y 4.5% 
era por robos; en 2011 las pérdi-
das por robo aumentaron a 7.6% 
y las propiciadas por fallas téc-
nicas se redujeron a 6.4%.

“Uno de los mayores impactos 

en las finanzas de las empresas 
del sector se encuentra relacio-
nado con las pérdidas no técni-
cas de energía y el mercado ilícito 

de combustibles. las pérdidas no 
técnicas de electricidad se deri-
van principalmente de los usos ilí-
citos, particularmente en la red de 
distribución de baja tensión.

“los principales factores que 
agravan esta clase de pérdidas 
son la presencia de una crecien-
te actividad de robo y evasión 
del pago de energía, la falta de 
planificación en la construcción 
de vivienda, así como asenta-
mientos humanos irregulares, el 

crecimiento del sector comercial 
informal y la insuficiencia de re-
cursos humanos y materiales de-
dicados a la persecución de actos 
ilícitos”, advierte.

También dice que para alcan-
zar los objetivos trazados para 
los próximos 15 años en materia 
de hidrocarburos y electricidad, 
“es fundamental la participa-
ción del sector privado en aque-
llas actividades en donde por ley 
puede hacerlo”.

transparencia

¿Cuántos  
de SME hay 
en CFE?
La comisión Federal 
de electricidad (cFe) 
deberá difundir la 
lista del personal que 
laboraba en la extinta 
Luz y Fuerza del centro 
que contrató entre 
2009 y abril de 2012, así 
lo instruyó el iFai

La cFe debe ventilar a cuántos ex miembros del sMe ha contratado.

nn LanCFEnhabíanindicadonquenlan
informaciónnsenencontraban
reservada,ndenconformidadnconn
elnartículon13nfracciónnVndenlan
LeynFederalndenTransparencianyn
AccesonanlanInformaciónnPúblican
Gubernamentaln(LFTAIPG).

nn Lonanterior,nyanquenaln27nden
noviembrenden2012n(fechandenlan
respuesta),nsenencontrabanenn
trámitenantenlanJuntanFederaln
denConciliaciónnynArbitrajeneln
juicionlaboralnnúmeron1267/09,n
promovidonpornelnSME,nbajonelnrubron
“MartínnEsparzanFloresnynotrosnvs.n
LyFC,nServiciondenAdministraciónn
ynEnajenaciónndenBienesn(SAE)nyn
CFE”.

nn LanComisionnFederalnañadiónquen
laninformaciónncontenidanenneln
documentonsolicitadoneranparten
sustantivandenesenjuicionquensen
estabantramitandony,npornende,nden
lanestrategianprocesalndenlosnjuiciosn
promovidosnpornesosntrabajadores.

nn Inconforme,nelnsolicitantendenlan
informaciónnpresentónunnrecurson
denrevisiónnantenelnIFAI,nturnadon
anlancomisionadanJacquelinen
Peschard,nennelnquenseñalónquenlosn
ciudadanosntienennderechonansabern
quiénesnfueronncontratados,npuesn
sentratandenpersonalnremuneradon
connrecursosnpúblicos.

— Héctor Figueroa

Expertos 
advierten 
golpe a la 
inflación

> De acuerdo con 
el centro de Es-

tudios Económicos del 
Sector Privado, que di-
rige luis Foncerrada 
Pascal, el aumento de 
una sola vez al precio 
de las gasolinas podría 
generar un incremen-
to de aproximadamen-
te un punto porcentual 
adicional en la infla-
ción, pero transitorio, 
por lo que no pondría 
en riesgo la meta del 
Banco de México.

En 2012, el subsi-
dio a las gasolinas y 
el diesel costó 222 mil 
757.3 millones de pe-
sos, 334.5% más que lo 
programado en el Pre-
supuesto de Egresos 
aprobado por la cáma-
ra de Diputados para 
ese año por un monto 
de 51 mil 268.9 millo-
nes de pesos.

Según la Secreta-
ría de Hacienda, el cre-
cimiento de la subven-
ción fue provocado por 
la combinación de va-
rios factores.

A decir del subse-
cretario de Ingresos, 
Miguel Messmacher, el 
tipo de cambio y la co-
tización del petróleo 
generan una diferencia 
entre los precios inter-
nacional y doméstico 
de la gasolina, y al ser 
éste menor respecto del 
primero se genera una 
recaudación negati-
va del Impuesto Espe-
cial Sobre Producción 
y Servicios (IEPS).

Aun con el ajuste, 
los precios de las gaso-
linas magna, premium 
y el diesel son inferiores 
en aproximadamente 
8, 12 y 24% en México, 
respecto de los que ri-
gen en Estados Unidos, 
según Hacienda.

la dependencia 
mantendrá la política 
de ajuste gradual a los 
precios de las gasolinas 
para reducir a 48 mil 
895 millones de pesos el 
subsidio a los combus-
tibles en 2013, según lo 
proyectado en el Presu-
puesto de Egresos.

dudan de reducción
Analistas económicos 
dudan que la SHcP 
logre la meta de reducir 
el subsidio a la gasolina 
durante 2013, debido a 
que es altamente pro-
bable que durante este 
año prevalezca el dife-
rencial que existe entre 
los precios internacio-
nales y domésticos.

Verónica Michel, 
analista del centro de 
Investigación Econó-
mica y Presupuestaria, 
dijo que la única ma-
nera de lograr la meta 
es mediante un incre-
mento más agresivo en 
los precios de los com-
bustibles, los cuales se 
ajustan 11 centavos ca-
da mes.

Afirmó que con el 
sistema actual, la eli-
minación del subsidio 
a la gasolina ocurriría 
hasta 2015 o después, 
bajo el supuesto de que 
el diferencial entre la 
cotización nacional e 
internacional de los 
combustibles se man-
tenga como en 2012.

— Jorge Ramos

aPertura
La propuesta considera 
fundamental la participación 
privada en donde “por ley 
puede hacerlo”.

PresideNcia eNvía a seNado estrategia NacioNaL eN La materia 2013-2027

44
MiL

miembros tenía el sme 
antes de su extinción.

16
MiL

electricistas no han 
aceptado su liquidación.

11
por ciento
de ayuda reciben las  

tarifas agrícolas.

64
por ciento

del subsidio se destina a las 
tarifas domésticas.

13
por ciento

se destina a empresas 
medianas.

5
por ciento

del subsidio se canaliza al 
resto de las empresas.

Las tarifas gozaron en 
2012 un subsidio total 
por encima de los 77 mil 
millones de pesos, de 
acuerdo con el reporte al 
cuarto trimestre entregado 
por la comisión Federal de 
electricidad (cFe).

nn Anpesarndenquenlan
dependenciannondesglosan
elnmontonporncadantiponden
tarifanesnanlanquenbeneficia,n
denacuerdonconninformaciónn
denunnestudionsobrentarifasn
elaboradonpornlanUNAM,n
alrededornden64%ndeln
subsidionsendestinananlasn
tarifasndomésticas,nexcepton
landenDomésticandenAlton
Consumo,nquencorresponden
anzonasnresidenciales.

nn Otron13%nsendestinanan
empresasnmedianasn
quensenencuentrannennlan
tarifancomercial,nmientrasn
quen5%ndelnsubsidion
totalnsencanalizanalnreston
denlasnempresasnquensen
encuentranndentrondenlasn
tarifasncomerciales.

nn Lasntarifasnagrícolasnsen
quedannalrededornden11%n
delnsubsidio,nmientrasnquen
elnsectorndenserviciosngozan
den1.7%,naunquennonquedan
claronquénsucedenconneln
resto.nAlgunosnanalistasn
opinannquensendistribuyen
entrengrandesnempresas;nsinn
embargo,nlanCFEnnonhansidon
claranalnrespecto.

— ATZAYAELH TORRES

tariFa eLéctrica 

Foto:nDiegonMateos

Foto:nDavidnSolís/Archivo
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Exigen una 
reforma 
que active 
economía
Penchyna convoca a 
acuerdos que beneficien 
al sector energético

Notimex
nacional@gimm.com.mx

el presidente de la comisión 
de energía del senado, Da-
vid Penchyna Grub, se pro-
nunció por sacar una reforma 
energética que detone la in-
versión y genere los empleos 
que requieren los mexicanos.

es necesario también 
romper paradigmas que en-
tienden la inversión pública 
y privada como privatiza-
ción, expuso el legislador del 
Partido revolucionario ins-
titucional (Pri) al partici-
par en el marco de la entrega 
de reconocimiento “Al logro 
energético” otorgado por la 
revista Petróleo & Energía.

Tras reconocer a los ga-
nadores de las preseas “Al 
logro energético” en sus ca-
tegorías empresa extranjera, 
empresa Mexicana, Trayec-
toria Académico-científica y 
Trayectoria Profesional, con-
sideró que en los últimos 15 
años la reforma energética se 
ha atorado por la falta de un 
acuerdo político.

la sociedad mexicana 
decidió desde hace más de 15 
años que ninguna fuerza polí-
tica sola tuviera la mayoría en 
las cámaras, lo cual ha atora-
do la posibilidad de alcanzar 
un acuerdo en sectores fun-
damentales del crecimiento 
de la economía y de la justi-
cia social, como es el tema del 
sector energético, subrayó.

A pesar de ello, destacó el 
hecho de que la actual legis-
latura, desde que inició sus la-
bores en septiembre pasado, ha 
logrado sacar las reformas labo-
ral y de transparencia, así como 
la iniciativa relacionada con la 
contabilidad gubernamental.

Por todos los logros alcan-
zados hasta el momento, en el 
marco del Pacto por México, 
“sí podemos imaginar de una 
vez y por todas hacer la refor-
ma energética que necesita 
nuestro país”, estimó.

Aseveró que dicha refor-
ma debe romper con mitos y 
tabúes para alcanzar la sufi-
ciencia de abasto en la ma-
teria a precios competitivos.

Por ello, insistió en que 
hoy, más que nunca, es posi-
ble alcanzar dicha reforma y 
atraer la inversión necesaria.

“No se pueden seguir cons-
truyendo paradigmas en donde 
la participación del capital pú-
blico y privado signifiquen nece-
sariamente una privatización.”

Anuncian mecanismos 
para lograr un mayor  
número de miembros

Notimex
nacional@gimm.com.mx

el Movimiento de regenera-
ción Nacional (Morena) anun-
ció dos nuevos mecanismos 
mediante los cuales busca au-
mentar su número de afiliados 
para obtener su registro como 
partido político y establecer 
comités de Base que llama 
“Protagonistas del cambio 
verdadero”.

el presidente de Morena, 

Martí Batres Guadarrama, dijo 
que ante las llamadas, correos y 
visitas que han recibido los co-
mités de todo el país por parte 
de ciudadanos que quieren adhe-
rirse, se decidió subir el formato 
de afiliación al portal de internet 
para facilitar el proceso.

en rueda de prensa, expli-
có que con ello las personas que 

quieran afiliarse podrán descar-
gar el formato, imprimirlo, lle-
narlo y plasmar su firma para 
entregarlo en alguno de los co-
mités de Morena.

Adicionalmente, informó que 
han recibido solicitudes de gru-
pos de ciudadanos que tienen la 
intención de organizarse para ha-
cer labor a favor de Morena, ante 
lo cual se promoverá la integra-
ción de comités de Base, de-
nominados “Protagonistas del 
cambio Verdadero”.

el dirigente detalló que am-
bos mecanismos se sumarán a 
los ya existentes para la afilia-
ción a Morena, que se intenta 
llevar hasta el millón y medio 
de simpatizantes, a través de 

módulos permanentes, itine-
rantes y visitas a domicilio.

Apuntó que en este año el tra-
bajo interno consistirá en la afi-
liación para obtener el registro 
como partido, cuyos requisitos, 
aseguró, “cubrimos sobrada-
mente”, mientras que en lo ex-
terno será la defensa del petróleo 
y el rechazo a una eventual pro-
puesta de aumentar el iVA y 
aplicarlo a medicinas, alimen-
tos, libros y transporte público.

el secretario de organiza-
ción Nacional de Morena, To-
más Pliego, dijo que en breve se 
hará un nuevo corte en el número 
de afiliados que se ha alcanzado, 
y adelantó que van “mucho más 
arriba de los 100 mil”.

Morena refuerza su afiliación

Foto: Archivo/Notimex

Los dirigentes de Morena estiman que tienen más de 100 mil 
afiliados en el país.

VaN solos
La dirigencia de Morena cree 
que el “primer punto de 
llegada” de Morena será la 
elección de 2015.

No se pueden seguir 
construyendo pa-
radigmas en donde 
la participación del 
capital público y 
privado signifiquen 
necesariamente una 
privatización.”

DaviD PeNchyNa
Senador del PrI
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presenta consulta sobre plan nacional de desarrollo 2013-2018

Peña pide ideas para futuro
El Presidente 
convoca a los 
mexicanos a 
“construir y 
forjar el país”
por GeorGina olson
georgina.olson@gimm.com.mx

el Presidente de la república, 
enrique Peña nieto, presentó 
la consulta del Plan nacional de 
desarrollo 2013-2018, y llamó 
a todos los mexicanos a “cons-
truir y forjar el futuro de nuestro 
país”.

durante un acto en el Pala-
cio nacional, detalló que en di-
cho proceso serán incorporadas 
las estrategias transversales de 
democratizar la productividad, 
conformar un gobierno cercano 
y moderno, así como incluir la 
perspectiva de género.

advirtió que la república no 
es el proyecto de un solo gobier-
no, sino el proyecto compartido 
de todas y cada una de las partes 
que la integran, por lo cual ofre-
ció impulsar un federalismo arti-
culado a través del cual se podrá 
dar más y mejores resultados.

“en suma conformaremos 
una estrategia integral, incluyen-
te y plural, que tome en cuenta 
las necesidades y propuestas de 
todos”, explicó.

Peña nieto aseguró que el 
gobierno de la república tiene 
visión y rumbo claros sobre el 
méxico que queremos construir 
en este siglo xxi y expuso que 
para lograr sus cinco metas de 
gobierno se requiere de una es-
trategia consistente e integral, 
“un plan para mover a méxico”.

detalló que esta estrategia no 
sólo debe incluir el conocimiento 
técnico y especializado de quie-
nes trabajan en el gobierno, sino 
que debe considerar, desde lue-
go, las necesidades y, muy im-
portante, las propuestas de la 
sociedad.

resaltó que como Presidente 
se compromete a respetar todas 
y cada una de las voces de la so-
ciedad. “Hoy lo reitero: ejerce-
ré un gobierno abierto y cercano 
a la gente, un gobierno que pida 
opinión, que escuche a la ciuda-
danía y, con base en ello, pueda 
tomar las mejores decisiones”, 
subrayó.

enfatizó que las buenas pro-
puestas serán para este gobier-
no lo que oriente y norme su 
actuar. “llevaremos a la prácti-
ca las grandes iniciativas de los 
mexicanos. las consultas son 
precisamente para que se ex-
presen todas esas ideas, y aquí 
estamos listos y preparados para 
recibirlas”.

convocó a todos los mexica-
nos a construir el Plan nacional 
de desarrollo. “Todos están lla-
mados a forjar el futuro de nues-
tro país, llegó el momento de 
decir lo que pensamos para que 
méxico se convierta en el país 
que queremos”.

“alentaremos el ánimo pro-
positivo y proactivo que distin-
gue a los mexicanos. 
escucharemos los 
actores y sectores 
fundamentales de 
nuestra sociedad, a 
los jóvenes, a las mu-
jeres, a los pueblos 
indígenas, a las per-
sonas con discapaci-
dad”, agregó.

la pluralidad de 
visiones enriquecerá 
el proyecto nacional, 
conscientes de que la 
fortaleza de la nación 
se sostiene en sus es-
tados y regiones, 
destacó.

También afirmó 
que escucharán con 
atención a la sociedad 
de cada una de las entidades fe-
derativas, para lo cual “confor-
maremos una estrategia integral, 
incluyente y plural, que tome en 
cuenta las necesidades y pro-
puestas de todos”.

este esfuerzo conjunto del 
gobierno de la república, los 

Fotos: Especial

la secretaría de desarrollo social (sedesol) recibirá propuestas 
de los ciudadanos sobre el plan nacional de desarrollo 2013-2018.

nn Antravésndenunncomunicado,nlan
Sedesolndetallónquenconnesten
objetivoninstalónventanillasn
receptorasndendocumentosn
paranlan“consulta”,ndonden
losnciudadanosnpodránn
participarnconnsusnsugerenciasn
ennlanelaboraciónndelnplann
gubernamental.

nn Lanconsultanarrancónayernyn
finalizaráneln16ndenabril.

nn Explicónquenparantalnfinninstalón
ventanillasnreceptorasnden
documentosnparanlanconsultan
ciudadana,nennlasnquenlasn
personasnpodránnaportarn
sugerenciasnparanlanelaboraciónn
delnPlannNacionalndenDesarrollon
2013–2018ndelnGobiernondenlan
República.

nn Dichasnventanillasnestaránn
abiertasnalnpúbliconduranten
losndíasnhábilesnhastaneln16nden
abrilnennhorasndenoficina,nynunn
funcionarionresponsablenrecibirán
ynarchivaránlosndocumentos.

nn Adicionalmente,nlanciudadanían
puedenparticiparndenlanconsultan

víanelectrónica,nantravésnden
lanpáginanennInternetn:nwww.
sedesol.gob.mx o en pnd.gob.mx.

— Notimex

sedesol recibe suGerencias
Destacan la 
estabilidad 
económica

> en una reunión con 
miembros del conse-

jo de relaciones exteriores 
(cFr), un centro de inves-
tigación con sede en nueva 
York, el presidente enrique 
Peña nieto, aseguró que en 
medio de las circunstancias 
de inestabilidad financie-
ra global, méxico es un actor 
responsable.

“al recibir a directivos 
del cFr, el presidente Pe-
ña nieto explicó que mien-
tras la economía global no 
se ha recuperado por com-
pleto, méxico destaca como 
un país en crecimiento y que 
realiza las reformas estruc-
turales, que ha aprendido de 
experiencias previas y que 
invierte en su futuro”, así se 
los expresó de acuerdo a un 
comunicado de la Presiden-
cia de la república.

Habló sobre el Pacto por 
méxico y expresó que este 
acuerdo busca incrementar 
la productividad en el país.

— Georgina Olson

Ejerceré un gobierno abierto y cercano a 
la gente, un gobierno que pida opinión, 
que escuche a la ciudadanía.”

EnriquE pEña niEto
prEsidEntE dE méxico

En suma conformaremos una estrategia 
integral, incluyente y plural, que tome en 
cuenta las necesidades y propuestas de 
todos.”

La república no es el proyecto de un solo 
gobierno, sino el proyecto compartido 
de todas y cada una de las partes que la 
integran.”

gobiernos de las entidades y la so-
ciedad, aseguró, se verá reflejado 
en un Plan nacional de desarro-
llo que unirá a todas las voces del 
país hacia un solo objetivo: llevar 
al país a su máximo potencial.

“la transformación nacional 
demanda la energía creadora de 
todos los mexicanos. el Pnd 

será un documen-
to breve, consistente 
y claro. Privilegiará 
las líneas de acción 
que permitan el de-
sarrollo de méxico, 
incluirá indicadores 
para medir la efecti-
vidad del gobierno”.

el plan fijará como 
máxima prioridad del 
gobierno de la re-
pública convertir a 
méxico en una socie-
dad de derechos, es 
decir, que todos los 
derechos previstos en 
la constitución sean 
una realidad para to-
dos los mexicanos.

enrique Peña nie-
to afirmó además que será un 
plan de desarrollo que incluya 
los compromisos asumidos por 
el gobierno de la república en el 
Pacto por méxico.

adelantó que el Plan nacio-
nal de desarrollo se presentará 
en los plazos que la ley establece 

con la meta de “transitar hacia 
una democracia que dé resulta-
dos y que éstos se traduzcan en 
mejores condiciones de vida para 
todos los mexicanos.”

arranca consulta
el secretario de Hacienda, luis 
videgaray, dio a conocer que 
desde ayer y hasta el próximo 16 
de abril se realizarán consultas 
ciudadanas sobre el Plan nacio-
nal de desarrollo.

explicó que los ciudadanos 
pueden entregar propuestas en 
archivos digitales y consultar 
calendarios de las consultas, en 
la página web http://pnd.gob.mx

 el próximo 12 de marzo en 
la ciudad de méxico se llevará 
a cabo el foro de consulta sobre 
responsabilidad global, el 19 de 
marzo en veracruz el foro sobre 
educación con calidad.

el 25 de marzo en monterrey, 
sobre un méxico en Paz, el 3 de 
abril en Puebla, sobre méxico 
incluyente y el 16 de abril en el 
distrito Federal sobre un méxi-
co próspero.

destacó que de esos cinco 
foros, se realizarán otros para 
escuchar los puntos de vista de 
indígenas, mujeres, personas 
con discapacidad, presiden-
tes municipales y las entidades 
federativas.

 — Con información de Agencias

planes
Se realizarán 
cinco foros 
(Veracruz, DF, 
puebla y 
Monterrey)
para escuchar 
los puntos de 
vista de 
indígenas, 
mujeres, 
personas con 
discapacidad, 
y gente de las 
entidades.

ovación
al arribar al palacio nacional, el 
presidente Enrique peña nieto fue 
ovacionado por los integrantes 
del gabinete federal, le dieron al 
mandatario un aplauso que se 
extendió por casi un minuto.

nn Despuésndenlandetenciónnden
lanexnlideresandelnSindicaton
NacionalndenTrabajadoresndenlan
Educación,nElbanEsthernGordillo,n
ynquenelnpresidentenEnriquenPeñan
Nietondijeranenncadenannacionaln
quennadienestánpornencimandenlan
ley,nsenlenpreguntónennentrevistan
sinsundeclaraciónnsenaplicanantodon
elnqueninfrinjanlanley,nanlonquen
respondió:n“asínestándichonynasín
habrándenser”.

nn Lanentrevistanocurriónenn
PalacionNacional,ndespuésn
denquenelnmandatariondijeran
quensungobiernonactuarán“conn
determinación,naudacianynpasiónn
parantransformarnanMéxico”.

nn Cuandonsenlenpreguntónsin
connesonsenreferíananaccionesn
comonlandetenciónndenGordillo,n
respondió:n“estándirigidonanlonquen
nosnproponemosnllevarnancabo,n
quenesntrabajarnconnpasión,nconn
determinación,nconnaudacia”.

nn Lasndeclaracionesnlasnhizon
despuésndenpresentarnlasn
consultasndelnPlannNacionalnden
Desarrollo,nquensenrealizaránn
entrenlansociedad,ndesdenhoyn
hastanelnpróximon16ndenabril.

— Georgina Olson

d urante un acto en el palacio nacional, el presidente Enrique peña nieto 
presentó el proceso de consultas del plan nacional de Desarrollo 2013-2018 
y convocó a los ciudadanos a participar. al acto asistieron, entre otros, los 

titulares de Gobernación, Miguel Ángel osorio Chong, y de Hacienda y Crédito público, 
Luis Videgaray, así como la secretaria de Desarrollo Social, rosario robles Berlanga.

+
excelsior.com.mx  nacional

fotogalería +
excelsior.com.mx  nacional

cobertura

invitación a ciudadanos
 El presidente Enrique peña nieto reiteró que el gobierno, entidades y 
sociedad definirán juntos el plan nacional de Desarrollo 2013-2018. a través 
de su cuenta de twitter @Epn, el jefe del Ejecutivo escribió “Los invito a 
incorporar sus ideas y propuestas para transformar y mover a México.”

1 La sedesol 
instaló ventani-
llas receptoras 

de documentos para la 
“consulta”, donde los 
ciudadanos podrán 
participar con sus suge-
rencias en la elaboración 
del plan.

2 La ciudadanía 
puede participar 
de la consulta 

vía electrónica, a través 
de la página en internet 
de la sedesol.
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Senado avala a magistrados electorales
Ocuparán los lugares en 
las salas regionales del 
DF, Guadalajara, Toluca, 
Monterrey y Xalapa

Por leticia robles de la rosa
leticia.robles@gimm.com.mx

el pleno del senado de la repú-
blica aprobó con 115 votos a los 
15 nuevos magistrados electo-
rales de las salas regionales del 
Tribunal electoral, quienes ten-
drán el objetivo de vigilar los 14 
procesos electorales que se rea-
lizarán este año.

Para la sala regional del dis-
trito Federal fueron elegidos 

armando ismael maitret Her-
nández, por seis años; Janine 
madelaine otalora malassis, 
por tres años, y Héctor romero 
Bolaños, por nueve años.

a la sala regional de Guada-
lajara, Jalisco, irán José antonio 
abel aguilar sánchez para un 
trienio; eugenio isidro Gerardo 
Partida sánchez por un sexenio 
y mónica arali soto Fregoso por 
nueve años.

en la sala regional con sede en 
Toluca, estado de méxico, fue-
ron nombrados maría amparo 
Hernández chong cuy, por tres 
años; martha concepción mar-
tínez Guarneros por seis años y 
Juan carlos silva adaya por nue-
ve años.

los senadores nombraron 
para la sala regional con sede 
en monterrey, nuevo león, a 
Yairsinio david García ortiz, 
por nueve años; reyes rodrí-
guez mondragón, por seis años 
y quien fue secretario técnico de 
la comisión de Justicia, y marco 
antonio zavala arredondo para 
un periodo de tres años.

Y en la sala regional con sede 
en xalapa, veracruz, adín anto-
nio de león Galvez, para nueve 
años; octavio ramos, para tres 
años, y Juan manuel sánchez 
macías, por seis años.

después de tomar protesta 
de sus cargos, los nuevos magis-
trados regionales fueron cita-
dos en la Junta de coordinación 
Política.

luis miguel Barbosa, coordi-
nador de los senadores del Prd 
explicó que les recomendó “im-
parcialidad, autonomía, aplica-
ción estricta de la ley; yo creo que 
todavía el tamiz del congreso 
politiza las designaciones, creo 
yo podemos modificar los me-
canismos constitucionales, hay 

que avanzar más en que la inte-
gración de los órganos del esta-
do sea más a través de opiniones 
que no lleven a una circunstancia 
de afinidad política, no porque se 
haya dado”.

aseguró también el legisla-
dor federal que las ternas en-
viadas por la suprema corte 
“fueron muy consistentes, los 
45 nombres, mujeres y hombres 
venían con un sustrato técnico 
suficiente para poder haber sido 
designados cualquiera de ellos, 
el procesamiento que hizo la 
comisión de Justicia fue im-
pecable, y ya la opinión de los 
coordinadores vino a redondear 
el acuerdo de un asunto, creo yo, 
que caminó bien”.

Suspenden 
permisos 
para casas 
de juego
de la redacciÓN
nacional@gimm.com.mx

la secretaría de Goberna-
ción suspendió de “manera 
temporal” y mediante una 
orden judicial los permisos 
para abrir casas de juego a las 
empresas exciting Games, s. 
de r.l. de c.v. y Produccio-
nes móviles, s. a. de c.v.

la dirección General de 
Juegos y sorteos de la secre-
taría de Gobernación (segob) 
publicó en su página que los 
acuerdos fueron otorgados 
en la pasada administración 
por “resoluciones adminis-
trativas”, el 15 agosto de 2012.

resaltó que fue “por re-
solución judicial derivado del 
juicio de amparo 1151/2012 
promovido en el Juzgado se-
gundo de distrito en materia 
administrativa en el estado 
de nuevo león”.

esas empresas fungieron 
desde mayo de 2005, y has-
ta el mes de agosto pasado, 
como operadores de entre-
tenimiento de méxico, s.a. 
de c.v., propiedad de arturo 
rojas cardona.

sin embargo esta última 
compañía al declararse en 
concurso mercantil, la segob 
decidió en lugar de revocarles 
a ambos operadores la licen-
cia, convertirlos en permisio-
narios de casinos en el país.

de esta manera se conce-
dió a exciting Games la au-
torización número dGasJs/
scevF/P-06/2005-Bis para 
siete centros de apuestas 
remotas y salas de sorteos 
de números. mientras que 
a Promociones móviles le 
otorgó el permiso dGasJs/
scevF/P-06/2005-Ter para 
operar 40 establecimientos.

ambas licencias fue-
ron otorgadas de manera 
inusual, lo que motivó que el 
permisionario original (en-
tretenimiento de méxico) se 
amparara, suscitando así un 
conflicto legal entre las tres 
empresas, precisó.

en otro caso, el miércoles 
pasado personal del ayunta-
miento de monterrey suspen-
dió diez casinos de un total de 
12 a los que revisó si conta-
ban con la documentación en 
regla para operar dentro del 
marco legal como casas de 
apuestas.

el operativo, que inició 
alrededor de mediodía, fue 
realizado por inspectores de 
la secretaría de desarrollo 
Urbano y ecología, apoya-
dos por elementos de la Po-
licía municipal de monterrey.

—Con información de Notimex

coNsejos
Luis Miguel Barbosa pidió a 
los nuevos magistrados 
imparcialidad y aplicación 
estricta de la ley.
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115
votos

se dieron para el aval 
de los magistrados de 

salas regionales

15
Lugares

estaban 
vacantes en esas salas 

regionales

el mes pasado, la cámara 
de diputados aprobó la 
creación de una comisión 
especial para indagar 
el Funcionamiento de 
denuncias en Materia de 
Permisos para juegos y 
sorteos.
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la maestra tras las rejas

las voces
en distintos frentes, el caso de elba esther Gordillo sigue latiendo. en 
el frente legal, los abogados demandan respeto al estado de derecho, 
mientras que en el Poder legislativo se dieron declaraciones contras-
tantes, de apoyo a la hija de la dirigente magisterial, y otras pidiendo 
que den la cara los no tan antiguos socios de la líder del sNte.

Se ha pedido nada más que se haga justicia y que 
se analicen realmente todas las actuaciones con-
forme a derecho.”

RigobeRto gonzález  
del equipo de abogados de elba esther gordillo

(elba esther gordillo Morales) nunca está ni esta-
rá sola.”

MaRía Sanjuana ceRda fRanco
coordinadora de la bancada  

de nueva alianza en san lázaro

niegan amparo promovido a nombre de la profesora; la defensa se desmarca

Intentan desligar a Elba de lavado
Abogados de la 
maestra piden 
que comparezcan 
los funcionarios 
que integraron 
la averiguación 
previa

por isabel gonzález
isabel.gonzalez@gimm.com.mx

el equipo de abogados de elba 
esther Gordillo morales ofreció, 
después del mediodía de este 
jueves, una lista de pruebas con 
las que intentarán deslindarla 
de las acusaciones de delincuen-
cia organizada y operaciones 
con recursos de procedencia ilí-
cita que pesan en su contra.

las pruebas ofrecidas debe-
rán ser valoradas en las próximas 
horas por alejandro caballero 
vértiz, juez sexto de distrito en 
materia de Procesos Penales Fe-
derales, para notificar a las par-
tes cuáles pruebas se admitieron 
y cuáles se rechazaron.

el juez federal deberá preci-
sar también la fecha y hora en 
que las pruebas admitidas se-
rán desahogadas dentro de la 
ampliación de término constitu-
cional de 144 horas para resolver 
la situación jurídica de Gordillo 
morales y los coacusados, que 
comenzó a correr ayer.

de acuerdo con el abogado 
rigoberto González no es facti-
ble dar a conocer a la opinión pú-
blica la lista de pruebas ofrecidas 
para acreditar que su defendida 
no tiene responsabilidad en los 
delitos que le imputa la Procu-
raduría General de la república 
(PGr).

destacó que la defensa se de-
dicará a demandar justicia y sólo 
adelantó que las pruebas ofre-
cidas ante el Juzgado sexto de 
distrito consisten básicamente 
en ampliación de declaraciones.

“se ha pedido nada más que 
se haga justicia y que se analicen 
realmente todas las actuaciones 
conforme a derecho”, expresó a 
su salida del juzgado federal.

desconoce a un abogado
Pese al hermetismo del abo-
gado, trascendió que las 
pruebas ofrecidas fueron las de-
claraciones de Gordillo y la de 
sus presuntos cómplices, isaías 
Gallardo chávez y José manuel 
díaz Flores.

además, se solicitó la com-
parecencia de los funcionarios 
federales que intervinieron en 
la integración de la indagatoria 
que posibilitó la consignación de 
elba esther Gordillo.

la cuarta coacusada, nora 
Guadalupe Ugarte, presunta 
cómplice de Gordillo y quien se-
gún la PGr fungió como inter-
mediaria para hacer mal uso de 
los recursos del sindicato magis-
terial, fue consignada al mismo 
juzgado donde el miércoles apa-
reció la profesora chiapaneca 
tras la rejilla de prácticas, esto 
es el Juzgado sexto de distrito.

no obstante, al presentar 
afectaciones en su salud, perso-
nal de ese juzgado federal debe-
rá trasladarse al hospital militar, 
donde se encuentra, para tomar-
le su declaración preparatoria.

Por la mañana, personal del 
consejo de la Judicatura Fede-
ral informó que el Juzgado cuar-
to en materia de amparo Penal 
en el distrito Federal desechó 
un juicio de amparo promovi-
do a nombre de elba esther, en 
el que se le concedió una sus-
pensión contra malos tratos e 
incomunicación.

este juicio no fue ratificado 
por la líder sindical, pues al no-
tificarle la suspensión no recono-
ció como abogado a Juan Pablo 
Badillo soto, quien interpuso el 
recurso cuando ella fue detenida 
por policías federales en el aero-
puerto internacional de Toluca.

crónicA

Dan pésame por muerte política
por leticia robles  
de la rosa
leticia.robles@gimm.com.mx

Hasta fila hicieron. ernes-
to cordero, emilio Gamboa y 
luis miguel Barbosa encabe-
zaron los abrazos que dece-
nas de senadores de todos los 
partidos le dieron a mónica 
arriola Gordillo.

“estoy triste, pero voy a 
seguir trabajando y a demos-
trar que tengo madre”, expli-
có la hija de la maestra elba 
esther Gordillo justo al salir 
de su primera sesión en me-
dio de la crisis que agobia a su 
familia.

la breve conversación en 
el elevador, ya rumbo a su ofi-
cina para retirarse del recin-
to legislativo, fue coinciden-
te con lo que minutos antes 
había expresado en entrevis-

ta, que tiene una gran triste-
za por lo ocurrido a su madre, 
pero mantendrá su ritmo de 
trabajo.

“amiga”, “com-
pañera”, fue la ex-
presión común de 
los legisladores que 
ayer, de esta forma, 
le dieron abrigo. 

Hasta parecía 
que elba esther 
Gordillo, madre de 
la senadora arrio-
la, había muerto, 
por la solemnidad 
con la cual los se-
nadores de todos 
los partidos mos-
traron solidaridad.

Y es que los legisladores de 
todos los partidos asumieron 
una decisión: el conflicto judi-
cial que enfrenta la eterna di-
rigente del snTe no traspa-

sará los muros del recinto  
parlamentario.

Por eso, cuando ayer mó-
nica arriola cruzó la puerta 

derecha del salón 
de plenos para di-
rigirse a su asien-
to, el 125, ubicado 
justo en la esquina 
superior izquier-
da del bloque de 
escaños ocupados 
por el Pan, algu-
nos comenzaron a 
acercarse para sa-
ludarla, abrazarla 
y decirle con insis-
tencia que aquí es-
tán ellos, sus com-

pañeros, para que la vida siga.
Platicaba con Héctor la-

rios sobre el contenido de una 
iniciativa cuando entró Javier 
lozano; la abrazó con fuerza 
y le habló al oído; después fue 

césar octavio Pedroza.
manuel camacho solís, 

del Prd, quien en 1989 fue el 
principal aliado de elba es-
ther Gordillo para convertirse 
en dirigente del snTe, tam-
bién abrazó a arriola. ella lo 
recibió con efusividad. se to-
maron de las manos y platica-
ron unos momentos; el abrazo 
con roberto Gil zuarth tam-
bién fue prolongado. lo que él 
le decía al oído generó que ella 
le frotara la espalda.

con emilio Gamboa, que 
por los antecedentes políticos 
de elba esther Gordillo, ori-
ginados en el Pri, es viejo co-
nocido de la senadora arrio-
la, fue con quien más platicó y 
durante los minutos que llevó 
la charla en ningún momento 
dejó de tomarle los brazos en 
señal de afecto.

Y también fue hasta su lu-

alejandro caba-
llero Vértiz, juez 
del caso elba es-

ther, decidirá a más tardar 
el lunes cuáles pruebas de 
la defensa acepta, por lo 
cual se llevarán diversas 
diligencias judiciales.

en ese lapso, el 
juez debe decidir 
si dicta auto de 

libertad por falta de prue-
bas o de formal prisión por 
los delitos de delincuencia 
organizada y operaciones 
con recursos de proceden-
cia ilícita (lavado).

1

2

abrigo
senadores de 
todos los 
partidos, hasta 
de los más 
críticos, 
expresaron 
solidaridad a la 
hija de elba.

Catean penthouse en Polanco
La acción del MP y de 
policías ministeriales se 
dio desde la madrugada; 
al cierre seguía la acción 

por david vicenteño
david.vicenteno@gimm.com.mx

aproximadamente a las 6:30 
horas de ayer, un grupo de 20 
efectivos de la Policía Federal 
ministerial y agentes del minis-
terio Público federal llegaron 
al edificio ubicado en Galileo 
7, en Polanco, propiedad de la 
dirigente vitalicia del sindica-
to nacional de Trabajadores 
de la educación (snTe), elba 
esther Gordillo morales, para 
cumplimentar una orden de 
cateo.

Uno de los agentes del mi-
nisterio Público mostró la or-
den judicial al portero del 
lugar, y procedieron a entrar al 
inmueble.

afuera, sobre la calle Galileo, 
frente al edificio que tiene una 
planta baja y 12 niveles, fueron 
estacionadas tres camionetas 
tipo pick up, de color blanco, y 
los policías federales ministe-
riales permanecie-
ron de guardia.

las horas pasa-
ron y los vecinos del 
edificio comenzaron 
a salir por el portón 
de la cochera o por la 
puerta principal, sin 
hacer declaraciones 
o comentarios sobre 
lo estaba ocurriendo 
en el interior.

les ganaron
Frente al condomi-
nio se ubica una plaza comer-
cial con una cafetería, locales 
comerciales y un pequeño esta-
cionamiento para los clientes.

Uno de los trabajadores de 
los negocios comentó que la 
noche del martes 26 de febrero, 

luego de que se informó pública-
mente de la detención de Gordi-
llo morales, hubo una actividad 
irregular en el edificio marcado 
con el número 7 de Galileo.

“llegaron unas camionetas y 
sacaron cosas, entra-
ban y salían coches y 
camionetas. no eran 
policías, eran perso-
nas de traje, incluso 
algunas mujeres.

“cuando me en-
teré que detuvieron a 
la señora, pensé mal; 
para mí que les gana-
ron y sacaron cosas”, 
aseveró un empleado 
del lugar, quien soli-
citó el anonimato.

aproximada-
mente a las 11:00 horas llegaron 
al lugar dos hombres y una mu-
jer con chamarras con la leyenda 
“ministerio Público Federal”, 
quienes se negaron a dar infor-
mación sobre las actuaciones 
que iban a realizar.

Hasta el cierre de esta edi-
ción el personal de la Procura-
duría General de la república 
(PGr) permanecía dentro del 
penthouse de la líder sindical.

voceros de la dependencia 
federal indicaron que no se da-
rían a conocer detalles de las 
actuaciones del personal del 
ministerio Público.

ayer, este diario publicó que 
se le adjudican a elba esther 
Gordillo la propiedad de dos 
inmuebles de lujo ubicados en 
san diego, california, estados 
Unidos.

las casas aparecen formal-
mente como propiedad de la 
empresa comercializadora TTs 
méxico, cuya accionista mayo-
ritaria es estela morales ochoa, 
madre de la acusada y fallecida 
en 2009.

las dos propiedades es-
tán ubicadas en la calle Green 
Turtle road, números 1 y 23, y 
cada una tiene más de mil me-
tros cuadrados de construcción.

gane
según el 
testimonio de 
un empleado, 
desde el 
martes 
sacaron cosas 
del penthouse 
de Gordillo.

por david vicenteño
david.vicenteno@gimm.com.mx

la secretaría de hacienda 
y crédito público (shcp) 
sí inculpó a elba esther 
gordillo en las investiga-
ciones por los delitos de 
operaciones con recursos 
de procedencia ilícita y de-
lincuencia organizada.

en un comunicado 
conjunto de esta depen-
dencia y la procuraduría 
general de la república 
(pgr), se informó que la 
denuncia presentada por 
la unidad de inteligencia 
Financiera de la shcp sí 
daba cuenta de la red de 
vínculos y beneficiarios de 
los recursos motivo de la 
investigación.

“la denuncia fue pre-
sentada por la unidad de 
inteligencia Financiera de 
la secretaría de hacienda 
y crédito público ante la 
procuraduría general de la 
república el pasado día 13 
de febrero.

“además de hacer 
una relación sobre las 
operaciones detectadas 
y denunciar a quienes 
resulten responsables en 
la comisión de cualquier 
delito, la denuncia hace 
referencia expresa a los 
vínculos existentes entre 
personas físicas y mora-
les con las operaciones de 
los recursos materia de la 
denuncia, así como a los 
beneficiarios detectados 
hasta el momento”, se ex-
plicó en los dos puntos del 
comunicado.

el miércoles, tras la 
diligencia de declaración 
preparatoria de gordillo 
Morales en el reclusorio 
preventivo oriente, arturo 
germán rangel, abogado 
de la líder magisterial, afir-
mó que hacienda no había 
incriminado a su cliente.

“en el expediente, la 
querella está formulada 
contra tres personas, no 
contra la maestra”, afirmó 
el abogado al término de 
la audiencia.

por separado, Jaime 
gonzález aguadé, pre-
sidente de la comisión 
nacional bancaria y de 
valores (cnbv), aseveró 
que este organismo y los 
bancos “han cumplido en 
tiempo y forma y lo se-
guirán haciendo con los 
requerimientos de infor-
mación de las cuentas 
relacionados con el caso 
elba esther gordillo”.

Hacienda 
sí acusa a 
Gordillo
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L a arroparon. 
Panistas, priistas, 
perredistas y 

hasta legisladores 
de los partidos más 
críticos de elba 
esther Gordillo se 
solidarizaron con 
Mónica arriola, 
senadora por nueva 
alianza. Recibió así 
diversas muestras de 
aliento a lo largo de la 
sesión de ayer. Con el 
priista emilio Gamboa 
(en la imagen) fue con 
quien más platicó.

el perredista Manuel Camacho solís, conocido por elba esther 
Gordillo desde 1989, expresó su solidaridad a la hija de la maestra.

el senador poblano Javier Lozano fue el primero en brindarle  
un prolongado abrazo a Mónica arriola, a quien habló al oído.

Luis Miguel Barbosa, coordinador de los senadores del PRd, 
conversó un rato con la senadora por nueva alianza.

desde las 6:30 horas de ayer una veintena de policías ministeriales y 
agentes del Ministerio Público cuidan el edificio de Galileo 7, Polanco.

Estoy triste, pero voy a seguir trabajando y a de-
mostrar que tengo madre.”

mónica TZaSna arriola gordillo
senadora por nueva alianza 

la vida legislativa continúa, y queremos hacer-
lo de la mano de las maestras, de los maestros, 
quienes tienen las puertas abiertas en la cámara 
de diputados.”

manlio fabio bElTronES, diputado por el pri 

¿Por qué callan los incondicionales, por qué 
enmudecen los ex socios, por que reniegan 
ahora los beneficiarios de su mando?, ¿por qué 
la niegan sus antiguos amigos y aliados?”

ricardo monrEal, diputado por el pt 

Intentan desligar a Elba de lavado
Diputadas 
del Panal 
dan la cara

> sin protestas, sin que-
jas, sin reclamos, las 

diputadas elbistas fueron de 
las primeras en llegar ayer al 
salón de plenos.

designada coordinado-
ra de la bancada este martes, 
dos horas antes de la deten-
ción de la líder del snTe, 
sanjuana cerda no quería 
tocar el tema. al ser cues-
tionada por la prensa, en-
vió a los reporteros a leer 
el comunicado en el que los 
diez legisladores de nueva 
alianza afirman que estarán 
“atentos al desarrollo del 
proceso judicial de la maes-
tra elba esther Gordillo”.

en un cifrado mensaje de 
que no moverán a las masas 
magisteriales, como lo había 
prometido la hoy encarcela-
da, los del Panal se dijeron 
convencidos de que “la esta-
bilidad política y la paz so-
cial constituyen el mejor cli-
ma para la convivencia y el 
desarrollo”.

lucila Garfias, al frente 
del grupo hasta el día de la 
captura, aclaró que su relevo 
se debía a sus encargos elec-
torales en las 14 entidades 
donde habrá comicios.

ante el bombardeo de 
preguntas en torno a la suer-
te de Gordillo, comentó: 
“elba esther Gordillo tiene 
el cariño de mucha gente”.

Ya en sus curules, junto 
con dora maría Guadalupe 
Talamante, las elbistas fue-
ron blanco de flashazos.

a diferencia del miérco-
les, cuando ningún diputado 
aliancista hizo acto de pre-
sencia en san lázaro, es-
ta vez llegaron sonia rincón 
chanona, José angelino ca-
amal, luis antonio Gonzá-
lez roldán y Fernando Bri-
biesca, pero no rené Fu-
jiwara, nieto de la maestra.

serios, los integrantes de 
la bancada del snTe escu-
charon en el arranque de la 
sesión la protesta solitaria 
del coordinador de la banca-
da de movimiento ciudada-
no, ricardo monreal, quien 
propuso infructuosamente 
que el tema fuera parte de la 
agenda del día.

“¿Por qué callan los in-
condicionales, por qué en-
mudecen los ex socios, por 
que reniegan ahora los bene-
ficiarios de su mando?, ¿por 
qué la niegan sus antiguos 
amigos y aliados?, ¿dónde es-
tán?, ¿también la cámara ca-
llará? en méxico sí hay im-
punidad, la justicia selecti-
va simple y sencillamente es 
justicia pervertida”, provocó 
el ex gobernador zacatecano.

sólo algunos diputados 
del Pan aplaudieron.

la bancada de nueva 
alianza, en cambio, se com-
portó como si nada hubiera 
sucedido. se sumó al Pri en 
la reñida votación de la con-
vocatoria para la vacante del 
consejero del iFe y fijó pos-
tura en cada iniciativa revi-
sada por el pleno.

incluso recibieron el apa-
pacho de algunas legislado-
ras cuando la también maes-
tra rincón chanona presen-
tó un proyecto de reforma de 
la ley Federal de derecho 
de autor.

la priista Patricia re-
tamoza, presidente en tur-
no de la sesión, se adhirió a 
la propuesta, al igual que la 
perredista verónica Juárez.

disciplinados, los legis-
ladores elbistas siguieron 
la estrategia de comporta-
miento institucional y de ce-
ro quejas públicas que dictó 
la dirigencia y que fue ava-
lada por la senadora mónica 
arriola, hija de Gordillo.

la prudencia apenas se 
rasguñó cuando la pregun-
ta de por qué la dejaron so-
la taladró varias veces en los 
oídos de la flamante coordi-
nadora. “nunca está ni esta-
rá sola”, reviró la diputada 
cerda Franco.

— Ivonne Melgar

San Lázaro 
espera a nuevo 
líder del SNTE
Diputados, dispuestos  
a oír al gremio antes de 
sacar leyes secundarias 
de la reforma educativa

Por Ivonne MeLgar
ivonne.melgar@gimm.com.mx

la cita que elba esther Gordi-
llo solicitó tres semanas atrás 
a los coordinadores de las fuer-
zas políticas en la cámara de 
diputados podrá concretarse 
pronto con su relevo en la di-
rigencia del sindicato magiste-
rial, Juan díaz de la Torre.

sin que exista aún una fecha 
programada para el encuentro 
entre los líderes parlamentarios 
y los representantes del sindi-
cato nacional de Trabajadores 
de la educación (snTe), tanto 
el presidente de la mesa direc-
tiva, Francisco arroyo vieyra, 
como el coordinador priista, 
manlio Fabio Beltrones, ex-
ternaron ayer la disposición 
de escuchar al gremio antes de 
formular la ley secundaria a la 
reforma educativa.

a unas horas de que díaz de 
la Torre fue designado al fren-
te del sindicato, los legislado-
res confirmaron la invitación a 
los maestros para que expon-
gan sus puntos de vista previo a 
la definición de los reglamentos 
correspondientes a los cambios 
ya promulgados de los artículos 
Tercero y 73 constitucionales.

“la invitación se ha hecho. 
sigo reiterando la invitación, 
para que el maestro Juan díaz 
y sus colaboradores en el sindi-
cato puedan estar con el grupo 
parlamentario del Pri, ex-
presando sus preocupaciones 
al respecto de la construcción 
de la ley reglamentaria del 3° 
constitucional”, afirmó el di-
putado Beltrones.

“la vida legislativa con-
tinúa, queremos hacerlo de 
la mano de las maestras, los 
maestros, quienes tienen las 
puertas abiertas en la cámara 
de diputados.”

Una vez promulgada este 
lunes la reforma educativa, el 
congreso tiene 180 días para la 
formulación de las leyes regla-
mentarias. el priista confió en 
desahogar ese encargo antes de 
que cumpla dicho plazo.

“Por eso es que 
nosotros estamos 
invitando a todos 
aquellos que quie-
ran ser escuchados 
sobre el contenido 
que debe tener la 
ley reglamentaria 
a que dialoguemos 
y platiquemos”, ex-
puso el sonorense.

del encarcela-
miento de Gordillo, 
el priista respondió: 
“lo que ha sucedi-
do fuera de la cámara, fuera 
de la cámara quedará y está 
en manos del Poder Judicial. 
la cámara de diputados lo que 
tiene es la responsabilidad de 
seguir construyendo las refor-
mas que méxico necesita”.

arroyo: respeto a autonomía
en tanto, el también priis-
ta Francisco arroyo vieyra se 
pronunció por el respeto a la 
autonomía de los sindicatos. 
lo hizo ante la pregunta de si 
la investigación al uso de los 

recursos del gremio magiste-
rial, que derivó en la detención 
de Gordillo, debe extenderse a 
otras organizaciones, como la 
encabezada por el líder petrole-
ro carlos romero deschamps.

“creo que las instituciones 
del estado mexicano debemos 
ser respetuosas de la autono-

mía sindical, y serán 
los sindicatos quie-
nes tendrán que to-
mar las previsiones 
correspondientes.” 

expuso el gua-
najuatense que lo su-
cedido con el snTe 
“es una derivación 
detectada por la 
Unidad de inteligen-
cia Financiera, con 
todas las explica-
ciones y consecuen-
cias jurídicas, legales 

y penales que el señor procura-
dor (murillo Karam) ha explica-
do de una manera muy correcta; 
entonces, ahí la dejamos”.  

del futuro encuentro con la 
dirigencia del snTe, el presi-
dente de la cámara precisó que 
ésta dialogará con las diversas 
expresiones sindicales.  

“Quien el snTe designe, 
nosotros lo vamos a recibir, 
como vamos a recibir también, 
quizás, a secciones del mismo 
sindicato que no pertenezcan a 
la corriente del snTe.”

dIáLogo
Priistas 
afirmaron que 
las puertas de 
san Lázaro 
están abiertas 
a inquietudes 
de líderes 
sindicales.

gar el perredista luis miguel 
Barbosa. conversó un rato con 
ella y sus palabras debieron ser 
gratificantes para ella, porque 
la sonrisa fue constante.

Hilda Flores escalera tam-
bién le brindó su solidaridad, 
pero el abrazo más efusivo fue 
el que se dio con diva Gasté-
lum, porque el trabajo de ésta 
en materia de equidad de géne-
ro la ha convertido en la legisla-
dora más popular.

ernesto cordero llegó justo 
cuando mónica arriola estaba 
con diva Gastélum. las abra-
zó a las dos.

José rosas aispuro le tomó 
la mano mientras le expresaba 
su afecto. layda sansores, que 
políticamente está colocada 
en uno de los partidos que más 
critica a elba esther Gordillo, 
también la fue a reconfortar.

Y así, cobijada por todos, 
fue a tribuna a presentar una 
propuesta para la atención de 
enfermos con viH y lo hizo con 
la firma de al menos una docena 
de sus compañeros.

el lunes pasado, el 
Congreso de la Unión 
promulgó la llamada 
reforma educativa:

 n los cambios aprobados 
por las dos cámaras 
federales y la mayoría de 
los congresos estatales a 
los artículos tercero y 73 
constitucionales requieren 
de leyes reglamentarias.

 n una vez promulgada la 
reforma educativa, el 
Congreso de la unión 
cuenta con un plazo 
máximo de 180 días para 
la formulación de la o las 
leyes secundarias.

 n de ahí que las diversas 
fuerzas partidistas en san 
lázaro estén dispuestos 
a escuchar al sindicato 
de maestros y a otras 
corrientes de opinión antes 
de iniciar ese proceso.

seIs Meses

foto: archivo/excélsior

Francisco arroyo Vierya, 
presidente de san Lázaro.

> la comisión de dere-
chos Humanos del dis-

trito Federal (cdHdF), que 
preside luis González Pla-
cencia, también le entró al 
tema de elba esther Gordi-
llo morales.

la institución interpu-

so una queja tras la filtración 
a los medios informativos de 
la “ficha signalética” de la 
líder del sindicato nacional 
de Trabajadores de la edu-
cación (snTe).

Una ficha signalética 
muestra a la persona pre-

sa en los diferentes perfiles 
tomados al ingresar, en es-
te caso a la cárcel de santa 
martha acatitla.

Trascendió que el Go-
bierno del distrito Federal 
también investiga el caso.

— De la Redacción

La CDHDF se inconforma por filtración

fotos: diego mateos

foto: david Solís

2
MiL

600 millones de pesos, 
según la Procuraduría 

general de la república, 
fueron desviados del 
snTe por elba esther 

gordillo Morales, nora 
guadalupe Ugarte 

ramírez, Isaías gallardo 
Chávez y José Manuel 

díaz Flores.

la maestra tRas Las ReJas
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›› Carlos ornelas,›experto›en›educación

También buscará quedarse con la red que tejió 
Gordillo para imponer secretarios de Educación y 

comisionados en los estados, afirma el académico

“el›priismo›disputará›
el›control›del›Snte”

Por Héctor Figueroa
hfa@gimm.com.mx

L
a estructura que 
construyó elba 
esther Gordillo 
durante años para 
controlar al sindi-
cato nacional de 

Trabajadores de la educación 
(snTe) e imponer comisionados 
y secretarios de educación en los 
estados, también se colapsa, por 
lo que el priismo se encamina a 
retomar el control del magisterio.

esta es la tesis de carlos or-
nelas, doctor en educación por la 
Universidad de stanford, quien 
señaló que la alianza entre la cú-
pula del sindicato y los priistas 
es inevitable para frenar el avan-
ce de la coordinadora nacional 
de Trabajadores de la educación 
(cnTe) ante la caída de Gordillo.

en entrevista con grupo ima-
gen Multimedia, el también in-
vestigador de la Universidad 
autónoma metro-
politana (Uam) xo-
chimilco, sostuvo 
que las autoridades 
tienen elementos 
para proceder en 
contra de dirigen-
tes seccionales del 
snTe, por lo que se 
impondrá un acuer-
do para no llevar 
a la “anarquía” al 
sindicato.

“los integran-
tes de la cúpula del 
snTe ya están bus-
cando alguna vía 
para abandonar el 
barco que se hun-
de. muchos de ellos 
también tienen cola 
y pueden ser sujetos 
a investigaciones; no 
podrán argüir que no 
se dieron cuenta de 
tanto movimiento de 
dinero”, dijo el catedrático.

reconoció que entre las fa-
cultades que tenía Gordillo con 
los gobernadores era imponer a 
secretarios de educación locales 
y otros funcionarios públicos, lo 
cual en los últimos años le redi-
tuó enemigos entre el priismo y 
el interior del snTe, y son ellos 
quienes hoy se reagrupan para 
establecer un nuevo equilibrio 
de poder en el sindicato.

“son dos cosas: el priismo 
quiere recuperar al snTe y el 
presidente enrique Peña nieto 
quiere recuperar la rectoría de 
la educación”, dijo.

aunado a ello, sostuvo que el 
desmantelamiento del Partido 
nueva alianza (Panal), vincula-
do a la presidenta del snTe, es 
inevitable.

si bien ornelas reconoció la 
audacia del “golpe” que significó 
la detención de elba esther Gor-
dillo, asumió que los primeros 
resultados de la reforma educa-
tiva, impulsada por el Pacto por 
méxico, se verán 
reflejados en seis o 
siete años.

durante la entre-
vista que transcu-
rrió en su cubículo 
de investigador de 
la Uam, consideró 
que la “democrati-
zación” de la edu-
cación y una mayor 
fiscalización de los 
recursos económi-
cos en la materia, 
son tareas que no 
deberán desatender 
las organizaciones 
ciudadanas, los pa-
dres de familia y la 
academia.

—¿Quién va a 
tomar el control 
del SNTE, luego 
de la detención 
de Elba Esther 
Gordillo?
—la detención de la señora Gor-
dillo desató los demonios al inte-
rior del sindicato. curiosamente 
la cnTe y el comité ejecutivo 
democrático en michoacán, que 
dirige artemio ortiz, no han 

aprovechado la coyuntura. ellos 
desde finales de los setenta y 
principios de los 80 han pensado 
en asaltar el poder del snTe. Por 
eso, nunca se han salido del sindi-
cato, de las secciones de la coor-
dinadora como la 22, la 18, y la 14.

“además comenzamos a ob-
servar desde diciembre, cuan-
do enrique Peña nieto ya tomó 
posesión como Presidente, es el 
resurgimiento de viejos cuadros 
del Pri dentro del sindicato, que 
habían mantenido la cabeza aga-
chada frente a la señora Gordillo 
y frente al Panal porque el Pri 
estaba fuera del poder.

“entonces, cuando regresa 
el Pri, se empiezan a levantar, 
a moverse con cierta discreción, 
viejos caciques como nicolás ca-
lleja, en veracruz; los montelongo 
padres e hijos en nayarit, Jacin-
to Gómez Pasillas, en chihuahua, 
así como otros caciques regiona-
les y sus vástagos. Por eso, exis-
te hoy una especie de búsqueda, 

de reconquista 
del snTe para el 
priismo con el apo-
yo de gobiernos 
estatales.

“Pero, creo que 
el priismo, porque 
no es el Pri como 
institución, pero 
creo que el priis-
mo como ideología  
y como corriente 
ideológica quie-
re reconquistar al 
snTe para los pro-
pósitos priistas.

“Pensé inicial-
mente que el gobier-
no federal podría 
alentar una ola de-
mocratizadora en el 
snTe, pero lo que 
se ve es que la cama-
rilla va a seguir en el 
snTe. no va a ha-
ber cambios drásti-

cos. el gobierno va a negociar el 
pliego de peticiones (de la revisión 
contractual del 15 de mayo) con 
ellos y la tendencia es negociar, 
mantener el status quo”.

—Entonces, con esta 
situación, ¿se descartaría 
que exista ahora una 
confrontación descarnada 
por el SNTE?
—Habrá negociación. Pien-
so que el corazón de muchos de 
los miembros de la cúpula del 
snTe sigue siendo priista, está 
en su adn. el Panal se va a des-
fondar ya sin la participación de 
los maestros.

“en el Panal, los que cuentan 
y toman decisiones son los fami-
liares de elba esther Gordillo, 
ella acomodó a su familia y por 
eso también los reclamos de la 
vieja guardia. si algunos fueron 
conversos al Panal, ahora van a 
ser reconversos hacia el Pri, y se 
repite la historia: cuando carlos 
Jonguitud Barrios dejó de ser el 

cacique del snTe, 
todos lo abandona-
ron, amigos leales, a 
pesar de que siguió 
siendo senador, ya 
no le hablaban, ya 
era apestado.

“así, hoy la se-
ñora Gordillo se 
queda sola, va a es-
tar en la cárcel, va a 
cumplir lo que ten-
ga que cumplir y ya 
no se podrá levan-
tar. si bien es cier-
to que la camarilla 
sigue, el jefe cam-
bia y el jefe puede 
regresar al Pri por 
conveniencia, por-
que son miles de 
millones de pesos 
lo que se manejan 
ahí y canonjías y 
privilegios.

“Yo pienso que 
el conflicto al interior del snTe 
ahí se va a parar y también por la 
vía de la Unidad de inteligencia 
de Hacienda: ya los tenemos che-
cados, les puede pasar lo mismo. 
Y el mismo mensaje va a ser para 
carlos romero deschamps, líder 

La›MaeStra TRAS LAS REJAS

Carlos Ornelas predijo 
que uno de los cambios 
inmediatos en el SNTE 
será la transparencia en el 
manejo de los recursos:

nn “Nonvananhaberncambiosnden
inmediatonennelnsindicato,n
peronsíntendránquenhabern
mayorntransparencianenneln
manejondenrecursos.nEsonvanan
cambiar”,ndijonelnexpertonenn
eduaciónnynacadémicondenlan
UAMnXochimilco.

nn AyernmismonelnSindicaton
NacionalndenTrabajadoresn
denlanEduaciónn(SNTE)n
anunciónelnlanzamienton
denunninstrumentonparan
transparentarnelnmanejonden
susnfinanzas.n

nn Anfinndeninformarnyn
vigilarnnonsólonelnmanejon
denlosnrecursos,nsinon
lanencomiendandenlosn
dirigentesnsobrenlosn
mandatosnestablecidosnenn
asambleasnynórganosnden
gobiernonparancumplirnanlosn
trabajadores,nelnSNTEnpuson
ennmarchansunObservatorion
Nacional.

nn Elnreciénnnombradon
presidentendelnSindicaton
NacionalndenTrabajadoresn
denlanEducaciónn(SNTE),n
JuannDíazndenlanTorre,n
informónennunncomunicadon
quenelnObservatorion
iniciarándeninmediatonyn
estaránabiertonparanquenlan
sociedadnlonconozca.

nn Alnconcluirnlan36nSesiónn
ExtraordinariandelnConsejon
NacionalndelnSNTE,n
quienntambiénnfungirán
comonsecretariongeneraln
delnSNTEnhastanquensen
nombrenanalguiennmásnenn
esencargo,nindicónquenellon
losnponenanlanvanguardian
dentodonelnmovimienton
sindical,nporquenunn
observatorionnonlonhayn
prácticamentenennningúnn
lugarndelnmundo.n
nnnnnnnnnnnnnnnnnnnnnnnnn— De la redacción

urge transParencia

maestra 
“generosa”

“Si por algo la señora Gordillo fue adorada por una corte y una camarilla, es que 
compartía, repartía”, dijo Ornelas sobre los millonarios ingresos del gremio.

Foto: Paola Hidalgo

de los petroleros, para que no se 
oponga a la reforma energética”.

—En este contexto, ¿qué va 
a pasar con la CNTE, tendrá 
posibilidad de ganar 
terreno?
—no, y menos mediante la vía 
de las protestas. se les puede 
frenar. cada vez tienen menos 
respaldo en sus mecanismos de 
protestas.

—¿Habrá cambios en el 
modo de operación del 
SNTE?
—no va a haber cambios de in-
mediato, pero sí van a ir recom-
poniendo al comité ejecutivo 
nacional (cen) y tal vez el año 
que entra en un congreso, cam-
bien los estatutos, no exista la 
reelección, quiten el puesto de 
presidente y quede como era 
ante el secretario general y que 
haya mayor transparencia en 
el manejo de recursos. eso va a 
cambiar.

“son dos cosas: el priismo 
quiere recuperar al snTe y el 
Presidente (enrique Peña nie-
to) quiere recuperar la rectoría 
de la educación”.

—¿No es el momento, 
entonces, de la 
democratización del SNTE 
y de la Educación?
—Por un momento, cuando pasó 
esto (la detención de Gordillo), 

yo me hice la ilusión de que el 
Presidente iba a acabar con el 
corporativismo. ese momento 
pasó muy rápido”.

—¿Qué va a pasar en esta 
coyuntura, con el poder 
que detentaba 
Elba Esther 
Gordillo para 
imponer 
funcionarios, 
secretarios de 
Educación en 
los estados, qué 
va a pasar?
—mira, esto ocu-
rría por la auto-
nomía que logró el 
snTe, lograba de-
signar a los mandos 
de las secretarías 
de educación de 
los estados.
     “Y en la labor 
política, era una 
maestra, sabía me-
dir, sabía cómo 
negociar, presio-
nar y ejercer el po-
der, cosa que no se 
aprende por ósmo-
sis ni se hereda tam-
poco. no creo que Juan díaz de 
la Torre (secretario general del 
snTe y sustituto de elba esther 
Gordillo) logre algo similar.

“Podrá convertirse en caci-
que, pero no con las prebendas 
que ella tenía; el gobierno no lo 

va a permitir y va a haber más 
transparencia en el manejo de 
recursos”.

—Como estudioso en 
materia educativa, ¿qué 
opina de los 140 millones 

de pesos que 
Elba Esther 
recibía al mes?
—es imposible 
que todo fuera para 
ella, si algo tenía, 
y por eso fue su-
jeto de adoración 
por una corte y una 
camarilla, es que 
compartía, repar-
tía. ella se que-
daba con una muy 
buena parte, pero 
los otros también 
recibían su gajo. 
Hizo millonarios a 
muchos líderes de 
sección y asesores. 
Y parte de los re-
cursos sí eran de las 
cuotas, pero otra 
parte por los sub-
sidios extraordina-
rios del gobierno.

—En todo esto, ¿qué papel 
puede jugar la sociedad 
civil?
—la oportunidad que tiene aho-
ra la sociedad civil para influir en 
la hechura de leyes es mucho más 
amplia y tiene que participar 

la coalición ciudadana por la 
educación y mexicanos Prime-
ro, y 104 organizaciones civiles 
pugnar por auditorías y crear un 
auténtico padrón de maestros.

“ellos están tratando de in-
fluir en la hechura de la ley del 
servicio Profesional docente, 
porque con ello se va a coronar 
su demanda y derogar el Pacto 
del 46 de las condiciones gene-
rales de trabajo y acabar con el 
tema de la venta de plazas, eso 
va a quedar regulado, pero va a 
haber más vigilancia social sobre 
ese asunto.

“Y es deseable que los pro-
pios maestros se empiecen a ha-
cer cargo de sus propias vidas y 
de su propia vida de representa-
ción laboral”.

—En este sentido, ¿la 
reforma educativa 
aprobada recientemente, 
será un aliciente para 
alcanzar una mejora en la 
materia?
—la ley como vaya quedar, por 
ejemplo el texto reglamentario 
del servicio Profesional docen-
te, puede convertirse en un gran 
avance y abrir las puertas para 
llegar a una verdadera reforma 
en el salón de clases, porque 
ahorita son reformas constitu-
cionales, legales, pero llegar al 
salón de clases, tomará siete 
u ocho años con una dirección 
consistente.

 

Los integrantes 
de la cúpula 
del SNTE ya 
están buscando 
alguna vía para 
abandonar el 
barco, que se 
hunde. Muchos 
de ellos también 
tienen cola que 
les pisen y pueden 
ser sujetos a 
investigaciones.”

 

Son dos cosas: 
el priismo quiere 
recuperar el 
control del 
sindicato de 
maestros y 
el presidente 
Enrique Peña 
Nieto quiere 
recuperar la 
rectoría de la 
educación en el 
país.”

 

Ella se quedaba 
con una muy 
buena parte, 
pero los otros 
también recibían 
su gajo. Hizo 
millonarios a 
muchos líderes 
de sección y 
asesores.”

carLoS orNELaS
iNvESTigADOrnyn

CATEDráTiCOnDEnlAn
UAMnXOChiMilCO

+
excelsior.com.mx

cobertura
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salarios
A continuación, los 
montos que obtuvo 
el Sindicato Nacional 
de Trabajadores 
de la Educación en 
las negociaciones 
salariales anuales con 
el gobierno federal.

800
millones

de pesos  en la 
negociación salarial 

de 2012.

700
millones

de pesos  se pactaron 
con el gobierno 
federal en 2011.

600
millones

de pesos se 
negociaron 

en 2010.

el gobernador Graco Ramírez informó que quitó a un banco el 
contrato en el que se manejaba la nómina de los profesores.

Foto: Cuartoscuro

Gobernadores 
buscan eliminar 
yugo financiero
Graco Ramírez dijo que 
la Conago propondrá 
acabar con la doble 
negociación salarial con 
el SNTE y evitar así el 
“reparto de canonjías” 

por pedro tonantzin
Cor r esponsal
nacional@gimm.com.mx

cUernavaca.— el goberna-
dor de morelos, Graco ramírez, 
confirmó que la conferencia 
nacional de Gobernadores (co-
nago) se reunirá el próximo 5 de 
marzo en la ciudad de méxico 
para plantear el nuevo forma-
to de negociación y las nuevas 
condiciones del contrato que se 
firma cada año con el sindicato 
nacional de Trabajadores de la 
educación (snTe).

de acuerdo con el mandata-
rio estatal, ahora habrá una sola 
negociación, “vamos a empezar 
la ruta que decía yo… de la ne-
gociación única, no va a haber 
negociación doble, vamos a ne-
gociar en un solo 
acuerdo con go-
bierno federal y 
gobernadores, el 
acuerdo de la re-
lación laboral con 
el snTe”.

el problema 
de la negocia-
ción con el snTe 
para los gober-
nadores dijo, no 
es un asunto me-
nor, “hay estados 
que tienen déficit 
económico y fi-
nanciero grande, 
por esas negocia-
ciones perversas, 
que hacen por un 
lado con el go-
bierno federal y, 
por otro, con los 
gobiernos esta-
tales, habrá una 
sola negociación”.

según la costumbre del 
snTe, en los meses de abril y 
mayo se concluía la negociación 
del contrato, pero en cada esta-
do se negociaban las prestacio-
nes laborales locales, pláticas 
que concluían en el mes de mayo 
o junio, debido a la dificultad 
presupuestal para conseguir 
recursos extraordinarios.

“vamos a hacerla gobier-
nos estatales, con el gobierno 
federal de la mano, juntos todos 
unidos y nadie va negociar por 
su lado, concesiones a los líde-
res como ocurría antes con las 
amenazas que hacía elba es-
ther a los gobernadores”.

 en este primer encuen-
tro, estarán presentes el se-
cretario de educación, emilio 
chuayffet chemor, y el se-
cretario de Hacienda, luis 
videgaray caso, con los go-
bernadores para definir bajo 

qué condiciones se entablará 
la negociación sindical y eli-
minar todas las canonjías para 
los dirigentes.

“Tendrá que cambiar por-
que el snTe hacía dos cosas 
perversamente, negociaba en 
méxico y después venía a ne-
gociar con los gobernadores, y 
nos duplicaban los presupues-
tos, y que nos pedían canon-
jías, y canonjías, y canonjías, 
para los dirigentes, no para los 
trabajadores”.

 esta reunión que se plan-
tea realizar el martes de la 
próxima semana en la ciudad 
de méxico, “es para tratar el 
tema de cómo vamos a nego-
ciar con el sindicato nacional, 
cómo vamos a establecer una 
nueva relación con el sindica-
to nacional; ustedes saben que 
desde hace muchos meses yo 
planteé, llegando al gobierno, 
que no iba a aceptar aquí el 
manejo de ninguna líder”.

Tras la reunión realizada 
en la ciudad de méxico con el 
presidente enrique Peña nie-
to, la conclusión, dijo el go-

bernador, fue que 
“la prioridad es 
que los maestros 
y maestras tengan 
los recursos y no 
los líderes, se de-
mostró y se va a 
demostrar”.

Bajo esa tesi-
tura, preguntó y se 
respondió: “¿ese 
dinero a quién se 
lo robaron,  quién 
se lo llevó, de dón-
de sacó la maestra 
para comprarse 
todo lo que se com-
pró y todo lo que se 
llevó? de las cuotas 
sindicales. Por eso 
vamos a transpa-
rentar el pago de 
cuotas y el uso de 
ese dinero”.

de ahora en 
adelante, aseguró que manten-
drá su respeto a la autonomía 
sindical, pero el gobierno de mo-
relos no encubrirá ningún ilícito, 
“pero en el gobierno no vamos a 
aceptar ninguna concesión de 
corrupción con el sindicato, por 
eso sólo va a haber una sola ne-
gociación con el sindicato”.

recordó que una de las pri-
meras acciones del gobierno, fue 
retirar el contrato al banco que 
manejaba la nómina de los pro-
fesores y que, hoy se sabe, era el 
que transfería el dinero ilícito a 
las cuentas de la profesora elba 
esther Gordillo.

las irregularidades son de 
tal magnitud, que dentro de las 
oficinas administrativas del 
instituto de educación Bási-
ca se han detectado un total de 
30 empresas, que actúan con 
impunidad, para comprar, ven-
der u ofrecer servicios para los 
trabajadores.

 

Hay estados que 
tienen déficit 
económico 
y financiero 
grande, por esas 
negociaciones 
perversas con 
el sindicato de 
maestros.”

grACo rAmírEz
gobernador de 

Morelos

el destino del dinero continúa en la opacidad

Con Calderón, flujos 
constantes a Gordillo
Durante el 
sexenio anterior, 
la lideresa recibió 
4 mil 250 millones 
de pesos en fondos 
y fideicomisos

por lilian HernÁndez
lilian.hernandez@gimm.com.mx

durante el sexenio de Felipe 
calderón, la maestra elba es-
ther Gordillo recibió cuatro mil 
250 millones de pesos en fon-
dos, fideicomisos y programas 
que fueron otorgados de mane-
ra puntual en cada negociación 
salarial entre la seP y el snTe.

dentro de las prerrogativas y 
privilegios que la dirigente nacio-
nal del gremio negoció año con 
año durante esa administración 
federal, la secretaría de educa-
ción Pública no regateó recursos 
en fondos destinados a mejorar la 
calidad de vida de los maestros.

cada vez que concluía la 
negociación salarial anual, la 
dependencia federal daba  a co-
nocer lo otorgado en diversos 
conceptos para beneficio de los 
trabajadores de la educación; sin 
embargo, el destino de ese dinero 
continúa en la opacidad, debido 
a que el snTe no está obligado a 
transparentar el uso de los recur-
sos que recibe de la federación.

esos más de cuatro mil mi-
llones de pesos que elba esther 
obtuvo de la seP en el periodo 
que comprende de 2007 a 2012 
fueron a través del Fideicomiso 
del Programa especial de Finan-
ciamiento a la vivienda para el 
magisterio, el Fideicomiso para 
el Proyecto de apoyo de Tecno-
logías educativas y de la infor-
mación, y el Programa de carrera 
magisterial.

si bien de este último bene-
ficio para los maestros la pre-
sidenta del sindicato no recibía 
directamente los recursos, resul-
taba beneficiada indirectamente 
mediante el aumento a las cuotas 
sindicales que les descuentan a 
los profesores que van mejo-
rando su nivel e ingreso sala-
rial bajo el Programa de carrera 
magisterial.

durante esos seis años, 2012 
y 2009 fueron los más favora-
bles para la entonces dirigente 
nacional del sindicato, al reci-
bir 800 millones de pesos por 
año, de los cuales 500 millones 
fueron para carrera magisterial, 
200 para el fideicomiso con el 
que comprarían computadoras 
portátiles para los docentes y 
100 millones para el fideicomi-
so de vivienda.

respecto a ese fondo, en ese 
sexenio la seP siempre otorgó la 
misma cantidad para la vivien-
da de los maestros. cada año le 
entregó de manera puntual al 
snTe 100 millones de pesos, 
los cuales suman 600 
millones de pesos de 
los que se desconoce 
su destino.

de hecho, profe-
sores que están frente 
a grupo dijeron hace 
más de un año a Gru-
po imagen Multimedia 
que acceder a un cré-
dito de vivienda “es 
como sacarse la lote-
ría”, porque descono-
cen cómo se distribuye 
ese dinero.

Pero en cada negociación sa-
larial, la dirigente del gremio con-
siguió que no faltara un peso a los 
100 millones asignados al Fidei-
comiso especial de Financiamien-
to a la vivienda.

aun cuando la negociación 
salarial de 2012 fue la más ríspi-
da, los recursos para vivienda no 
disminuyeron ni un centavo, aun-
que tampoco se incrementaron.

algo similar ocurrió con lo 
negociado para el fondo de apo-

yo  de Tecnologías 
educativas y de la in-
formación, con el que 
se comprarían laptops 
para los maestros que 
están en un aula.

mediante ese fi-
deicomiso, Gordillo 
logró obtener 950 mi-
llones de pesos en seis 
años, monto que es 
203 millones de pesos 
superior a lo que el go-
bierno federal de enri-

que Peña nieto destinará en 2013 
al Programa de mejoramiento del 
Profesorado (Promep), que es de 
747 millones de pesos.

con esos recursos, más lo 
acumulado de años anterio-
res, la seP informó que en ese 

fideicomiso había casi dos mil 
millones de pesos para la adqui-
sición de 300 mil computadoras 
portátiles para el mismo número 
de docentes no comisionados o 
con licencias, sino que sí estaban 
dando clases.

incluso el 15 de mayo de 2010, 
el ejecutivo federal inició la entre-
ga simbólica de  laptops a maes-
tros que acudieron a la ceremonia 
del día de su festejo; después, la 
distribución de los equipos de 
cómputo quedó en el olvido.

Para el Programa de carre-
ra magisterial, la presidenta del 
snTe consiguió una suma de 
dos mil 700 millones de pesos en 
ese sexenio, cantidad que no fue 
directamente a las arcas del gre-
mio, pero que sí tuvo impacto en 
las cuotas sindicales, pues con 
esos recursos los maestros pu-
dieron aumentar su salario y en 
consecuencia la aportación del 1 
por ciento correspondiente a la 
dirigencia nacional también ex-
perimentó un incremento.

cuotas
Grupo imagen 
Multimedia 
informó ayer 
que el snTe 
recibe 140 mdp 
mensuales 
por concepto 
de cuotas.

pactos 
financieros

Durante el gobierno de Calderón se entregaron 100 millones 
de pesos anuales para un fondo de vivienda para los maestros.

Foto: Archivo

1 Con las investiga-
ciones que realizan 
Pgr y la Secretaría 

de Hacienda sobre las 
finanzas del sindicato de 
maestros se abre la posibili-
dad de transparentar los 
fideicomisos del gremio que 
hasta ahora han permane-
cido en la opacidad.

2 El lanzamiento del 
llamado observato-
rio Nacional del 

SNTE es ocasión para medir 
la efectividad de programas 
manejados por Elba Esther 
gordillo, tales como Carrera 
magisterial y el Fondo de 
Apoyo de Tecnologías 
Educativas.

Culpan a gremio de deuda estatal
el sindicato nacional de Tra-
bajadores de la educación 
(snTe), que dirige elba es-
ther Gordillo —actualmente 
presa por desvío de recursos 
provenientes del gremio—, 
también es responsable de la 
crisis  financiera que atravie-
san las entidades federativas a 
causa de la deuda pública, de 
acuerdo con la auditoría su-
perior de la Federación.

“Un problema estructural 
que causa presiones de gasto 
adicionales a las finanzas es-
tatales es la doble negociación 
que se realiza con las secciones 
sindicales y que no son recono-
cidas por la seP ni la sHcP”, 
refiere el Informe del Resulta-
do de la Fiscalización Superior 
de la Cuenta Pública 2011, en el 
capítulo relativo al Fondo de 
aportaciones para la educa-
ción Básica (FaeB).

Tales negociaciones, según 
el reporte de la auditoría, “se 
constituyen en obligaciones 
que deben financiarse por los 
propios gobiernos estatales a 
través de adelantos de recursos 
del siguiente ejercicio fiscal, o 
bien éstos los obtienen indebi-
damente del FaeB”, cuyo pre-
supuesto asignado en 2011 fue 
de  292 mil millones  de pesos.

la doble negociación a la 
que se refiere la auditoría es 
la que realiza el snTe prime-
ro con el gobierno federal para 
acordar los ajustes salariales y 
el gasto federalizado, y en se-
gundo lugar la que realizan con 
los gobierno estatales para de-
finir prestaciones.

Grupo imagen Multimedia ha 
dado seguimiento puntual al 
debate que se desarrolla en 
el congreso de la Unión para 

regular la deuda de estados y 
municipios, que a diciembre 
de 2012 ascendía a 437 mil 761 
millones de pesos.

la auditoría superior de la 
Federación reportó que al me-
nos 2 mil 291 millones de pesos 
del FaeB —fondo que aglutina 
59 por ciento del ramo 33— se 
canalizaron a “pagos indebi-
dos” de comisionados del gre-
mio que dirige Gordillo.

— De la redacción

la AsF detectó irregularidades en un fondo de dos mil 291 
millones de pesos destinado a mejorar la educación básica.

Foto: Quetzalli gonzález
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la maestra tras las rejas

ASEVERA QUE El GREMIO ESTÁ VIGENTE

El SNTE acusa campaña 
criminal contra docentes

Juan Díaz de la 
Torre, nuevo 
dirigente del 
gremio, llama  
a maestros a  
“dar la pela”

POR lIlIAN HERNÁNDEZ
lilian.hernandez@gimm.com.mx

a dos días del arresto de elba 
esther Gordillo y en la instala-
ción de un consejo nacional del 
snTe paralizado por la noticia, 
el nuevo presidente del gremio 
magisterial, Juan díaz de la To-
rre, afirmó que se ha desatado 
una campaña contra los maes-
tros y “es un crimen lo que están 
haciendo”.

luego de tomar protesta 
como el principal líder del sin-
dicato nacional de Trabajadores 
de la educación (snTe) al rele-
var a la hoy ex dirigente magiste-
rial, subrayó que “no hay ningún 
país en la historia de la humani-
dad que haya alcanzado los ob-
jetivos de desarrollo a partir de 
la denigración de sus maestros”, 
atajó.

Pero en medio de la indigna-
ción que envolvía a los docentes 
que asistieron como integran-
tes al 36 consejo nacional efec-
tuado en un hotel del centro de 
Guadalajara, Jalisco, díaz de la 
Torre puntualizó que ante “un 
momento histórico para la vida 
del sindicato”, el gremio que di-
rigía Gordillo morales no per-
derá su fuerza ni unidad, porque 
“el snTe está vigente”, a pesar 
de la campaña de denostación 
que se ha emprendido contra los 
profesores.

en su primer discurso como 
el nuevo líder de la organización 
sindical, el también secretario 
general convocó a sus agremia-
dos a mantener la lucha por los 
derechos adquiridos, asumiendo 
“que en los próximos meses hay 
que dar una pelea, una pelea res-
ponsable, clara, sin ambages, en 
que esos derechos se preserven, 
porque los compañeros lo mere-
cen, pero sin estridencias y sin 
protagonismos, pero sí con pre-
cisión de que ahí esa es nuestra 
tarea”.

Al banquillo
aunque nunca hizo mención 
sobre la detención de la maes-
tra Gordillo y por primera vez 
en un consejo las ovaciones de 
¡elba, elba, elba! guardaron 
silencio, díaz de la Torre de-
nunció que existe una campaña 
para poner lo colectivo “en el 
banquillo de los acusados”, so-
bre todo al snTe que ha visto 
la necesidad de hacer propues-
tas para mejorar la calidad de la 
educación.

Pero esa iniciativa, criticó, 
ha sido vista por otros como una 
intervención en la rectoría de la 
educación y por ello “han conse-
guido en una campaña sistemá-
tica, descarada, desacreditar a 
los maestros, desde hace cuan-
do menos tres o cuatro años. 
desacreditando a los maestros, 
denigrándolos, estigmatizándo-
los y, en ocasiones, linchándolos 
moralmente”.

durante su discurso y después 
del cual no aceptó preguntas de 
los medios de comunicación, 
mencionó que “como los dedos 
de una mano y como en toda fa-
milia”, existen diferencias entre 
los mismos docentes, pero los 
une la conciencia sindical y fren-
te a la coyuntura política, “re-
querimos ratificar y 
preservar a nuestra a 
nuestra organización 
y su carácter legal 
para que la dirigen-
cia que en todas las 
instancias represen-
ta a los trabajadores 
pueda preservar este 
instrumento de lu-
cha para servirle a los 
maestros”.

en medio de una 
toma de protesta des-
animada, con rostros 
desencajados que intentaron 
ocultar el cansancio y luego de 
que los concejales tuvieron que 
esperar más de 20 horas para 

Foto: Cuartoscuro

> acaPUlco.— 
maestros de la coor-

dinadora estatal de Tra-
bajadores de la educación 
Guerrero (ceTeG) toma-
ron, durante cinco horas, 
la caseta de cobro de Pa-
lo Blanco de la autopista 
del sol, como parte de sus 
acciones contra la reforma 
educativa.

los docentes decidie-
ron posesionarse antes del 
mediodía de las instalacio-
nes de la caseta de cobro y 
pedir cooperación a los au-
tomovilistas, además pa-
ra informar el motivo de la 
movilización.

el dirigente de la ce-
TeG, Gonzalo Juárez 
ocampo, aseveró que con-
tinuarán las diversas movi-

lizaciones en el estado pa-
ra protestar sobre la refor-
ma educativa, y entre las 
acciones está la toma de la 
caseta de la autopista del 
sol, como medida de pre-
sión.

Tras más de cuatro ho-
ras de protesta y de cobrar 
las cuotas a los automo-
vilistas, decidieron regre-
sar a los diversos plantones 
que han instalado en chil-
pancingo en algunos edi-
ficios públicos, para con-
tinuar con sus acciones de 
protesta. 

los docentes cerraron 
en su totalidad los accesos 
al edificio del Palacio de 
Gobierno, de la misma ma-
nera que el congreso local.

—Rolando Aguilar

> la dirigencia del con-
sejo General sindical 

anunció que el comité nacio-
nal de vigilancia, Transpa-
rencia y rendición de resul-
tados dará a conocer un in-
forme que va a mostrar “con 
precisión lo que todos y ca-
da uno de ustedes han venido 
haciendo, hacia dentro y ha-
cia afuera del snTe”, dijo su 
dirigente Juan díaz.

informó que el observato-
rio nacional del sindicato ya 
está aprobado por el gremio 
y empezará a operar de in-
mediato, de modo que a tra-
vés de éste se detallará el ma-
nejo de los recursos, así co-

mo las tareas de los dirigentes 
sindicales.

“Habrá un blog, esta-
rá abierto para que la socie-
dad conozca y ponernos a la 
vanguardia de todo el movi-
miento sindical que no lo hay 
prácticamente en ningún lu-
gar del mundo, para que la 
sociedad conozca lo que ha-
cemos con nuestros resul-
tados, lo que hacemos con 
nuestros recursos y, por su-
puesto, los maestros tengan 
claridad de lo que estamos 
haciendo”, manifestó.

al concluir la 36 sesión 
extraordinaria del conse-
jo nacional del snTe, quien 

también fungirá como secre-
tario general del snTe hasta 
que se nombre a alguien más 
en ese cargo, indicó que ello 
los pone a la vanguardia de 
todo el movimiento sindical, 
porque un observatorio no lo 
hay prácticamente en ningún 
lugar del mundo.

en el marco de la sesión 
celebrada en Guadalajara, 
Jalisco, añadió que el orga-
nismo se creará para que la 
sociedad conozca lo que ha-
ce ese gremio “y, por supues-
to, los maestros tengan cla-
ridad de lo que estamos ha-
ciendo”.

—Lilian Hernández Cierran autopista del Sol  
los maestros de Guerrero

Forjador de cuadros
> además de haberse in-

corporado al snTe hace 
más de 25 años como profe-
sor de primaria y secundaria 
en Jalisco, el recién nombra-
do presidente del consejo Ge-
neral sindical del snTe, Juan 
díaz de la Torre, ha combi-
nado su vida magisterial con 
su formación en cuadros sin-
dicales.

en su currículum se enlis-
tan cursos, talleres, semina-
rios y diplomados en gerencia 
pública, desarrollo de la ad-
ministración y for-
mación de líderes, 
los cuales le sirvie-
ron para ascender 
en los cuadros más 
privilegiados den-
tro del gremio al 
que hoy dirige.

más allá de sus 
conocimientos en 
pedagogía, de la 
que por cierto tiene 
una maestría cur-
sada en la escue-
la normal superior 
de nayarit, díaz de la Torre 
pertenece al círculo de Tomás 
vázquez vigil, quien además 
de ser su paisano, fue secre-
tario general del sindicato na-
cional de 1998 al año 2000.

Gracias a los consejos de 
ese dirigente sindical, el ac-
tual presidente y secretario 
general del gremio tomó cur-
sos en el instituto de estudios 
educativos y sindicales de 
américa (ieesa), el cual fue 
creado por el mismo snTe en 
febrero de 1992 con el objetivo 

de formar líderes sindicales.
ahí, díaz de la Torre se ga-

nó la simpatía de la maestra 
elba esther Gordillo, quien 
desde ese entonces vio en él a 
un discípulo que fue escalan-
do posiciones dentro del co-
mité ejecutivo nacional, al 
grado de ser el secretario par-
ticular del secretario general 
sindical.

la confianza que elba de-
positó en su actual sucesor 
fue percibida cuando Juan 
díaz se integró al colegia-

do nacional de ad-
ministración y Fi-
nanzas del cen del 
gremio, además de 
ser el representan-
te internacional del 
sindicato en ciuda-
des como Washing-
ton; madrid, es-
paña, y Frankfurt, 
alemania.

antes de ello, 
fue secretario sin-
dical de la sección 
16 en Jalisco, enti-

dad que lo vio nacer y desen-
volverse en el ámbito magiste-
rial asesorado por su paisano 
Tomás vázquez.

También de 1995 a 1996 
fue subdelegado de Participa-
ción ciudadana en la delega-
ción coyoacán, cargo que le 
dio tablas para convertirse en 
uno de los operadores políti-
co-electorales del snTe jun-
to con el yerno de elba esther 
Gordillo, Fernando González 
sánchez.

—Lilian Hernández

expectativa
Autoridades locales y líderes del 
SNTE se mantienen a la espera de 
las acciones que se desarrollarán con 
la detención de Elba Esther Gordillo 
y la instrumentación de la reforma 
educativa a nivel estatal.

MOMENTOS DIfícIlES

nn nElnsecretariondenGobiernonden
Michoacán,nJesúsnReynanGarcía,n
afirmónquenlanreformaneducativan
quenseninstrumentaránennestadon
tendránunnescenarion“unnpocon
complicado”.n

nn “Vienenlanreformananlanleynden
educación,nquenesndondensenvanan

darnprecisión;nhaynaquínunngrupon
denmaestrosnennlanCNTEnquensen
oponen;nsinndudanvamosnantenern
momentosndifíciles,nojalánquennon
muchonyntenemosnquensuperarlosn
denalgúnnmodo”,nmanifestó.

nn Respectondenlandetenciónndenlan
lideresanmagisterialnElbanEsthern
Gordillonpidiónaplicarnlanley.

—Miguel García Tinoco

No tenemos ninguna indicación sobre la 
detención de la profesora Elba Esther; 
seguimos atendiendo de manera 
normal a los compañeros maestros y 
estamos al pendiente de lo que solicite 
nuestro sindicato.”

JaimE mENdoza VEga
Dirigente Del Snte en tamaulipaS

268
conseJeros
del SNTE votaron a 

favor de la nominación 
de Díaz de la Torre.

20
horas

frenaron los consejeros la 
decisión sobre quién sería 

su nuevo presidente.

269
conseJeros

acudieron a la reunión 
del SNTE celebrada en 

Guadalajara.

PERfIl
Díaz tiene 
larga 
trayectoria 
magisterial y 
dentro del 
sNte ha ido 
escalando 
posiciones.

reanudar el 36 consejo nacio-
nal, díaz de la Torre los llamó 
a “ponerse las pilas” y lanzó un 
mensaje a todos los adversarios 
del gremio y a quienes han em-
prendido una campaña criminal 

de desprestigio, en-
fatizando que el “el 
snTe está vigente” 
y seguirá siendo el 
instrumento de lucha 
de los trabajadores, 
a pesar de las falsas 
acusaciones.

Propuestas
Y pese a que otros 
grupos han querido 
“arrinconarnos” y 
que sólo se sujeten a 
una visión “gremia-

lista”, para escindirlos de hacer 
propuestas para la educación, 
aseguró que no lo han consegui-
do, aún con una campaña que 

los ha estigmatizado como tra-
bajadores que no cumplen con 
su vocación.

“en nuestras manos está lo 
que ha de morir o lo que a de 
volar. son decisiones y son ins-
trumentos que sin 
duda alguna rebasa-
rán mucho más allá 
la expectativa de lo 
que requieren los 
trabajadores”.

Y en ese sentido, 
concluyó que si los 
trabajadores tienen 
una visión clara, de-
ben estar unidos para 
servirles a los pro-
fesores, a fin de que 
“voluntariamente 
reiteren su decisión 
de ser miembros de la organiza-
ción sindical”.

al rendir protesta, el nue-
vo presidente del snTe señaló 

que “asume con responsabilidad 
este extraordinario privilegio”, 
a fin de luchar por la educación 
pública.

Dar la pelea
convocó a “mante-
ner nuestra estrategia 
por la preservación 
de los derechos ad-
quiridos y efectiva-
mente con seriedad, 
con responsabilidad 
asumir que en los 
próximos meses hay 
que dar una pelea”.

llamó a la unidad 
y al sentido de iden-
tidad y de pertenen-
cia con el sindicato 
nacional de Trabaja-

dores de la educación, al cual le 
auguró larga vida por el bien de 
los maestros y del sistema edu-
cativo del país.

UNIóN
Díaz de la torre 
dijo que si bien 
en el sNte hay 
diferencias la 
conciencia 
sindical 
prevalece en 
todos.

cRíTIcA
el nuevo 
dirigente del 
sNte lamentó 
que se 
pretenda 
arrinconar al 
gremio 
magisterial.

DIScURSO

juan Díaz de la torre 
pidió a docentes unirse y 
preservar el sentido de 
pertenencia al sNte.

Ofrecen transparencia

Foto: Notimex

Maestros de CeteG pidieron cooperación a los automovilistas 
para continuar con sus movilizaciones.

+
excelsior.com.mx

cobertura

+
excelsior.com.mx

video
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aclaración

Señor director:

Por este conducto me dirijo a usted respetuosamente, 
apegada al derecho de réplica, pero sobre todo apelan-
do al principio profesional de un periodista, que obliga 
a confirmar los datos que se publican, para hacerle va-
rias precisiones sobre la nota publicada el 28 de febrero 
del presente año, en la página 5 de la sección Comunidad, 
cuya cabeza dice “Vecinos defienden Polanco”.

1.- El ingeniero Simón Neumann ladezon no es propie-
tario del predio campos Elíseos 112.

2.- Fue accionista, no dueño, de Agri, pero nunca gestio-
nó la construcción de algún inmueble en el predio referi-
do. Dejó dicha empresa y vendió sus acciones a princi-
pios del año pasado.

3.- Efectivamente, el ingeniero Neumann fue desarrolla-
dor inmobiliario durante 30 años, tiempo durante el cual 
adquirió experiencia para conocer la problemática de la 
ciudad en su materia.

El ingeniero Simón Neumann, quien ha externado en va-
rias ocasiones, incluso a reporteros de su prestigiado 
medio, que desea regresarle a la ciudad lo que ésta le dio,  
reitera su postura de puertas abiertas para aclarar siem-
pre cualquier inquietud que tengan los reporteros de su 
casa editorial  y hace un nuevo llamado a los vecinos que 
se inconformaron a dialogar con él.

ElEna cárdEnas
Directora ejecutiva De información y SiStemaS

De la Secretaría De DeSarrollo urbano y vivienDa

mircobusEros

Señor director:

los microbuses son un peligro no solamente para los 
peatones, sino también para quienes los utilizan como 
transporte. Espero que las autoridades correspondien-
tes hagan algo al respecto pronto.

marco gonzálEz ramírEz
méxico, Df

yo  l e c t o r

A
lgún perió-
dico publicó 
ayer y lo han 
repetido al-
gunos ana-
listas, que 

Elba Esther gordillo se que-
dó sola. Puede ser, pero me 
temo que más allá de apoyos 
y animadversiones gordillo 
se enfrenta, además de a sus 
propios excesos, al más des-
carando rostro del poder. Y 
ante él, evidentemente un 
personaje, casi cualquiera, 
casi siempre se queda solo.

los dos principales brazos 
operativos de Elba han sido 
muy discretos en su reacción: 
el SNTE ratificó su apoyo a 
la maestra y confirmó, mien-
tras tanto a Juan díaz como 
líder del sindicato. No puede 
hacer otra cosa: difícilmen-
te Elba obtendrá el lunes su 
libertad y, aunque ello ocu-
rriera, tendrá que concentrar 
fuerzas en su propia defensa. 
Es un caso complejo y segu-
ramente largo, que recuerda 
al que afrontó en su momento 
(por lavado de dinero, el caso 
ruiz massieu, evidentemen-
te tenía otros caminos) raúl 
salinas. Paradójicamente en 
ambos había componentes 
comunes: en un caso se ha-
blaba de recursos provenien-
tes del fondo secreto de la 
Presidencia que, por cierto, 
ya no existe; y en esta oca-
sión, provenientes del sindi-
cato. En este sentido, quizás 
no es nada extraño que quien 
fue el principal acusador 

hace casi 20 años, antonio 
lozano gracia, encabece hoy 
el despacho que asume la de-
fensa de Elba Esther.

Nueva Alianza e incluso 
su única senadora, mónica 
arriola, hija de la dirigente 
detenida, han adoptado tam-
bién una actitud moderada. 
Han exigido un debido pro-
ceso y que no exista lincha-
miento en contra de gordillo. 

Ambas acciones tienen 
lógica: convocar a cualquier 
otro tipo de medidas, como 
marchas o bloqueos que va-
yan más allá de la batalla le-
gal, lo que puedan lograr en 
el terreno político es tiempo 
perdido, confunde al SNTE 
con la cNTE y, además, se-
rán fórmulas que en lugar de 
facilitarle las cosas a su diri-
gente detenida, le dificultarán 
la vida y el futuro del proceso. 
En todo caso, el SNTE ante 
el gobierno tiene otro tipo 
de cartas que jugar, mien-
tras afronta su propio proce-
so interno que será complejo 
y difícil en el futuro. Por lo 
pronto, tienen en marcha un 
capítulo tan importante como 
la renovación contractual que 
debe estar concluida para 
mayo y que determinará el 
ánimo de la base magisterial. 
Nueva Alianza tendrá que to-
mar decisiones en torno a los 
futuros comicios y sus alian-
zas, tanto electorales como 
legislativas: me imagino que 
para ese partido mantener su 
cuota electoral en julio es más 
importante que nunca.

Pero más allá de eso, no se 
puede perder de vista, en el 
terreno meramente pedagó-
gico, cuál es el mayor riesgo 
para el futuro de la educación. 
como decíamos en el libro La 
élite y la raza que publicamos 
con bibiana belsasso hace unos 
meses, el mayor riesgo estri-
ba en la pérdida constante de 
la calidad educativa y de un 
sistema que de público está 
pasando a privado, de laico 
en muchos casos a confesio-
nal, que se torna cada día más 
elitista y aleja a los jóvenes de 
menores recursos de la posi-
bilidad de una educación de 

calidad. Y de la misma forma 
que existen intereses priva-
dos que sin duda quieren ha-
cer negocios con la educación, 
existen intereses y grupos po-
líticos que no están interesa-
dos en absoluto en ella. Unos 
se retroalimentan de los otros.

Uno de los graves pro-
blemas de cara al futuro es 
qué se hará con la llamada 
coordinadora, la cNTE, que 
ahora se presenta como una 
alternativa sucesoria al lide-
razgo de gordillo. En los he-
chos son los responsables de 
la peor educación que se im-
parte en México: en Oaxaca, 
en Michoacán, en Guerrero, 
en parte de chiapas y el DF; 

la coordinadora, que goza de 
las mejores condiciones labo-
rales del magisterio del país, 
que tiene a miles de comi-
sionados (en porcentaje mu-
cho más que el SNTE); que 
se opone terminantemente a 
cualquier tipo de evaluación y 
de profesionalización, incluso 
algunos de sus grupos se han 
negado a estudiar (y mucho 
menos a enseñar) inglés y 
computación; que están par-
ticipando en la creación de 
los muy controvertidos gru-
pos de autodefensa, que han 
tenido en promedio un año de 
paros y miles de bloqueos de 
los tres últimos años de cla-
ses, no pueden ser una alter-
nativa de sucesión. Sería una 
tragedia para la educación del 
país. los tres estados donde 
la coordinadora controla la 
educación (porque dirige las 
propias secretarías de educa-
ción de esos estados: Oaxaca, 
Michoacán y Guerrero) son 
los tres con peores índices 
educativos del país.

El proceso contra gordillo 
tendrá que seguir su camino, 

pero la educación no puede 
esperar y el cambio que ésta 
requiere necesitará de la par-
ticipación de todos los que sí 
están interesados en ella.

Por cierto, el domingo 
3, también con bibiana y con 
el maestro raúl Quintanilla 
presentaremos el libro La 
batalla por México, de Enri-
que Camarena al Chapo Guz-
mán, 25 años de historia del 
narcotráfico, junto con un 
documental que acompaña 
al libro, de un servidor. la 
cita es el domingo 3 de mar-
zo en el Palacio de Minería, 
en la Feria del libro, a las 
19:00 hrs en el salón de actos. 
los esperamos.

Del dinero al poder

El proceso contra Gordillo tendrá 
que seguir su camino, pero la educación
no puede esperar.

Jorge  
Fernández  
Menéndez

Razones

www.excelsior.com.mx/jfernandez    www.mexicoconfidencial.com

Con la 
modificación se 
va a juzgar 
 a todos los 
funcionarios en 
caso de incurrir 
en un ilícito

Por iVonnE mElgar
ivonne.melgar@gimm.com.mx

Al avanzar ayer el proceso legis-
lativo de aprobación de la refor-
ma del fuero, el coordinador de 
los diputados del PRI, Manlio 
Fabio Beltrones, se congratuló 
del acuerdo que dejó intacta la 
inmunidad presidencial.

“Hay que diferenciar perfec-
tamente bien entre lo que son 
legisladores o ministros de la 
corte, secretarios de despacho, 
asambleístas locales, jefe de Go-
bierno, de lo que es un jefe de Es-
tado”, argumentó.

“Un jefe de Estado en cual-
quier parte del mundo tiene pro-
tección”, sostuvo Beltrones.

En la sesión de ayer en San 
lázaro se cubrió el requisito de 
la primera lectura del dictamen 
aprobado la noche del miérco-
les por la comisión de Puntos 
constitucionales.

la discusión y votación, pre-
vistas para el próximo martes en 
la cámara, incluye nueve reser-
vas que se discutirán en el pleno, 
destacando la dos que acordaron 
PRI y PAN para eliminar el jui-
cio de procedencia y mantener 
vigente el fuero presidencial.

la reforma a los artículos 61, 
111 y 112 de la constitución qui-
ta la protección de la que has-
ta ahora gozaron legisladores, 

QuEda intacta la inmunidad PrEsidEncial

Avanza la reforma 
para acotar el fuero

Zamora deja el Senado  
por gobierno de Jalisco

CelebRa 
Cambios

Jorge Sotomayor Chávez, diputado del Partido Acción Nacional, dijo que ya  
era hora de eliminar una recurso que ha sido “figura de impunidad”.

Foto: Archivo

ministros de la corte, magistra-
dos del Poder Judicial y conseje-
ros de la Judicatura.

Al ponderar la trascenden-
cia de este cambio, el diputado 
del PRD Fernando Zárate expu-
so, en entrevista, que nunca en 

la historia del país, un secreta-
rio de estado, un legislador o un 
procurador “han necesitado sen-
tarse frente a un juez para con-
testar, para defenderse, para ser 
procesados”.

Pero con la reforma, destacó 

Se incorporará a la  
administración de ese 
estado como secretario 
general de Gobierno

Por lEticia roblEs dE la rosa
leticia.robles@gimm.com.mx

A casi seis meses de trabajo, el 
Senado registró la primera baja 
política de uno de sus integran-
tes, el priista Arturo Zamora, 
quien se incorpora-
rá como secretario 
general de Gobierno 
al equipo del gober-
nador Aristóteles 
Sandoval.

Era el único pleno 
senatorial que había 
conservado su con-
formación original 
en su primer año, en 
medio de cambios de 
gobierno; ninguno de 
sus integrantes fue 
llamado para coope-
rar en el equipo del Presidente 
ni por los nuevos gobernadores, 
como el jefe de Gobierno del DF, 
Miguel Ángel Mancera; Graco 
Ramírez, de Morelos y Arturo 
Núñez, de Tabasco.

El Senado actual sólo había 
tenido una baja, la de Alonso 

lujambio, quien falleció en 
septiembre pasado. Pero sus 
integrantes originales sobre-
vivieron a los procesos suce-
sorios, hasta ayer que Arturo 
Zamora, vicecoordinador de 
los priistas e integrante de la 
Junta de coordinación Polí-
tica, aceptó la invitación de 
Aristóteles Sandoval.

Será Verónica Martínez, 
quien fue integrante del Tribu-
nal Superior de Justicia y tiene 
experiencia como magistrada 

electoral, la suplente 
de Zamora.

El trabajo políti-
co que desarrollaba 
Zamora será asumi-
do por Miguel Ángel 
Romo, quien ayer se 
convirtió en el vice-
coordinador del gru-
po parlamentario.

la salida de Za-
mora generó una 
despedida que im-
plicó, desde la tri-
buna, el uso de la 

palabra por parte de Emilio 
Gamboa, coordinador de los 
senadores priistas; luis Mi-
guel Barbosa, del PRD; Rober-
to Gil, del PAN; Marta Palafox, 
Pablo Escudero y layda San-
sores también ofrecieron pala-
bras de despedida.

Foto: Diego Mateos

Arturo Zamora era uno de los legisladores más productivos, 
presentó más iniciativas de manera individual.

El  adiós
Desde la 
tribuna del 
Senado de la 
República, 
legisladores 
despidieron a 
Arturo 
Zamora.

Además, los legisla-
dores eliminarán  
el juicio de proce-

dencia, mejor conocido  
como de desafuero. 

2Se quitará la pro-
tección que tienen 
legisladores, conse-

jeros y magistrados del Poder 
Judicial, así como ministros 
de la Suprema Corte y secre-
tarios de Estado.

1

el perredista, “se le va a juzgar a 
todos los funcionarios”, en caso 
de incurrir en un ilícito.

 Zárate lamentó que los dipu-
tados, a iniciativa del PRI y con 
respaldo del PAN, hayan modi-
ficado la minuta que hace 14 me-
ses envió el Senado para que “el 
Presidente de la República sea el 
único que no se toque”.   

El PAN celebró la modifica-
ción realizada por los diputa-
dos  para eliminar el juicio de 
procedencia, conocido como de 
desafuero.

El diputado panista Jorge So-
tomayor chávez expuso que “de-
bemos dejar atrás esta figura que 
ha servido, casi siempre, como 
un escudo de impunidad”.

Escríbenos
te invitamos a interactuar con Excélsior. te 
pedimos que tu texto no rebase las 200 palabras. 
Por tu seguridad, y el respeto a nuestros lectores, 
acompaña tu correo de una copia de tu credencial 
de elector. nos reservamos el derecho de publicar o 
editar los contenidos. las opiniones publicadas serán 
responsabilidad de su autor. 
te puedes dirigir a: 

yolector@gimm.com.mx
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www.gayosso.com

Lomas Memorial 

Sr. David Roldan Miranda
Fallecio a los 86 años. 
Se cremo ayer a  las 11:00 hrs.

Sr.  Maximino Becerril Quintana
Fallecio a  los 65 años. 

Se cremo ayer a  las 20:00 hrs.

Sra. Gelsomina Pianese De Pane
Fallecio a los 84 años. 

Se inhumo ayer a  las 14:00 hrs.

Sra. Rosa Jimenez Mendoza
Fallecio a los 85 años. 
Se cremo ayer a  las 10:00 hrs.

Sr. Roberto Martinez Mata
Fallecio a los 62 años. 

Se inhumo ayer  a  las 11:00 hrs.

Sra. Celia Perez Rodriguez
Fallecio a los 75 años. 

Se cremo ayer a  las 17:00 hrs.

Sr. Ángel Mauricio Pablo Bermeo
Fallecio a los 53 años. 
Se cremo ayer a  las 15:00 hrs.

Sr. Jose Diaz Montiel
Fallecio a los 65 años. 

Se cremo ayer a  las 12:00 hrs.

Sra. Ma. Del Carmen Cecilia Bolaños Y Serrato
Fallecio a los 72 años. 

Se cremo ayer a  las 18:00 hrs.

Sr. Alejandro ulises del rio gomez
Fallecio a  los 56 años. Se cremo ayer a  las 16:00 hrs.

Sra. Rocio Del Pilar Pereda De Los Santos
Fallecio a los 46 años. Se traslado a Guadalajara ayer a  las 13:00 hrs.

Sra. Consuelo Sanchez Fuentes
Fallecio a los 92 años. 
Se cremo ayer a  las 22:30 hrs.

Joven  Sebastian Cabrera Romero
Fallecio a los 15 años. 

Se crema hoy a  las 14:00 hrs.

Sra. Gloria Sanchez Carrillo
Fallecio a los 84 años. 

Se crema hoy a  las 15:00 hrs.

Sra. Ana Maria Arriaga Ortiz
Fallecio a los 79 años. Se crema hoy a  las 09:00 hrs.

Foto: Cuartoscuro

Alumnos de CCH

mARCHAN 
A Cu
Estudiantes de 
CCH marcharon a 
la torre de Recto-
ría en Cu, para de-
mandar una uni-
versidad pública y 
gratuita. También 
se pronunciaron 
en contra de las 
reformas al plan 
de estudios del 
CCH, pues, argu-
mentaron, “busca 
privatizar la edu-
cación”.
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E
n esta columna lo adelantamos el 23 de octubre de 
2012. Bajo la cabeza indiscutible de “Elba Esther: 
¿el próximo quinazo?” , ofrecí las razones por las 
que la todavía todopoderosa del SNTE iba a ser 
aniquilada. Entonces escribí:

“El discurso reciente de Elba Esther Gordillo no 
es uno más dentro de su dictadura sindical. Se trata de un de-
safío abierto y frontal a Enrique Peña Nieto. Es una provocación 
con doble filo: o Gordillo consolida su liderazgo o va en camino 
de convertirse en la versión femenina de Hernández Galicia, La 
Quina”.

Expuse en esos archivos la clave que hoy tiene en prisión a 
Elba Esther:

“Pero en ese lance osado y de alto riesgo, Elba Esther Gordillo 
está olvidando una máxima inapelable: ningún poder, aun el 
más consolidado, está por encima del Estado, por más débil o 
acotado que éste sea”.

Aquí el punto central de la caída de Gordillo: pensó que su in-
tocabilidad era superior a la fuerza del Estado, y en eso radicó 
su derrumbe.

Sí es el atraco a las arcas magisteriales. Sí es su enfermiza 
obsesión por el dinero, los lujos y el poder. Sí es el desafío al 
Presidente. Sí es el oponerse a la reforma educativa. Empero, lo 
que lleva a Elba Esther a prisión es su soberbia, el pecado de los 
estúpidos.

Nadie está por encima del poder de un Estado. Si no, que le 
pregunten a Jorge Díaz Serrano con De la Madrid; a La Quina con 
Carlos Salinas; a Raúl Salinas con Ernesto Zedillo.

Elba no lo entendió y perdió.
¿Qué escenarios nos deja el hundimiento de Elba Esther 

Gordillo?
1) En lo legal: abogados consultados por el columnista ofre-

cen dos visiones. Primero: no hay delito porque no se ha de-
mostrado que el dinero es ilícito. Y para que exista el lavado de 
dinero, primero debería darse el fraude al sindicato. ¿Dónde está 
la denuncia de la parte afectada: el SNTE? Es delito “a petición 
de parte”. Segundo: sí procede porque hay “indicios fundados 
de la ilicitud”, como establece el artículo 400 bis del Código 
Penal Federal. En este caso hay “presunción de ilicitud”. Y ojo: 
viene la acusación pesada: 
defraudación fiscal.

2) En lo político: fortale-
ce al gobierno de Peña Nieto 
—ocho de cada diez ciuda-
danos respaldan la detención 
de Elba, cuyo enriquecimiento 
ya era insoportable— y debi-
lita a un PAN arrinconado y 
apaleado. ¿Dónde están Fox y 
Marta para defender a su em-
poderada amiga? ¿Dónde está 
el abogado Felipe Calderón para 
meter las manos por su alia-
da político-electoral? Dicen 
los panistas que “no detec-
tamos malos manejos de Elba 
Esther”. Chorradas. No los vieron porque no quisieron. ¿Dónde 
está Marcelo Ebrard, el consentido de la profesora, para interve-
nir por su protectora? ¿Dónde están los periodistas cercanos a 
Gordillo, beneficiados por ella en todos sentidos, para argumentar 
en favor de su proveedora, como siempre lo hicieron?

3) En lo inmediato: deja a la deriva a “gordillistas” que apos-
taron presente y futuro al amparo de Elba Esther. desde gober-
nadores, ex gobernadores o funcionarios siempre ligados a los 
favores personales y políticos de quien, por más de 23 años, fue 
la todo poderosa de un sindicato que se convirtió en piedra an-
gular y en trampolín de aspiraciones políticas.

4) En lo sindical: electo, de momento, Juan Díaz de la Torre 
como nuevo dirigente del SNTE (o se alinea con el gobierno o es 
segura su salida), la gran pregunta es: ¿Resistirá el gobierno de 
Peña la tentación de imponer al sucesor de Gordillo, o permitirá 
que lo decida la base magisterial? Podría repetirse el síndrome 
Jongitud: que el gobierno imponga directamente al nuevo líder. 
Y hay que recordar la máxima marxista: la historia se repite a sí 
misma, primero como tragedia, y luego como farsa.

5) En lo personal: no se debe soslayar la frase de Elba al ser de-
tenida: “No saben la que voy a armar…”. Cuidado con la Gordillo. 
Si bien enfermó de poder, también contagió, repartiendo millo-
nadas a algunos políticos, a los que podría exhibir públicamente.

Por lo pronto, se cumplió también lo escrito en mi libro Abuso 
del poder en México. Capítulo “Elba Esther: la bruja del cuento”. 
Editorial Santillana/Aguilar, a manera de corolario:

“La única respuesta podría ser que se le aniquile como a los 
gángsters: siguiendo la ruta del dinero, su falta de transparencia, 
sus excesos o la evasión de impuestos. 

“Como Al Capone, Elba Esther Gordillo podría tener su derrota 
definitiva bajo el signo de esa palabra que tanto le fascina y que 
tan bien ha sabido multiplicar: el dinero”. 

 Twitter: @_martinmoreno

Elba:  
lo adelantamos;  

lo que viene

Aquí el punto 
central de la 
caída de Gordillo: 
pensó que su 
intocabilidad 
era superior a la 
fuerza del Estado.

MArtíN
MOreNO

Archivos 
del poder

mmoreno@gimm.com.mx  /  mmorenoduran@yahoo.com.mx

ANáLISIS DE STRATFOR ADVIERTE DE uN CHOquE ENTRE NuEVA GENERACIóN y EL CHAPO

Vaticinan disputa por ruta de droga
La violencia 
aumentaría en el 
noroeste mientras 
el cártel con sede 
en Jalisco busca 
vías hacia EU, 
afirman

POR JOSé CARREñO FIGuERAS
nacional@gimm.com.mx

El asesinato del jefe del narco-
tráfico José Manuel El Gordo 
Garibay Félix, en Guadalajara, 
podría llevar a un choque entre 
el cártel de Jalisco Nueva Gene-
ración y la organización criminal 
conocida como la Federación 
de Sinaloa, señaló el grupo de 
análisis e inteligencia privada 
Stratfor.

El escenario de la confronta-
ción sería el noroeste de Méxi-
co, “donde el sindicato con sede 
en Jalisco intenta mantener sus 
rutas de tráfico a través del te-
rritorio de Sinaloa”, indica 
Stratfor en un texto en el que 
analiza el panorama luego de ese 
homicidio.

Si la reciente muerte del lí-
der de un grupo aliado criminal 
obstaculiza las operaciones del 
cártel de Jalisco Nueva Genera-
ción en la región, “la violencia 
probablemente se intensificará 
en tanto que el cártel busca for-
mas alternativas para asegurar el 
flujo de su producto a los Estados 
Unidos”.

El pasado 23 de febrero las 
autoridades descubrieron el 
cuerpo de El Gordo Garibay Fé-
lix, líder de una red regional de 
narcotraficantes conocida como 
Los Garibay, al lado de una carre-
tera cerca de Guadalajara, esta-
do de Jalisco.

El cuerpo estaba semides-
nudo, tenía indicios de tortura y 
una herida de bala en la cabeza, 
señas comúnmente relacionadas 
con los asesinatos cometidos por 
narcotraficantes.

Se desconoce quién mató a 
Garibay, pero de acuerdo con 
Stratfor su grupo hizo posible 
que el cártel de Jalisco Nueva 
Generación opere en territorio 
controlado por la Federación de 
Sinaloa, que agrupa a varias or-
ganizaciones de narcotrafican-
tes, entre ellas la de Joaquín El 
Chapo Guzmán.

Además, si se considera el 
reciente brote de violencia en-
tre la Federación de Sinaloa y el 
cártel con sede en Jalisco, pare-
ce probable que el asesino haya 
sido una persona afiliada a dicha 
agrupación de organizaciones 
delictivas.

Alianzas
El grupo de Los Garibay ope-
ra principalmente en los muni-
cipios de Mexicali, en el estado 
de Baja California, y Puerto Pe-
ñasco, Sonora, y recientemen-
te se alió con el cártel de Jalisco 
Nueva Generación, un ex alia-
do de la Federación de Sinaloa 
que en 2012 expan-
dió sus operaciones 
en Jalisco, Guerrero, 
Michoacán, Colima, 
Veracruz y Quintana 
Roo, entre otras enti-
dades federativas. 

Stratfor señaló que 
el grupo de Jalisco es 
visto ahora como un 
rival de la Federación 
de Sinaloa.

El cártel con sede 
en Jalisco se basa en 
las relaciones opera-
tivas con grupos más pequeños 
y localizados en el noroeste de 
México para el transporte de sus 
productos a través del territorio 
de Sinaloa.

La alianza con el cártel de Los 
Garibay destaca una ruta a través 
de los estados de Sonora y Baja 
California.

Stratfor añadió que el de Los 
Garibay no es el único grupo cri-
minal local activo en la región de 
Mexicali. Además de sus propias 
operaciones de tráfico, la Fede-
ración de Sinaloa se apoya tam-
bién en grupos delictivos locales 

Un reto es frenar violencia, alertan
Un estudio de Foreign 
Affairs señala que EU 
debe apoyar a México 
contra el crimen

POR CARMEN áLVAREZ
carmen.alvarez@gimm.com.mx

México puede continuar por 
la senda que lo conduce a con-
vertirse en una economía de 
primer mundo, en la décima  
más importante, a través de 
una relación indivisible con 
Estados Unidos, señala un 
ensayo de la revista estaduni-
dense Foreign Affairs.

Bajo el encabezado “Mexi-
co Makes It” (“México la 
hace”), el texto de Shannon 
K. O’Neil, investigadora de 
primer nivel del Council on 
Foreign Relations (Conse-
jo de Relaciones Exteriores, 
CFR por sus siglas en inglés), 
señaló algunas de las medidas 
que México deberá cumplir 
para atraer inversión forá-
nea y para convertirse en un 
poderoso actor de la escena 
internacional de la mano de 
Estados Unidos.

“El gobierno de (el presi-
dente Enrique) Peña Nieto 
prometió abrir el sector de 
energía, y los reguladores de 
la Suprema Corte han toma-
do algunos pasos iniciales para 
romper estas concentraciones 
de poder económico. Mucho 
más deberá suceder, sin em-
bargo, para emparejar el terre-
no de juego en lo económico”, 
escribió O’Neil.

El artículo es un avance de 
su libro Two Nations Indivisi-
ble: Mexico, the United States, 
and the Road Ahead (Dos Na-
ciones Indivisibles: México, Es-
tados Unidos, y el Camino por 
Delante), editado por Oxford 
University Press.

Según O’Neil, de no superar 
problemas como la violencia 

que ha costado más de 60 mil 
muertes, el crimen, un sistema 
educativo débil, de no renovar 
una infraestructura que se está 
derrumbando y de no superar 
las barreras económicas y la 
corrupción persistente, México 
podría consumirse bajo el peso 
de sus propios retos.

“De cualquier manera, el 
futuro de México afectará a 
Estados Unidos”, dice.

Tras opinar que Obama 
debe apoyar a México en el 
combate a la violencia, el en-
sayo de O’Neil revela que los 
académicos Mihir Desai, C. 
Fritz Foley y James Hilnes re-
cabaron confidencialmente 
datos de miles de grandes ma-
nufactureras estadunidenses 
que mostraron que el aumento 
de sus inversiones y la creación 
de empleos en el extranjero se 
tradujo también en mayores 

La violencia probablemente se 
intensificará en tanto que el cártel 
(Nueva Generación) busca formas para 
asegurar el flujo de su producto a EU.”

aNáLisis dE stratfor

en los estados de Sonora y Baja 
California para facilitar el trans-
porte de drogas ilícitas hacia Es-
tados Unidos.

A mediados de 2012, Los Ga-
ribay y una red local de Sinaloa se 
enfrentaron en una guerra terri-
torial en Mexicali, lo que según 
Stratfor llevó a “un ligero au-
mento” de la violencia relacio-
nada al narcotráfico en la región. 

Desde entonces, la violencia 
relacionada con la fractura se ha 
producido principalmente en el 
estado de Jalisco, donde Nueva 
Generación defiende su territo-
rio de varios grupos alineados 
con la Federación de Sinaloa, 
incluidos Los Caballeros Templa-
rios, el cártel del Golfo y de Los 

Coroneles.
Pero dado que el 

cártel con sede en 
Jalisco todavía tiene 
que mover sus pro-
ductos fuera del país, 
la violencia probable-
mente se extenderá 
con los intentos de 
dicho cártel por ase-
gurarse las rutas por 
el norte, señala ese 
análisis.

En todo caso, ad-
virtió Stratfor, está 

por verse en qué medida las ope-
raciones del cártel serán afecta-
das por el asesinato de Garibay, 
pero es improbable que limite su 
capacidad para operar en la re-
gión y puede, en cambio, propi-
ciar mayores niveles de violencia 
en el norte de Sonora y los esta-
dos de Baja California, ya que 
el grupo de Jalisco “no tendría 
más remedio que buscar formas 
alternativas de transportar su 
producto de manera segura, sea 
mediante la contratación de más 
bandas en la región o mediante el 
uso de sus propios ejecutores”.

CAMINOS
El cártel de 
Jalisco Nueva 
Generación 
busca 
mantener el 
trasiego de 
droga en 
sinaloa.

26 de Agosto de 2012

Hubo bloqueos luego de la 
captura de un presunto líder 
del cártel de Jalisco Nueva 
Generación.

L a semana pasada 
fue confirmado el 
asesinato de Manuel 

Garibay félix, quien ya 
había sido detenido y luego 
puesto en libertad gracias a 
un amparo. Era identificado 
oficialmente como parte del 
cártel de sinaloa, aunque 
después de su liberación 
El Gordo o El Manuelón 
fue ubicado en proceso de 
integrarse al cártel de Jalisco. 
La banda de Los Garibay es 
conocida por varios hechos 
de violencia en Mexicali, BC.

opErativo 
EN NL
siete integrantes 
de una banda de 
secuestradores 
que operaban en la 
ciudad de Monterrey, 
Nuevo León, fueron 
detenidos ayer por la 
Unidad antisecuestro. 
además, las 
autoridades lograron  
decomisarles varias 
armas de grueso 
calibre, automóviles 
y equipos de 
comunicación.

Caen plagiarios

+
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L
a renuncia de Benedicto XVI, hoy Papa 
emérito, además del hecho histórico, es 
también la oportunidad para la iglesia 
católica de reformarse, de adecuarse a 
los tiempos y demostrar que las leccio-
nes que la humanidad y ella, como una de 

las instituciones religiosas más importantes del mundo,  
no las vivieron en vano.

Y es que uno de los grandes lastres, hablando 
del clero que hasta ayer lideraba en la tierra Joseph 
Ratzinger, ha sido esa cerrazón que los aferra a pre-
ceptos que se han mostrado rebasados incluso por 
miembros de la congregación. agotador, pero siempre 
necesario hablar del tema de sus sacerdotes acusados 
de actividades pederastas, que, protegidos por tantos 
años, quedaron impunes, no sé si ante dios, pero sí 
ante los hombres. a pesar de ello, no se hablado de un 
castigo ejemplar para aquellos; se habla, apenas, de 
un arrepentimiento y, claro, de un perdón.

ese el tema más sórdido, pero no el único que me-
rece una revisión que ayude a la institución católica a 
vivir un siglo xxi con la apertura necesaria para au-
mentar a sus feligreses y buscar el regreso de aquellos 
que se han sentido decepcionados por las posturas re-
nuentes y vistas casi como un despropósito. Y es que 
si para 2012 aquellas leyes seguidas por tantos siglos 
resultan demasiado pragmáticas para la vida cotidia-
na, resultarán peor con el paso del (más) tiempo.

Y es que está también su 
prohibición contra el uso del 
condón y cualquier tipo de 
anticonceptivo. “los hijos 
que dios te mande...”, sue-
na casi un castigo cuando 
hablamos de que somos al-
rededor de siete mil millo-
nes de personas en el mundo, 
viviendo todos bajo condi-
ciones y oportunidades dis-
tintas y en un planeta que 
está sufriendo los estragos 
de todos nuestros excesos. 

aborto, eutanasia y ma-
trimonio entre personas del 
mismo sexo. cada uno dis-
tinto, pero concluyéndolos 
todos en que representan 
una abominación, a pesar de 
ese libre albedrío y capaci-
dad racional con la que na-
cemos y de ese “amaos los 
unos a los otros” o del mis-

mo Jesucristo, que defendió a una prostituta.
Pero también al interior de la iglesia como una ins-

titución de estado, que es como se le trata en cual-
quier parte del mundo; que en su organización no 
permite que una mujer ejerza el sacerdocio, a pesar de 
que en otras religiones, como la protestante, las muje-
res pueden enseñar la palabra de dios como lo hace un 
hombre, que al mismo tiempo puede casarse y formar 
una familia. algo también prohibido en el catolicismo 
y que ha causado semejantes escándalos, como si el 
amor de pareja a otro ser humano, estuviera peleado 
por completo por el que se puede sentir por dios.

la iglesia católica, con la renuncia de Benedicto XVI, 
tiene que asumir que vive en un momento de muchos 
retos. en unos frentes, viviendo fuertes crisis; en 
otros, siendo grandes interrogantes. ojalá que esta 
transición sea aprovechada para que la institución 
que forma al catolicismo se reforme desde adentro, 
para que así pueda seguir profesando la palabra de 
dios, pero desde un punto de vista más filosófico.

La Iglesia  
del siglo XXI

Ojalá que esta 
transición sea 
aprovechada 
para que la 
institución 
que forma al 
catolicismo 
se reforme 
desde adentro, 
para que así 
pueda seguir 
profesando 
la palabra de 
Dios...

El catolicismo, con la renuncia de Benedicto 
XVI, tiene que asumir que vive en un 
momento de muchos retos. En unos frentes, 
viviendo fuertes crisis...

Nudo 
gordiano

yuriria_sierra@yahoo.com

Yuriria 
SierraVaticinan disputa por ruta de droga

Foto: David Hernández/Archivo

En el sexenio pasado se intensificó la lucha contra los narcos.

Fotos: David Hernández y Cuartoscuro/Archivo

Un reto es frenar violencia, alertan

Convoca Moreira a 
reunión de seguridad

Señalan riesgos tras 
muertes de capos

POR alma gudIñO
Cor r esponsal
nacional@gimm.com.mx

salTillo.— luego de los 
ataques al periódico El Si-
glo de Torreón, el gobernador 
de coahuila, rubén morei-
ra, convocó a una reunión de 
seguridad en la laguna con 
manuel mondragón, titular 
de la comisión nacional de 
seguridad.

dijo que los directivos de 
ese medio de comunicación 
han solicitado el apoyo a la 
Policía Federal, y el estado les 
ha ofrecido seguridad y están 
trabajando para lograr resul-
tados positivos.

el mandatario coahuilense 
confirmó que será hoy cuando 
se den a conocer las cifras de 
homicidios relacionados con 
hechos violentos en la co-
marca lagunera.

a su vez, y a 91 años de su 
creación, El Siglo de Torreón, 
denunció la falta de garantías 
para el ejercicio periodístico.

“Hemos señalado la falta 
de garantías para el ejercicio 
periodístico, pero mantene-
mos el compromiso de con-
tinuar informando a pesar de 
la violencia y de la ineficien-
cia de las medidas de protec-
ción”, señaló ese periódico en 
un mensaje con motivo de su 
aniversario.

Cuando un líder del 
narcotráfico es abatido 
se desatan luchas por el 
control de plazas, indica 
revista de EU

POR feRnanda naVaRRO
nacional@gimm.com.mx

la muerte de líderes de cárte-
les de la droga conlleva efectos 
secundarios negativos, como 
el incremento de la violencia y 
la fragmentación de las organi-
zaciones en grupos medianos 
y pequeños que luchan entre 
sí por el control de las plazas, 
de acuerdo con un análisis de 
la revista estadunidense The 
Atlantic.

en este sentido, se señala 
que si muere Joaquín el chapo 
Guzmán, el criminal más bus-
cado por la justicia mexicana, 
esto traería de repercusiones 
negativas para méxico.

“Guzmán ya ha sobrevivi-
do a muchos de sus colegas y 
predecesores en el inframundo 
mexicano, pero bajo el fuego 
de organismos internaciona-
les de justicia y cárteles rivales 
sus días están inevitablemente 
contados”, afirma la publica-
ción a cargo del periodista Kee-
gan Hamilton.

sin duda, algunas personas 
se beneficiarían de la muer-
te del capo más poderoso de 
méxico, entre ellas el gobier-
no actual, que podría procla-
mar su éxito ante la línea dura 
de la guerra contra los cárteles 
del sexenio anterior, pero no 
por mucho tiempo, añade The 
Atlantic.

durante el sexenio de Felipe 
calderón, fueron capturados 
aproximadamente 40 trafi-
cantes de drogas de alto perfil, 
a través de un plan conocido 
como la estrategia caudillos, 
señala.

sin embargo, de acuerdo 
con el secretario de Gober-
nación, miguel Ángel osorio 
chong, citado en ese artículo, 
la estrategia hace que los gru-
pos delictivos se fragmenten y 
se tornen “más violentos y mu-
cho más peligrosos”.

la organización comanda-
da por Guzmán sostiene una 
red de aliados con un buen nú-
mero de bandas criminales, 
tanto que también es conoci-
da como la Federación de si-
naloa, y el capo cuenta con tal 
poder, recuerda la publicación, 
que es capaz de mantener la 
violencia bajo control cuando 
a él le conviene.

Por otra parte, 
sostiene que des-
pués de las luchas 
por el control de 
ciudad Juárez, los 
grupos criminales 
comandados por el 
chapo Guzmán han 
salido victoriosas y 
con ello se han des-
plomado los niveles 
de asesinatos.

si bien el artículo 
de The Atlantic se-
ñala del riesgo de más con-
flictos entre cárteles en caso 
de que ocurriera la muerte de 
Guzmán, subraya que eso no 
cambia el hecho de que éste 
sea el responsable directo de 
cientos de muertes e inconta-
bles atrocidades.

en cuanto a los aliados de el 
chapo Guzmán se encuentran 
los líderes ismael El Mayo zam-
bada y Juan José esparragoza, 
El Azul, quienes podrían asu-
mir mayor control de la orga-
nización delictiva en ausencia 
del líder del cártel de sinaloa: 

“lo que encontra-
mos en el crimen 
organizado es que 
incluso si se trata 
de la misma Fede-
ración de sinaloa, 
no es fácil absor-
ber el liderazgo de 
otro”, aseguró para 
la revista Jeremy 
macdermott, co-
director de insight 
crime, un grupo que 
monitorea el crimen 
organizado en amé-

rica latina.
“no hay garantía de que el 

hampa mexicana acataría una 
transición ordenada del poder. 
ciertamente no hay escasez de 
capos aspirantes a llenar los 
zapatos de el chapo”, afirmó 
la publicación estadunidense.

Gendarmería 
iniciará a 
final de año

> manuel mondra-
gón, comisionado 

nacional de seguridad, 
previó para el final de 
este 2013 contar con el 
primer grupo de la Gen-
darmería nacional.

“la gendarmería 
tendrá una formación 
castrense, estará ba-
jo nuestro mando y será 
una policía totalmente 
de proximidad a la ciu-
dadanía. irá a los luga-
res donde previamen-
te se acuerde, a través 
de solicitud de los go-
bernadores y de las ne-
cesidades que noso-
tros establezcamos, pe-
ro será una policía que 
estará permanentemen-
te en estos lugares, lo 
que no pasa con la fede-
ral. espero tener el pri-
mer grupo de diez mil 
elementos para fin de 
año”, reveló.

en entrevista con 
Pedro Ferriz de con pa-
ra grupo Imagen multi-
media, explicó que tan-
to los integrantes de la 
Policía Federal como 
de la nueva Gendarme-
ría nacional trabajarán 
a la par.

“será una policía es-
cogida que tendrá una 
presencia impoluta, con 
una formación estricta; 
será una policía que de 
entrada tendrá que con-
notarse como una poli-
cía de enorme confian-
za y de grandes resulta-
dos”, dijo.

agregó que los re-
sultados de su estrate-
gia serían “lo antes po-
sible, pero si dijeras que 
en qué tiempo, no po-
dría contestar, ojalá sea 
lo antes posible”.

—De la Redacción

de PesO
La llamada 
Federación de 
Sinaloa agrupa 
a algunos de 
los líderes de 
cárteles más 
buscados en el 
país.

a seis fuegos
el ejército mexicano tenía 
identificadas en febrero de 
2012 a seis organizaciones 
criminales que se disputan 
Jalisco para la siembra, 
producción y tráfico de 
estupefacientes.
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Los Templarios,nLa Familia ynlosn
BeltránnLeyva.
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producciónndendrogansintétican
quensendemuestranconnlangrann
cantidadndennarcolaboratoriosn
localizadosncadanaño.nEsnunn
estadondondenhaynproducciónn
denmariguananennvariasndenlasn
regiones:nValles,nSureste,nSierran
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inversiones y creación de empleos 
dentro de estados Unidos.

el texto ilustra esta tenden-
cia al señalar que méxico, en su 
calidad de segundo comprador 
de sus productos estaduniden-
ses después de canadá, apoyó la 
creación de unos seis millones de 
empleos en la Unión americana, 
según un estudio del mexico ins-
titute del centro internacional 
Woodrow Wilson.

“Washington debe alegrar-
se de la expansión de las com-
pañías de estados Unidos en 
méxico porque aumentar la 
producción  dispararía el em-
pleo y el crecimiento de esta-
dos Unidos.”

o’neil destacó, sin embar-
go, el precio pagado por méxi-
co por su apertura comercial, 
como la pérdida de la mitad del 
valor de su peso a fines de 1994, 
o los dos millones de campesinos 

mexicanos que se quedaron sin 
empleo al no poder competir con 
los agroproductores estaduni-
denses, que según anotó se be-
nefician de los subsidios que les 
brinda su gobierno.

Pero aclara que esa devalua-
ción aumentó considerablemente 
la competitividad internacional 
de las empresas asentadas en 
méxico: “Hizo a los negocios de 
méxico más competitivos glo-
balmente y se encaminó hacia un 
auge exportador y a que las ex-
portaciones se cuadruplicaran 
entre 1990 y 2000”, dice.

mas aún, el ensayo de o’neil 
para la edición marzo-abril de 
2013 en inglés de la revista bimes-
tral, dice en la página cuatro de 
su ensayo que el Banco mundial 
estima que “alrededor del 95 por 
ciento de la población de méxico 
ya está en la clase media o más 
alta”.

Foto: Cuartoscuro

OPeRatIVOs en 
estadOs VecInOs

La violencia por la guerra 
de cárteles en Jalisco se 
ha expandido a 
entidades federativas 
aledañas.



20 :  NACIONAL   v i e r n e s  1  d e  m a r z o  d e  2 0 1 3  :  e x c e l s i o r

cambio proce s o

confirman captura de 12 agentes en Hidalgoconcretan 
relevo en 
michoacán
morelia.— el militar de 
carrera, leopoldo Hernán-
dez Bedoy, tomó posesión 
como nuevo secretario de 
seguridad Pública de mi-
choacán.

el nuevo funcionario es 
egresado del Heroico cole-
gio militar y ha sido jefe de 
escoltas del grupo presiden-
cial y jefe de ayudantes y de 
seguridad en los gobiernos 
de miguel de la madrid y 
carlos salinas de Gortari.

además de jefe del equi-
po de seguridad de la s-5 del 
estado mayor presidencial 

PacHUca.— la Procuradu-
ría General de Justicia del es-
tado de Hidalgo confirmó la 
detención de 12 elementos de 
seguridad pública del muni-
cipio de Tepeji del río, quie-
nes serán investigados por 
presuntos nexos con la delin-
cuencia organizada. 

a esto, el procurador de 
justicia de Hidalgo, alejan-
dro straffon ortiz, detalló 
que las detenciones se con-
sumaron luego del asegura-
miento de un sujeto señalado 
por extorsionar a comercian-
tes de la zona de Tepeji, quien 
en su declaración detalló la 
presunta participación de 
elementos de la policía muni-

cipal de aquella ciudad en ac-
tividades ilícitas.

el funcionario judicial ex-
puso que dentro de las pri-
meras indagatorias se cono-
ció que los elementos poli-
ciales eran reclutados por su 
compañero eric Baudel rojas 
roque, alias El Cuervo, quien 
posteriormente los presenta-
ba con dos personas identifi-
cadas como “encargados de 
la plaza” en la región ubica-
da en los límites del estado 
de méxico, Querétaro e Hi-
dalgo.

señaló que por motivos 
de la investigación se omite 
la detención de los presuntos 
encargados de plaza, al tiem-

po de señalar que los elemen-
tos eran “contratados” por 
cuatro mil pesos mensuales 
para proporcionar protección 
e información de operativos 
y rondines de los cuerpos de 
seguridad estatal, así como 
personas vinculadas con la 
delincuencia organizada.

Por los hechos, se dio ini-
cio a la averiguación previa 
12/daP/091/2013, la cual  
fue remitida a la subprocura-
duría especializada en inves-
tigación de delincuencia or-
ganizada (seido) de la PGr 
para que sea la instancia fe-
deral la que realice las inves-
tigaciones del caso.

—Emmanuel Rincón

hasta hace unos días, cuando 
renunció.

Hernández Bedoy sustitu-
ye en el cargo a elías Álvarez 

Hernández, quien renunció 
al cargo y se incorporará a la 
Policía Federal.

—Notimex

Jesús Reyna, secretario de Gobierno de Michoacán (izq.) tomó 
protesta a Leopoldo Hernández (der.).

Foto: Especial

Acusan a 21 
federales de 
extorsión

> la comisión na-
cional de seguri-

dad informó que en los 
días pasados se pre-
sentó ante el minis-
terio Público a 21 ele-
mentos de la Policía 
Federal por presuntos 
actos de extorsión en 
Baja california, esta-
do de méxico, nuevo 
león y el distrito Fe-
deral.

el recién ratifica-
do titular de dicha co-
misión, manuel mon-
dragón y Kalb, ordenó 
la inmediata aplica-
ción del plan Usuario 
simulado, el cual con-
siste en labores de in-
vestigación, inteli-
gencia y operaciones 
encubiertas en situa-
ciones donde elemen-
tos de la Policía Fede-
ral incumplan con los 
principios de legali-
dad, profesionalismo 
y honradez.

en cumplimiento a 
esta orden, a sólo unos 
días de su implemen-
tación, la Unidad de 
asuntos internos de-
tuvo y consignó ante 
el ministerio Público 
de la Federación por 
el delito de extorsión a 
21 elementos de la Po-
licía Federal, quienes 
fueron sorprendidos 
en flagrancia en las re-
feridas entidades fe-
derativas, según un 
comunicado.

mondragón exhor-
tó a los ciudadanos 
que sean o hayan sido 
víctimas a denunciar.

—Notimex

Caen en 
Veracruz 
16 policías

> Boca del 
rÍo.— el gober-

nador de verecruz, Ja-
vier duarte de ochoa, 
confirmó que la de-
tención de 16 policías 
municipales de alva-
rado, hecho el cual se 
registró la semana pa-
sada en un operati-
vo entre las fuerzas ar-
madas y elementos de 
la policía estatal.

el mandatario lo-
cal rechazó la versión 
de tratarse de policías 
acreditables como se 
especulaba.

señaló que el tema 
de la policía municipal 
se ha venido abordan-
do, así como el mando 
único, y agregó que el  
problema en todas las 
entidades es la homo-
logación de éstas.

reconoció que las 
policías municipa-
les presentan severos 
atrasos.

—Doris Castaneyra

Liquidarán 
en Acapulco a 
500 elementos 
de seguridad

> acaPUlco.— la tar-
de del miércoles, en se-

sión de cabildo, rindió pro-
testa como secretario de se-
guridad Pública municipal, 
Jesús cortés Jiménez.

el nuevo secretario fue 
propuesto por el alcalde 
luis Walton aburto y so-
metido a votación por par-
te de los regidores, quienes 
de forma unánime aproba-
ron el acuerdo para nombrar 
al nuevo responsable de se-
guridad Pública.

Jesús cortés Jiménez 
ha trabajado en diferentes 
puestos de la Policía Federal 
y enfrentará el reto de mejo-
rar la seguridad en el puerto 
de acapulco.

luego de asumir el man-
do, cortés Jiménez admitió 
que falta coordinación en-
tre los tres niveles de gobier-
no para atacar de una mane-
ra frontal la inseguridad que 
aqueja al, puerto.

También dio a conocer 
que serán liquidados 500 
elementos de la corporación 
al no cumplir con los contro-
les de confianza.

—Rolando Aguilar

llamado
Mondragón exhortó a los 
ciudadanos que sean o 
hayan sido víctimas de 
abusos por parte de 
federales a que denuncien.

FUE ENCoNTRado al lado dE oTRoS CINCo CadÁVERES

Hallan con tiro de gracia  
a niño sicario en Zacatecas 
La mamá del 
menor también 
estaba entre los 
asesinados, según 
autoridades 
locales

PoR ImagEN ZaCaTECaS
Especial
nacional@gimm.com.mx

zacaTecas.— la madrugada 
de ayer fueron localizados seis 
cadáveres, cuatro mujeres y dos 
hombres, en una terracería entre 
morelos y vetagrande; uno es el 
del adolescente de 13 años que 
confesó varios asesinatos y que 
fue liberado por no tener edad 
legal para enfrentar un proceso 
penal.

Fuentes policiacas informa-
ron que una de las mujeres es la 
mamá del jovencito de 13 años 
que se confesó partícipe en al 
menos diez homicidios registra-
dos en enero pasado y que dijo 
organizar personalmente tres de 
ellos.

el hallazgo ocurrió aproxi-
madamente a las 2 de la mañana 
en unos barbechos.

autoridades locales se movi-
lizaron al lugar de los hechos lue-
go de que, en forma anónima, les 
reportaron los cuerpos que ha-
bían sido abandonados, al pare-
cer con el tiro de gracia.

Trascendió que durante la 
noche del miércoles hubo un 
enfrentamiento en las inmedia-
ciones de morelos y algunos ve-
hículos quedaron baleados, pero 
luego sujetos desconocidos re-
gresaron por ellos.

Policías federales hicieron 
recorridos por la zona, pero no 
encontraron indicios del tiroteo.

Personal del servicio médico 
Forense (semefo) llegó al lugar 
para retirar los cuerpos mientras 
el ministerio Público iniciaba las 
investigaciones.

los cadáveres fueron trasla-
dados al anfiteatro de las insta-
laciones de la Policía ministerial 
del estado (Pme).

Presunto asesino
armando m., con una edad de 
13 años y 6 meses, no fue puesto 
ni siquiera en prisión preventiva 
el 4 de febrero, día que fue de-
tenido por la Policía Federal en 
la colonia lomas del lago, junto 
con ocho guatemaltecos.

según la ley de Justicia para 
adolescentes, un menor infrac-
tor debe tener al menos 14 años 
para enfrentar un proceso judi-
cial y a este joven le faltaban seis 
meses para cumplirlos.

al ser detenido, se declaró 
partícipe en al menos diez asesi-
natos, entre los que destacan los 
de dos hombres encontrados en 
las Piedreras, cerca del fraccio-
namiento colinas del Padre, y el 
de una mujer torturada, hallada 
en la colonia lomas de Bracho, 
cerca del relleno sanitario.

el menor fue puesto en liber-
tad y bajo vigilancia de su mamá 
mientras se seguía una investiga-
ción, según informó el procura-
dor arturo nahle García.

Hace una semana, la Procu-
raduría General de Justicia del 
estado (PGJe) dio a conocer que 
giraría una orden de recaptura 
del menor multihomicida que fue 

EFÍmERa 
EXISTENCIa
El adolescente de 13 años 
fue detenido a principios de 
febrero y semanas después 
encontrado muerto al lado 
de cinco cuerpos, incluida 
su progenitora.

CaPTURa 
Autoridades zaca-
tecanas detuvie-
ron a responsables 
de algunos asesi-
natos ocurridos en 
la entidad y entre 
ellos el adolescen-
te de 13 años quien 
fue puesto en liber-
tad por su minoría 
de edad.

PRoPUESTa 
Arturo Nahle Gar-
cía, procurador de 
Zacatecas, pidió 
discutir en el Con-
greso local el te-
ma de la reducción 
de edad dentro del 
Código Penal, lue-
go de que fuese li-
berado el joven de 
13 años.

RECaPTURa 
La Procuraduría 
General de Justi-
cia del Estado  dio a 
conocer que giraría 
orden de recaptura 
del menor, debido a 
que no se presentó 
a una audiencia y 
su mamá dijo des-
conocer en dónde 
se encontraba.

FINal 
Fueron encontra-
dos los cuerpos de 
seis personas, cua-
tro de ellos muje-
res, un hombre y el 
menor de 13 años, 
quien fue deteni-
do y liberado hace 
25 días por autori-
dades judiciales de 
Zacatecas.

4/2/13 12/2/13 22/2/13 28/2/13

detenido el 4 de febrero en la co-
lonia lomas del lago de la ca-
pital del estado en compañía de 
un grupo de centroamericanos.

el 22 de febrero, nahle in-
formó que el menor no se había 
presentado a una audiencia.

“acudió su mamá, la mamá 
dijo ‘yo no sé de él, yo no sé 

dónde está’ y tengo entendi-
do que el juez especializado en 
justicia para adolescentes va a 
ordenar, si no es que ya lo or-
denó una orden de recaptura”, 
explicó.

Por la noche, el gobernador 
de zacatecas, miguel alonso, 
confirmó la muerte del menor.

alonso reyes confirmó que 
la madrugada del jueves fueron 
encontrados en una brecha en-
tre los municipios de vetagran-
de y morelos, los cuerpos de 
cuatro personas del sexo feme-
nino y dos del sexo masculino, 
entre los cuales, se encontraba 
el cadáver del adolescente.

ofrecimiento Miguel Alonso Reyes ofreció reforzar la seguridad en la 
entidad. En la imagen con el procurador Jesús Murillo.

Foto: Especial
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Fueron encontrados 
en una brecha entre 
los municipios de 
Vetagrande y Morelos, 
los cuerpos de cuatro 
personas del sexo 
femenino y dos del 
sexo masculino, entre 
ellos el adolescente.”

MiguEl Alonso REyEs
GobErNAdor dE ZACAtECAs

Comando ataca centro de mando 
de la Policía Federal en Torreón
salTillo.— en comple-
to desafío a las autoridades, 
un grupo de sicarios atacó el 
centro de operaciones de la 
Policía Federal en Torreón.

Tras la balacera un agente 
resultó herido, por lo que sus 
compañeros lo trasladaron de 
inmediato a un hospital par-
ticular en una patrulla de la 
corporación.

el tiroteo se registró lue-
go de que el gobernador de 
coahuila, rubén moreira 
valdés, convocara a una re-
unión de seguridad en la 
laguna, con el titular de la 
comisión nacional de segu-
ridad, manuel mondragón y 
Kalb.

la alerta se activó al filo 
de las 15:00 horas en la colo-
nia Fidel velásquez.

Testigos informaron que 
los pistoleros se desplazaban 
a bordo de dos automóviles, 
sin que las autoridades pro-
porcionaran más detalles.

con esta acción su-
man cuatro los ataques 

perpetrados en contra de la 
Policía Federal.

la ola de violencia que se 
extiende en el norte, laguna y 
centro de coahuila alcanzó al 
sureste de la entidad, luego de 
que fuera reportado el cuerpo 
de una mujer ejecutada y a su 

lado a otra herida en una de 
las colonias de saltillo

según la Procuraduría lo-
cal, la fémina herida respon-
de al nombre de Graciela del 
carmen sandoval rodríguez 
de 32 años de edad.

—Alma Gudiño

Las Fuerzas Armadas han sufrido más atentados por parte 
del crimen organizado.

Foto: Archivo
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Destituyen a 4 en penales de Oaxaca
Fueron expulsados de sus 
cargos por no aprobar  
exámenes de confianza; 
todos ellos fungían como 
directores penitenciarios

por pATrICIA brIseño
Cor r esponsal
nacional@gimm.com.mx

oaxaca.- la secretaría de 
seguridad Pública estatal dio 
a conocer la remoción de cuatro 
directores de los 14 penales de 
la entidad, al no aprobar el exa-
men de control de confianza.

con ello suman 10 funciona-
rios penitenciarios removidos de 

sus cargos en lo que va del año.
de acuerdo con el último re-

porte del organismo, los directo-
res removidos se desempeñaban 
en los centros de reinserción so-
cial de miahuatlán, Tanivet, ma-
tías romero y Tuxtepec.

lo anterior “al no acreditar 
sus evaluaciones”, que constan 
de examen sicológico, médico, 
toxicológico, socioeconómico, 
poligráfico y físico, entre otras 
pruebas.

“los funcionarios hoy sepa-
rados de su cargo, no aprobaron 
las evaluaciones de control y 
confianza que se exigen a todos 
los trabajadores que integran el 
rubro de seguridad pública, prin-
cipalmente cuando el servidor 

será autoridad al interior de un 
centro de readaptación social”, 
menciona el comunicado.

Precisó que “la destitución 
del director del penal de Tux-
tepec se da en el marco de una 
serie de protestas pacíficas por 
su probable actuación negligente 
al no atender adecuadamente la 
alimentación de los internos du-
rante los meses de diciembre de 

2012 y enero del presente”.
en el caso de los otros pena-

les, señaló que la medida “fue 
necesaria para prevenir presun-
tos actos de corrupción o malos 
manejos al interior de los centros 
penitenciarios de Pochutla, Ju-
chitán, etla, cosolapa, Tlaxiaco 
y el anexo Psiquiátrico”.

Todo esto se da después de 
la implementación del progra-
ma de seguridad saturno vi 
que se realizó en coordinación 
con la Policía Federal, ejército 
mexicano y la  agencia estatal 
de investigaciones.

en el programa 17 internos 
fueron cambiados de penal de-
bido a un cateo realizado en el re-
clusorio regional de miahuatlán.

Renuevan 
mandos en 
Ceresos de 
Morelos
por peDro ToNATZIN
Cor r esponsal
nacional@gimm.com.mx

cUernavaca.- el gobier-
no de morelos dio a conocer 
a través de un comunicado 
que la subsecretaria de rein-
serción social en la entidad, 
angélica san vicente cis-
neros, presentó su renuncia 
voluntaria al cargo que asu-
mió al arranque de esta ad-
ministración el pasado 13 de 
octubre.

 no se ha revelado quién 
será el nuevo encargado de 
reinserción social, esto tras 
la inesperada renuncia.

 su salida ocurrido luego 
de la crisis penitenciaria que 
ha dejado como saldo dos 
motines, dos reos fugados y la 
presunta colusión de funcio-
narios para dejar libres a sie-
te narcotraficantes, quienes 
libraron un juicio por tráfico 
de drogas, pero que tenían 
pendiente uno más por aso-
ciación delictuosa, sin em-
bargo los dejaron en libertad.

 con la salida de san vi-
cente, son más de tres los 
cambios de subsecretarios 
que se han realizado en ape-
nas cinco meses del actual 
gobierno, incluso hace ape-
nas una semana se tomó la 
determinación de despedir 
a todos los directores de los 
penales de morelos y se nom-
braron a nuevos encargados.

 el primer cambio fue del 
director operativo de la Po-
licía estatal José leopoldo 
martínez, quien fue separa-
do de su cargo a 35 días de 
haber sido nombrado, lo que 
implicó la primera baja en el 
gobierno unos días después 
de haber iniciado el manda-
to del gobernador del estado 
Graco ramírez.

 el 19 de febrero tomó pro-
testa Jesús camacho domín-
guez, como subsecretario de 
operatividad de la secreta-
ría de seguridad Pública, en 
sustitución de mariano oso-
rio mendiola, quien apenas 
duró tres meses en el cargo.

 También se nombraron a 
seis  funcionarios que estarán 
frente a las cárceles de mo-
relos; los nuevos servidores 
públicos son todos ex funcio-
narios del distrito Federal.

 los nuevos servidores 
públicos son: Juan alfredo 
Órnelas, como director del 
cereso de morelos, quien 
con anterioridad se desempe-
ñó como director en el reclu-
sorio Preventivo norte en el 
distrito Federal y director del 
centro estatal de readapta-
ción social en ciudad victo-
ria, Tamaulipas.

 además de luis eduardo 
ramírez cruz, como direc-
tor del centro de ejecución 
de medidas Privativas de la 
libertad para adolescentes 
(cemPla); a víctor Hugo 
Fernández, como director de 
la cárcel distrital de cuautla; 
Héctor martínez, como sub-
director de la cárcel de Jona-
catepec y a matías lobato 
igualmente al cemPla.

YA sumAN 10
Son cuatro  directores de penales 
en la entidad y los otros seis de 
igual forma son funcionarios 
penitenciarios.

Cateos que se han venido realizando gracias a la implementación 
del programa de seguridad Saturno VI en el estado de Oaxaca.

Foto: Patricia Briseño

se los llevAN
Son seis ex funcionarios 
de la Ciudad de México los 
que se harán cargo de las  
cárceles en el Estado de 
Morelos.
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Cumple un mes del estallido en  
el edificio B2 de la sede petrolera

Falta que Familiares se acrediten como beneFiciarios

Pemex reconoce adeudo  
de cuatro indemnizaciones

Especialistas plantean 
que la Profepa se  
descentralice del gobierno

Por iván saldaña
ivan.saldana@gimm.com.mx

la ley General del Equilibrio 
Ecológico y la Protección al 
Ambiente (lGEEPA) cumplió 
25 años de vigencia, y a pesar 
de las reformas que ha tenido no 
son suficientes las normas lega-
les que se contemplan, aunque 
se “está avanzando”.

Fueron las palabras del direc-
tor del centro de Estudios Jurí-
dicos y Ambientales (cEJA), 
Salvador Muñúzuri Hernández, 

quien inauguró el “Seminario 
conmemorativo del 25 Aniversa-
rio de la lGEEPA” con mesasde 
análisis a las que se prevé asistan 
funcionarios, académicos, legis-
ladores y especialistas.

El seminario concluye hoy a las 
15:00 horas y de los resultados 
que surjan se tomará nota para 
enviarse como propuestas a las 
distintas áreas de gobierno.

En compañía de Rodolfo 
lacy Tamayo, subsecretario de 
Planeación y Política Ambien-
tal de la Semarnat, y de Ricardo 
Medina calvario, presidente del 
colegio de Biólogos de México, 
Muñúzuri también propuso que 
la Profepa se descentralice del 
gobierno federal para que tenga 
mayores facultades y poder con-
trarrestar el cambio climático.

“Hace falta fortalecer a la Pro-
curaduría Federal de Protección 
al Ambiente, hay en el congreso 
varias iniciativas desde hace ya 
tiempo sobre una ley orgánica 
de la Profepa, es decir, convertir 
este órgano en un organismo des-
centralizado del gobierno fede-
ral con mayores facultades y que 
deje de ser un instrumento de la 
Secretaría (Semarnat), es decir, 
esas relaciones de sub a subor-
dinación entre el secretario y el 
procurador, pues a lo mejor no 
son tan buenas”, expuso.

Muñúzuri Hernández planteó 
la necesidad de contar con una ley 
de recursos atmosféricos, reforzar 
la legislación de mares y costas o 
la ley de Aguas, que aún está en la 
agenda legislativa sin aprobarse.

Piden replantear leyes ambientales

Foto: Jaime Boites

Durante el seminario participaron especialistas como Salvador 
Muñúzuri (CEJA) y Rodolfo Lacy, subsecretario de Semarnat.

Tragedia El 3 de febrero, Excélsior publicó la imagen de Dafne Sherlyn Martínez Carbajal 
junto con su papá, Irving Omar Martínez Pulido, en el edificio de la paraestatal.

Foto: Archivo/excélsior

Hace falta fortalecer a la Procuraduría 
Federal de Protección al Ambiente, hay en 
el Congreso varias iniciativas desde hace 
ya tiempo sobre una ley orgánica.”

SAlvAdor Muñúzuri, Director Del ceJA

Aunque copicosa ya pagó 
una indemnización correspon-
diente por estas tres muertes y 
ofreció seguridad social para 
las esposas, Diego Hernández 
hasta la fecha se comunica al 
Departamento de Recursos Hu-
manos de la paraestatal para ob-
tener noticias sobre la supuesta 
ayuda, pero siempre cuelga el 
teléfono sin resultados.

El padre de Diego, Enrique 
Bartolomé Hernández, estuvo 
entre los últimos tres cuerpos en 
ser recuperados y su piel presen-
taba leves rastros de quemaduras 
por la explosión: partes rojizas y 
le faltaba vello en cejas y bigote.

“Nos mantienen con la in-
certidumbre, en Pemex nos di-
cen que están en pláticas para 
ver cómo nos ayudan, ojalá y sí 
cumplan”, dijo Diego a excélsior.

espera por un empleo 
la incertidumbre de esperar 
una ayuda que no llega afecta 

a las familias de diversas ma-
neras. Desde carecer económi-
camente, como las dos hijas de 
Irving Omar, quienes vivían del 
sustento de su papá, o de inte-
rrumpir un duelo como Wendy 
carbajal, quien por estar en-
vuelta en trámites legales no ha 
podido encerrarse un solo día 
en su casa a llorar la muerte de 
su niña Dafne Sherlyn.

Durante febrero, Wendy se 
ha entrevistado con gente de 
Recursos Humanos de Pemex, 
abogados, prensa, familiares, 
sicólogos y el líder de Sección 
34 del Sindicato de los Petrole-
ros, Héctor Sosa.

De una plaza laboral que 
prometió Pemex tampoco hay 
avances. Sosa le pidió a Wendy 
que lo esperara con ese asunto y 
anotó su celular en una libreta y 
prometió que él la llamará.

“Me dijeron que el edificio B2 
estaba devastado y antes de ver las 
plazas primero tenían que arreglar 
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>Diputados y senadores 
que integran la comi-

sión Bicamaral de Seguridad 
Nacional citaron 
anoche a com-
parecer, para el 
viernes 8 de mar-
zo a los funciona-
rios involucrados 
en las investiga-
ciones sobre las 
causas del esta-
llido en  la torre 
de Pemex.

El acuerdo 
fue avalado por 
los diputados 
Raúl Macías Sandoval, del 
PRI; Adriana González 
carrillo, del PAN y lizbeth 
Eugenia Rosas Montero, del 

PRD, así como por los se-
nadores Ismael Hernández 
Deras (PRI), Fernando Yu-

nes Márquez (PAN) 
y Manuel camacho 
Solís (PRD).

A la compa-
recencia de la 
próxima semana 
deberán acudir el 
director general 
de Pemex, Emilio 
lozoya Austin; 
los secretarios de 
Energía, Pedro 
Joaquín cold-
well, de Goberna-

ción, Miguel Ángel Osorio 
chong, y el titular de la 
PGR, Jesús Murillo Karam.

— Ivonne Melgar

Piden comparecencia 
por estallido en B2

Investigan 
porosidad  
en cimientos 
del complejo

> En las investigacio-
nes por la explosión 

en la Torre B2 del com-
plejo de Petróleos Mexi-
canos (Pemex), ocurrida 
el 31 de enero pasado, se 
detectó que los cimien-
tos del inmueble presen-
tan una porosidad, la que 
pudo permitir la filtra-
ción y posterior acumu-
lación de gas.

En una entrevista de 
radio, el subprocurador 
de control Regional, 
Procedimientos Penales 
y Amparo de la PGR, 
Alfredo castillo, explicó 
que se hacen excavacio-
nes en el lugar, para con-
firmar esta hipótesis.

“Una vez que se qui-
tó en su totalidad todo 
el escombro se pudo ver 
que en la zona de pilotes 
hay esta porosidad, de 
manera tal que en una 
noche se llega acumular 
hasta 20 litros de agua 
y si pasa el agua pues 
puede pasar el gas.

“Entonces se está ex-
cavando, el reporte llega 
hasta hace unos días, 
iban en 18 metros, para 
poder ver cuál es el ori-
gen ahí que pudiera a la 
mejor generar esta poro-
sidad”, explicó castillo.

la tarde del 31 de ene-
ro ocurrió una explosión 
en el sótano de la Torre 
B2 de Pemex, generada 
por una presunta acumu-
lación de gas metano, de 
acuerdo con investigacio-
nes de la PGR.

la Secretaría de Sa-
lud (Ssa) indicó que ayer 
fue dado de alta uno de 
los heridos, con lo que 
se mantienen ocho per-
sonas hospitalizadas.

En la explicación 
que ofreció el subpro-
curador castillo sobre 
las posibles causas de 
la explosión, indicó que 
una chispa pudo causar 
la combustión del gas 
acumulado.

“Ellos (los peritos) 
decían que es un fe-
nómeno químico que 
requiere circunstancias 
extraordinarias, y es 
que en el momento que 
se concentró de ese 
cinco a 15 por ciento 
(de gas) en ese espacio 
en especifico, se diera 
la fuente de calor o el 
detonante.

“Que en este caso 
pudo ser un cigarro o un 
cerillo, o la conexión a 
un cortocircuito y que 
dio esta explosión”, dijo 
castillo.

El saldo por la ex-
plosión en el edifico de 
Pemex fue de 37 per-
sonas muertas y 101 
heridas.

Desde la explosión, 
han sido dados de alta 
40 heridos.

— Por David Vicenteño

Por claudia solera
claudia.solera@gimm.com.mx

Hoy hace un mes cientos de per-
sonas afuera de la Torre de Pe-
mex buscaban a sus familiares 
que habían quedado atrapados 
entre los escombros del edificio 
B2 después de una explosión en 
el sótano por acumulación de 
gas metano. Todo era confu-
sión; madres, esposas,  herma-
nos, hijos y amigos rezaban por 
hallarlos con vida, pero este in-
cidente acabó con la vida de 36 
trabajadores y una 
niña, además ocho 
empleados se man-
tienen internados en 
hospitales.

la explosión del 
31 de enero a las 15:45 
horas, todavía 29 días 
después, mantiene en 
incertidumbre a algu-
nas víctimas, unas ya 
sea por la evolución 
de la salud de sus pa-
cientes y otras porque 
desconocen cuándo 
recibirán la indemni-
zación que prometió 
la empresa petrole-
ra en el caso de los 
fallecidos.

Sobre la niña Daf-
ne Sherlyn Martínez 
carbajal, su madre, 
Wendy carbajal, no 
conoce el lugar, día o 
responsable para co-
brar la indemnización 
y sigue en cero la cuenta bancaria 
correspondiente a sus otras dos 
pequeñas, por ser hijas también 
de Irving Omar Martínez Pulido 
–también fallecido en la explo-
sión–, Alison Martínez carbajal, 
de dos años, y Wendy Martínez 
carbajal, de cuatro.

Veintitrés horas 
después del estalli-
do, Pemex aseguró 
en un comunicado 
que ya realizaba las 
gestiones pertinen-
tes con las compañías 
aseguradoras para el 
pago inmediato de los 
seguros de vida a los 
beneficiarios y para 
informar sobre los 
módulos que se ins-
talarían para orien-
tar a los familiares 
sobre el pago de las 
indemnizaciones.

El 8 de febrero, la 
paraestatal se com-
prometió mediante su 
cuenta en Twitter (@
pemex) que no se es-
catimaría recurso al-
guno y que en el caso 
de la niña Dafne Sherlyn Martí-
nez (de nueve años) se “pagará 
en su totalidad de la indemni-
zación a quien ejercía la patria 
potestad”.

Y así como la familia Mar-
tínez carbajal, aún siguen sin 
poder acceder a su derecho a la 
indemnización otras tres fami-
lias, confirmó Pemex a excélsior.

En el departamento jurí-
dico están retenidas cuatro 

indemnizaciones porque dos o 
más personas se presentaron a exi-
gir el derecho.

la empresa paraestatal jus-
tificó que estos cuatro depósi-
tos faltantes no se debieron a 
algún tipo de negligencia o len-
titud burocrática, sino a que los 
familiares todavía deben acre-
ditar jurídicamente a quién de 
los que se presentaron corres-
ponde recibirla.

Además, advirtió que, si los 
familiares no logran acreditarse 
jurídicamente, en los próximos 

tres días hábiles los 
cheques se deposita-
rán a la Junta Fede-
ral de conciliación 
para que un juez de-
termine el destino fi-
nal del dinero.

“No sé qué están 
esperando para pa-
garle a las dos hijas 
de Irving, ya que se 
solicitó el pago a fa-
vor de las dos meno-
res y para ese efecto, 
incluso, Wendy car-
bajal abrió una cuenta 
a nombre de Alison y 
Wendy. Y ella acredi-
tó tener el derecho al 
pago con la presenta-
ción de la constancia 
de concubinato que 
el mismo personal de 
Pemex le solicitó”, 
afirmó Alejandra Ra-
mírez, abogada de lo  
familiar de la UNAM 

y representante legal de Wendy.
la mamá de Dafne ha sido 

presionada por sus suegros para 
ser ellos quienes cobren el dinero.

Y si el departamento jurídico 
de Pemex lo considera pertinen-
te, las cuatro indemnizaciones se 
retrasarán varias semanas más, a 

pesar de que desde el 
21 de febrero, Recare-
do Arias, titular de la 
Asociación Mexica-
na de Instituciones 
de Seguros (AMIS), 
confirmó este pago a 
los familiares de las 
33 víctimas que eran 
trabajadores de la 
paraestatal.

las únicas in-
demnizaciones de 
las 37 muertes ocu-
rridas en el edifico 
B2, que no incluían 
la AMIS, por ser 
personas externas 
a Pemex fueron la 
de la niña Dafne 
Sherlyn y los tres 
empleados de copi-
cosa, sin embargo, sí 
consideraba la de Ir-

ving Omar, pero ésta tampoco 
ha beneficiado a sus dos hijas.

copicosa paga indemnización 
a sus tres trabajadores
los deudos de los tres emplea-
dos de la empresa copicosa, 
que murieron mientras daban 
mantenimiento a los cimientos 
del complejo B2, continúan a la 
espera de que Pemex les brinde 
ese apoyo que prometió.

cuentas
Los 
funcionarios 
comparecerán 
ante 
diputados y 
senadores de 
manera 
reservada.

el inmueble y acomodar a mil 600 
trabajadores que todavía estaban 
fuera”, comentó carbajal.

Faltan 2 mil por reincorporarse
A un mes de la explosión, fal-
ta que dos mil trabajadores pe-
troleros se reincorporen a sus 
actividades. En los próximos 
días, mil 300 ocuparán un edi-
ficio que acaba de rentar la pa-
raestatal en Polanco, mientras 
los otros 700 deberán esperar a 
que vuelva a habilitarse el edi-
ficio B1, que también se desalo-
jó por la acumulación de gas.

Wendy ni siquiera ha logrado 
asimilar la ausencia de Dafne. 
cuando se refiere a sus hijas to-
davía habla por tres.

Tampoco nadie en Pemex le 
ha notificado que si el dinero 
de la indemnización de Irving 
no se refleja en la cuenta de sus 
dos niñas en los siguientes días 
comenzará en la Junta Federal 
de conciliación un pleito legal 
con su suegro, Héctor Martí-
nez, quien se desempeña como 
delegado sindical de la Sec-
ción 34 de los petroleros.

De repente, si a Wendy llega 
el recuerdo de ese último ins-
tante en el que escuchó la voz 
de Dafne Sherlyn por celular, 
exactamente dos horas 45 mi-
nutos antes de la explosión, se 
le enrojecen los ojos.

Primero le dio varias reco-
mendaciones a su hija, que se 
portara bien en el trabajo de su 
papá (al que había ido para hacer 
una tarea sobre las actividades 
laborales de Irving Omar), que se 
mantuviera cerca de él y que si 
subía a la torre de Pemex se ale-
jara de las ventanas y terminó di-
ciéndole lo mucho que la amaba.

Mientras que a Irving le pi-
dió cuidar mucho a Dafne y no 
dejar sola a su hija. Entonces él 
respondió: “No te preocupes, 
nosotros vamos a estar bien”.

Nos mantienen 
con la 
incertidumbre, 
en Pemex 
nos dicen 
que están en 
pláticas para 
ver cómo nos 
ayudan, ojalá y 
sí cumplan.”

ENRIquE 
BARtOLOMé

PADre De Diego, 
víctimA De lA 

exPlosión

Me dijeron 
que el edificio 
B2 estaba 
devastado y 
antes de ver 
las plazas 
primero tenían 
que arreglar el 
inmueble.”
WENDy CARBAJAL

mADre De  
DAfne sherlyn

hiPótesis
La PGR señaló que se 
hacen excavaciones en 
el lugar para confirmar 
la posible porosidad.
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E
lba Esther Gordillo se creyó intocable y 
ahora sabe que no lo era. Que no lo es. 
su aprehensión fue un golpe brutal po-
lítico, estratégico y también contra la 
corrupción.

Golpe brutal, pero no mortal.
Elba desde prisión nos deja con una serie de 

preguntas.
¿la caída de la lideresa va a ocasionar algo similar 

a lo que ocurrió con el quinazo, cuando salió Joaquín 
Hernández Galicia, La Quina, con su corrupción, pero 
entró Carlos Romero Deschamps para demostrar que 
aquello de pasar de Guate-mala a Guate-peor sí que 
es posible?

¿Quién llenará el vacío de poder de La Maestra? A 
nivel magisterial, ¿tendremos otra cara cubierta por el 
mismo manto de corrupción o finalmente se buscará 
sacar adelante una reforma que obligue a hacer trans-
parentes los gastos de recursos de los sindicatos para 
que, ahora sí, el golpe a la corrupción sea mortal?

Y a nivel político, esos tres o cuatro puntos porcen-
tuales electorales de los que se jactaba Gordillo de po-
der colocar en donde quisiera, con el político que ella 
eligiera, ¿a dónde irán a parar ahora?, ¿los asume de 

inmediato el Pri de Enrique 
Peña Nieto?

¿Qué pasará con el Parti-
do Nueva Alianza? ¿Quiénes 
tomarán las riendas? ¿Qué 
es lo que querrán promover, 
proponer, empujar? 

¿Qué papel y cuánto poder 
dejará la salida de La Maes-
tra del sNTe a la cNTe, 
este grupo de maestros que 
en muchos sentidos son más 
radicales y dañinos para la 
educación del país? si con 
Elba en prisión la cNTe se 
fortalece, mala noticia será 
para México.

Más preguntas:
¿Qué pensará de esta 

aprehensión alguien como 
José Antonio Meade? como 
funcionario público, su 

desempeño destaca de forma positiva, tanto, que pasó 
de Hacienda con Calderón a relaciones exteriores con 
Peña Nieto. ¿cómo justificar que hace unos meses Ha-
cienda nada vio y ahora sí?

la misma pregunta es válida para el también ex se-
cretario de Hacienda y hoy senador Ernesto Cordero, 
quien ha dicho que no se hizo nada porque nada se 
vio. ¿Nada se vio o nada se quiso ver?
Apostilla: A propósito de mi columna de la sema-
na pasada en donde hacía algunas preguntas sobre el 
desempeño de Obdulio Ávila como subsecretario de la 
segob, en específico en el área de Juegos y sorteos, el 
propio Obdulio responde:

Que colocó a su íntimo amigo Alejandro Martínez al 
frente de la Dirección General de Juegos y sorteos por 
su capacidad operativa probada, sobre todo como ti-
tular de Braceros, y porque fue sometido y aprobó los 
controles de confianza del ciseN.

Que los dedos acusatorios le apuntan como el res-
ponsable de otorgar permisos a los que no estaba 
obligado (él dice que lo estaba, pero la sentencia de 
recreativos Marina no lo demuestra) debido a que 
tiene muchos enemigos en el mundo de los casinos. 

Y remata que en su periodo en segob hubo transpa-
rencia; se modificó el reglamento de juegos y sorteos 
para prohibir permisos múltiples para establecimien-
tos, y además se colegió el otorgamiento de permisos.

 @AnaPOrdorica

Elba desde 
prisión

¿Qué pasará 
con el Partido 
Nueva 
Alianza? 
¿Quiénes 
tomarán 
las riendas? 
¿Qué es lo 
que querrán 
promover, 
proponer, 
empujar?

¿Quién llenará el vacío de poder de La 
Maestra? ¿Tendremos otra cara cubierta por el 
mismo manto de corrupción..?

AnA pAulA  
ordoricA

Brújula

apo@gimm.com.mx

Iglesias sonaron 
las campanas 
en una forma 
de respeto al 
pontífice saliente

POR IvÁN SAlDAñA
ivan.saldana@gimm.com.mx

con el sonido de las campa-
nas en México se anunció la 
sede vacante en roma, y cuan-
do terminaron de repicar en la 
Basílica de Guadalupe, el obis-
po auxiliar de Puebla, eugenio 
lira rugarcía, ofreció un men-
saje con motivo de la renun-
cia del papa Benedicto xVi en 
la conferencia del episcopado 
Mexicano (ceM).

“como expresión de gratitud 
al pontífice emérito, que el año 
pasado visitó nuestra nación, las 
campanas de catedrales y tem-
plos de la diócesis y prelaturas de 
la república mexicana han repi-
cado en el momento en el que en 
roma a las 20:00 horas de este 
28 de febrero de 2013 ha comen-
zado la sede vacante”, expresó.

el también secretario general 
de la ceM, monseñor lira ru-
garcía, expuso que hasta ayer 
por la mañana durante las úl-
timas misas que se celebraron, 
el nombre del Papa saliente ya 
no se mencionará en la oración 
universal, sino que se pedirá por 
el obispo residencial que estará 
temporalmente a cargo del mi-
nisterio petrino.

en nombre de los obispos de 
México, el mitrado reafirmó la 
gratitud que le tienen al Papa 
por estar frente del pontificado 
durante estos últimos ocho años, 
y que ahora se dedicará aún más 
a la oración y meditación para 
servir a la iglesia, “de modo más 
apto a su edad y a sus fuerzas”.

la confianza que tiene la ins-
titución católica en el colegio de 
los cardenales es grande, pues 
ellos convocarán al cónclave en 
un tiempo no mayor a 20 días, 
acto que pudiese anticiparse o 
retrasarse si existiesen motivos 
graves que interfirieran en ello, 
aun así no se podrá exceder el 
plazo señalado, indicó.

Por lo pronto, exhortó a la so-
ciedad en general y miembros de 
la iglesia a no perder la fe, sino al 
contrario, deben tener la segu-
ridad de que la iglesia no queda 
desamparada.

“A los sacerdotes, diáconos, 
personas consagradas, semina-
ristas y laicos, así como a todos 
los hombres y mujeres de buena 
voluntad de México, les invita-
mos a vivir estos momentos con 
la certeza de que Dios guía a su 
iglesia.”

los obispos de cada dióce-
sis y los residenciales seguirán 
su trabajo pastoral de manera 
normal y, en el caso concreto de 
la iglesia universal, el gobierno 
queda en manos de los cardena-
les, como señala la constitución 
apostólica Universi Dominici 
Gregis.

“A ellos corresponde confor-
mar ahora dos congregaciones: 
una de asuntos generales, que 
estará integrada por todos los 
cardenales, donde se remitirán 
asuntos particularmente im-
portantes; y otra es la congre-
gación de asuntos particulares, 
que preside el cardenal camar-
lengo, ayudado de tres cardena-
les que serán elegidos por parte 
de los cardenales presentes en 
roma”, dijo.

Por último, monseñor lira 
rugarcía anunció que duran-
te el lapso de la sede vacante, 
la iglesia entrará en un perio-
do de oración para rogar a Dios 
por la elección del nuevo Papa y 
que en templos, iglesias y capi-
llas se llevarán jornadas de “ho-
ras santas” y la lectura del santo 
rosario.

Estados dicen adiós a  
Joseph Ratzinger
estados como Morelos, Nuevo 
león y Yucatán repicaron las 
campanas a las 13:00 horas.

Suenan campanadas 
del adiós a Benedicto

Respeto Eugenio Lira dijo que las campanas de templos de la diócesis y prelaturas de la 
República repicaron las campanas en cuanto comenzó la sede vacante en Roma.

Foto: Luis Enrique Olivares

El presidente de México, Enrique Peña Nieto, despidió al papa saliente con 
un mensaje a través de su cuenta en la red social Twitter.

DESPEDIDA PARA El SuMO PONTífICE

en la catedral de cuerna-
vaca, los campaneros subieron 
a la torre de la nave principal 
para estar a tiempo y comenzar 
con el repique simultáneo an-
tes de entrar en oración.

en Yucatán, parroquias de 
la diócesis hicieron repicar las 
campanas en lo que constituyó 

un gesto de despedida para agra-
decer el servicio de Bene-
dicto xVi.

en Monterrey, 
Nuevo león, repica-
ron las campanas de 
la catedral Metro-
politana, de sus pa-
rroquias y templos en 

señal de agradecimiento por el 
Pontificado de Benedic-

to xVi, quien ahora 
se convierte en Papa 
emérito.

— Con información de 
Pedro Tonantzin, 

Aracely Garza y 
Eduardo José Cabrera

Pierre augura Papa con 
nueva visión de Iglesia
Resta importancia a 
nacionalidad del  
nuevo Pontífice

DE lA REDACCIóN
nacional@gimm.com.mx

A unas horas de quedar la 
sede vacante, tras la renun-
cia de Benedicto xVi a su 
pontificado, el nuncio apos-
tólico cristophe Pierre, 
embajador del Vaticano en 
México, afirmó que la igle-
sia católica requiere un nue-
vo Papa capaz de entender 
en profundidad en qué di-
rección va el mundo de hoy 

y deberá ser un hombre pro-
fundamente espiritual.

en entrevista con Pablo 
Hiriart y Ana Paula ordori-
ca, para Grupo Imagen Multi-
media, comentó que a pesar 
de los escándalos sexuales 
y divisiones al interior de la 
iglesia, ésta no se encuentra 
perdida porque tiene una in-
mensa fuerza humana. 

“No toda la iglesia se en-
cuentra vulnerada por esto. 
Hay situaciones difíciles, siem-
pre han existido, pero yo pien-
so que hay que ver también la 
inmensa fuerza de la iglesia”.

“Yo no veo una iglesia en 
situación de pérdida, al con-
trario”, afirmó.

crónIca

Plegaria de 60 repiques
POR JuAN PAblO REyES
juan.reyes@gimm.com.mx

sesenta pausados y graves 
repiques de la campana ma-
yor anunciaron a los habi-
tantes de la ciudad de los 
Palacios el inicio de la vacan-
te de la sede apostólica, tras 
la renuncia del papa Bene-
dicto xVi al gobierno de la 
iglesia católica.

Minutos antes de la una de 
la tarde, los campaneros de 
la catedral Metropolitana de 
México se preparaban para dar 
a conocer el fin del pontificado 
con las 33 campanas que por 
siglos han sonado en el santua-
rio religioso de más de cuatro 
centurias de existencia.

Fue a las 12:55 cuando con 
el toque de “plegaria” o “ro-
gativa” inició el espectácu-
lo sonoro al que se unieron 
todos los templos del cen-
tro Histórico de la ciudad de 
México como el de la Profe-
sa o el de san Francisco.

en punto de las 13:00 ho-
ras, justo cuando en roma da-
ba comienzo la sede vacan-
te, los campaneros despidie-
ron a Joseph ratzinger con “el 
aplauso de las matracas”, las 
cuales pudieron ser escucha-
das desde la catedral hasta la 
Plaza de la constitución.

Breves minutos hicieron 
sonar las matracas para pos-
teriormente volver a tocar las 
campanas en tono “rogativo”  
durante 20 minutos con el fin 
de pedir la intercesión del es-
píritu santo para que ilumi-
ne a los 115 cardenales que se-
rán los encargados de elegir al 
nuevo Papa.

Decenas de personas in-
gresaban al recinto religioso 
para rezar y pedir por él, en 
ese momento ya, Papa eméri-

to, y porque pronto sea nom-
brada una nueva cabeza de la 
iglesia católica.

“Vine con mi hermana a 
rezar por el papa Benedicto 
y por el siguiente Papa. oja-
lá los encargados de elegir-
lo lo hagan pronto y que Dios 
los ilumine mucho 
para esta decisión, 
así como lo hicie-
ron cuando eligie-
ron a Juan Pablo 
ii”, explicó emilia 
González.

Mientras las 60 
campanadas anun-
ciaban la sede va-
cante, un grupo 
de religiosas cla-
risas oraban, lue-
go de misa en la ca-
pilla del señor del 
Veneno de la catedral Metro-
politana de México. Una vez 
finalizada su oración se les 
cuestionó la razón por la cual 
elevaban sus plegarias: “Así lo 
pidió el cardenal Tarcisio Ber-
tone a todos los monasterios 
y comunidades religiosas. Pa-

ra que nos unamos en oración 
y meditación con su santidad 
Benedicto xVi, en este mo-
mento difícil para la iglesia, y 
esperemos que Dios nos con-
ceda pronto un nuevo Papa”, 
explicó la religiosa María inés.

Por más de una hora, per-
manecieron sonan-
do las campanas ba-
jo la dirección del 
campanero mayor, el 
diácono rafael Pa-
rra, quien cuenta con 
18 años de experien-
cia en el cargo. lo 
auxiliaron alrededor 
de 40 voluntarios, 
quienes acudieron 
“a rendir homenaje a 
Benedicto xVi”.

las 35 campa-
nas de la catedral 

resonarán de nueva cuenta, 
pero en esa ocasión con jú-
bilo, cuando el humo blan-
co sobre la capilla sixtina 
anuncie que los 115 cardena-
les electores han finalizado 
la elección y la iglesia tiene 
un nuevo líder.

Foto: Notimex

La Catedral Metropolitana se unió al repique de campanas.

REzOS
Un grupo de 
religiosas 
oraban por el 
cónclave 
adentro en la 
capilla del 
Señor del 
Veneno.
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De la Torre

J o s é  R u b i n s t e i n *

La Maestra

“
La Maestra”, así sin más, sin requerir 
mencionar nombre y apellido, como si 
fuera marca registrada. A lo largo de casi 
24 años Elba Esther Gordillo se afianzó 
como la aguerrida líder sindical que todo 
lo puede y con todos puede. 

La inusual deferencia hacia la maestra, es-
pecialmente durante los gobiernos panistas, 
en que se le otorgaron injustificables cotos de 
poder y distinguido trato, en sólo 88 días del 
actual régimen priista se tornó en orden de 
aprehensión por desvío de —hasta ahora— dos 
mil 600 millones de pesos pertenecientes a su 
propio gremio. El mensaje del Ejecutivo es pre-
ciso y macizo: el poder fáctico del sindicalis-
mo no impedirá al gobierno alcanzar las metas 
trazadas, queda establecido que no se transi-
girá con la corrupción en organismos públi-
cos y principalmente, el país es conducido con 
autoridad.

La detención de la maestra ocurre en el mar-
co de la promulgación de la reforma educativa 
por parte del Estado, firmemente cuestionada 
por el SNTE. Recordemos que entre las pri-
meras “13 decisiones” anunciadas por el Presi-
dente de la República en su toma de posesión, 
destacó la relativa a que “deje de haber plazas 
vitalicias y hereditarias en el sistema educati-
vo nacional”. La reforma educativa busca recu-
perar la acción rectora y reguladora del Estado 
sobre dicho sector, confiere autonomía al Ins-
tituto Nacional de Evaluación Educativa, crea 
el servicio profesional docente y concede auto-
nomía de gestión a cada plantel educativo. Sin 
embargo, el rechazo del SNTE a la aludida re-
forma y de paso a las condiciones laborales del 
magisterio ha escalado al grado de externar su 
preocupación por la “ignorancia” del secreta-

rio Emilio Chuayffet 
en materia educati-
va. Chuayffet replicó: 
“Que les quede cla-
ro, ha sido el Poder 
Constituyente de la 
Unión el que ha dado 
el paso, no hay marcha 
atrás. Contra la refor-
ma se han propalado 
rumores falsos que se 
acompañan por la ig-
norancia, cuando no 
de la mala fe.” 

Quedó esparcido en 
el ambiente el rumor de 
que en el Consejo Na-
cional Extraordinario 

del SNTE, a celebrarse en Guadalajara, e inte-
rrumpido por la detención de la maestra Gordillo, 
habría de acordarse el arranque de manifestacio-
nes y paros magisteriales con el propósito de in-
movilizar el Sistema Educativo Nacional.

Elba Esther Gordillo concentra en su perso-
na el generalizado repudio de la sociedad ha-
cia eternizados líderes sindicales que públican 
y tranquilamente ostentan su muy explicable 
enriquecimiento. La maestra tras las rejas, tie-
ne de plácemes a ocurrentes caricaturistas, al 
igual que a sabiondos charlistas de café, sin 
embargo, dicho asunto reviste especial tras-
cendencia en la presente etapa de acercamiento 
y búsqueda de acuerdos entre distintas fuer-
zas políticas, precisamente con el cometido de 
erradicar lacras del sistema y alcanzar las refor-
mas estructurales necesarias.

El haber elegido con inusitada rapidez al su-
cesor de Elba Esther Gordillo al frente del SNTE 
despeja el temor de alzamientos masivos del ma-
gisterio a favor de lo que sería una causa perdi-
da. Desde luego, se intuye la previa negociación 
de apoyo oficial hacia la nueva dirigencia del 
magisterio a cambio de no comprar boleto en el 
caso de la maestra, a la promesa oficial de una 
adecuada negociación salarial y al compromiso 
compartido por lograr la reforma educativa. En 
síntesis, muerto el rey, viva el rey.

La lección que aprendemos junto con la 
maestra: en ninguna sociedad con atisbos de-
mocráticos caben nombramientos ad infinitum 
a favor de iluminados líderes.

PD: –Se vende Ferrari Enzo rojo, a buen 
precio.

 *Analista
 jrubi80@hotmail.com

B
uena semana noticiosa es aquella que 
nos brinda información interesante sin 
que ésta sea trágica ni dramática. Así 
fue ésta que hoy termina. La aprehen-
sión de Elba Esther Gordillo he podido 
comentarla con decenas de colegas de 
abogacía y de política. Con mis alumnos 
de posgrado, abogados muy estudiosos. 
Con mi amigos de sobremesa, abogados 

muy experimentados. Con mis compañeros de bufete, abo-
gados muy conocedores. En mi profesión, la coincidencia de 
criterios no es usual. Pero, caso raro, ahora si hay una con-
comitancia muy generalizada.

Aunque tan sólo contamos con los retazos de informa-
ción pública y no he platicado del tema ni con fiscales ni con 
defensores, puedo apreciar que no se trata de un asunto que 
haya concluido sino, por el contrario, que apenas se inicia 
con una cauda enorme de posibilidades de futuro casi expo-
nenciales. Por eso me he permitido llamarlos “logaritmos”, 
tomando prestado el concepto matemático de aquella base 
numérica que crece más allá de la imaginación de los que no 
somos expertos en esta ciencia exacta.

Para comenzar, tenemos al-
gunos logaritmos jurídicos. 
He contado hasta 27 razones 
por las que la defensa podría 
tener éxito en la búsqueda de 
la absolución para su clienta. 
No podría calificar al aboga-
do defensor, pero si sigue per-
teneciendo al bufete en el que 
trabajaba hasta antes de su 
paso por el gobierno, puedo 
decir que allí tienen muy buena tecnología litigiosa, sobre 
todo si lo sigue tripulando mi amigo, el director-fundador 
de esa casa. 

Por el otro lado, la fiscalía está muy bien equipada. Al 
propio procurador General de la República lo conozco bien 
como abogado y, además, porque también es mi amigo. Es 
un profesional conocedor, sólido y serio. Así que ambas 
partes podrían brindarnos una contienda interesante y, si 
no fuera mucho pedir, hasta inteligente desde el ángulo de 
las estrategias procesales que habrán de utilizar.

Es honesto confesar que yo hubiera completado la acu-
sación con otro delito de aquellos que obligan al acusado a 
esfuerzos probatorios mismos que, por el contrario, hoy han 
quedado a cargo de la fiscalía. Además, lo hubiera hecho en 
un pliego de consignación combinado con un dilema aristo-
télico para que, en la medida en que la defensa logre algún 
éxito, se encamine hacia un nuevo fracaso. Esta modalidad 
incriminatoria me gustaba utilizarla en aquellos tiempos en 
los que fui fiscal acusador. Algunos de mis compañeros de 
fiscalía bautizaron a mi técnica con el nombre de “cerrojo 

de cripta” por la situación hermética en la que se confinaba 
al acusado.

Pero reconozco que yo fui un fiscal muy siniestro, aunque 
siempre muy apegado al mandato de la ley. Para mi bien, no 
todos somos iguales y ello me ha permitido lograr los éxitos 
que la suerte me ha brindado en el bando de la defensa, a la 
que hoy me dedico. Sin embargo, la posibilidad complemen-
taria de la que hablo no se ha perdido, sino que está a la vista 
y es muy posible que la utilice el procurador Murillo Karam, 
aunque no tenía obligación de utilizarla en el mismo pliego 
consignatorio, sino que podría hacerlo en uno de ampliación. 

Uno de mis famosos, prestigiados y queridos maestros, 
en cierta ocasión me dijo que lo bueno del litigio es que no 
hay un solo asunto totalmente perdido pero, por la misma 
razón, lo malo es que no hay un solo asunto totalmente ga-
nado. Esas palabras las he recordado, todos los días, du-
rante 40 años. Ellas me han forzado a encontrar el éxito en 
cada litigio que me encomiendan pero, al mismo tiempo, 
a no confiarme en la victoria que se promete como segura, 
pero que aún no llega.

Por otra parte adicional, este asunto contiene logarit-
mos en el campo de lo mediático. Se reconoce y se saluda 

la seriedad informativa del go-
bierno. Ha sido pulcra, pun-
tual, comedida, respetuosa y 
ordenada. Muy dotada de sus-
tantivos necesarios y muy apar-
tada de adjetivos innecesarios. 
No ha dicho nada de más pero, 
tampoco, nada de menos. Ya se 
extrañaba este estilo.

Por último, lo más importan-
te son los logaritmos políticos 

que tienen que ver con el ejercicio del poder y con el reaco-
modo de la fuerza cratológica nacional, no con un simple in-
cidente personal entre dos mexicanos poderosos. 

Algunos sugieren que se cuiden los otros líderes sindica-
les. Pero este recado presidencial es para todos y yo reco-
mendaría que nadie se haga como si no le hablaran. Te lo 
digo Juan, para que lo entiendan todos. Te lo digo, Elba, 
para que lo entiendan los aliados desleales, los inversionis-
tas insolentes, los concesionarios abusivos, los asociados 
tramposos, los funcionarios rateros, los políticos mentiro-
sos y los amigos traidores. El que lo quiera ver como aviso, 
que se dé por enterado. El que lo quiera oír como adverten-
cia, que se dé por exhortado. Y el que lo quiera recibir como 
amenaza, que se dé por notificado.

Dice un viejo refrán que el que avisa no es traidor. Esto no 
es sólo un refrán. En la política real, por cierto la única en la 
que creo, esto es todo un logaritmo.   

 *Abogado y político.  Presidente de la Academia Nacional, A. C.
 w989298@prodigy.net.mx
 Twitter: @jeromeroapis
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José Rubinstein

el poder fáctico del sindicalismo 
no impedirá al gobierno alcanzar las metas 
trazadas,  queda establecido que no se transigirá 
con la corrupción en organismos públicos y 
principalmente, el país es conducido con autoridad.

José elías RomeRo apis

algunos sugieren que se cuiden los otros 
líderes sindicales. Pero este recado presidencial 
es para todos y yo recomendaría que nadie se 
haga como si no le hablaran. te lo digo Juan, 
para que lo entiendan todos. 

J o s é  e l í a s  R o m e R o  a p i s *

los logaritmos del caso elba

La detención 
de la maestra 
ocurre en el 
marco de la 
promulgación 
de la reforma 
educativa 
por parte 
del Estado.

Se reconoce y se saluda la seriedad 
informativa del gobierno. Ha sido 
pulcra, puntual, comedida, 
respetuosa y ordenada. 

Escríbele a:

Humberto Musacchio
Intercambiar ideas retroalimenta la opinión  
pública. Por eso espero tus comentarios  
sobre el acontecer cultural y nacional.
hum_mus@hotmail.com

Escríbele a:

Martín Espinosa
La noticia requiere una reflexión pormenorizada  
con el fin de entender el accionar de sus  
protagonistas. Envíame tus dudas.
martin@gimm.com.mx
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Federico Ponce rojas

Los cien años de historia confirman 
a nuestro Ejército como una institución 
armada y surgida del pueblo, identificada con 
sus aspiraciones y dedicada a servirle... Ha 
brindado certeza social, jurídica y democrática.

clara scherer

No se trata de que las mujeres sean sólo 
suplentes ni que estén únicamente en las listas 
de representación proporcional. Los partidos, 
desde hace tiempo, tienen una mayoría de 
mujeres en sus filas...

opinionexcelsior@gimm.com.mx

H
ace un siglo nació la Fuerza Armada para servir 
con lealtad y patriotismo al estado mexicano. 
Fue en 1913 cuando Venustiano carranza, enton-
ces gobernador de coahuila, convocó al pueblo 
de México para integrar el ejército constitucio-
nalista como la respuesta patriótica ante la rup-

tura del orden democrático, cuya expresión más dolorosa fue el 
cobarde asesinato del presidente Francisco i. Madero y del vice-
presidente José María Pino suárez. 

el sostenimiento del orden constitucio-
nal es el axioma que estableció la génesis de 
nuestro actual ejército; fuerza emanada del 
pueblo en armas, para contribuir a la estabi-
lidad de la nación.

Así, nació el ejército mexicano, enarbolan-
do las banderas de la legalidad, la libertad y la 
democracia. Un ejército con características 
bien definidas: lealtad irrestricta, disciplina in-
quebrantable y estructura que le diera presen-
cia territorial para garantizar el orden del país.

esta pretensión de sólidos valores y per-
fil axiológico sentó las bases para la funda-
ción de uno de los principales bastiones de la 
ideología castrense mexicana: la institucionalidad.

“el ejército mexicano, el pilar más sólido de la seguridad 
nacional”, cumple cabalmente con las misiones que le exige la 
constitución y le impone la ley orgánica vigente: defender la in-
tegridad, la independencia y la soberanía de la nación; garanti-
zar la seguridad interior; auxiliar a la población civil en caso de 
necesidades públicas; realizar acciones cívicas y obras sociales 
que tiendan al progreso del país y, en caso de desastre, ayudar 
para el mantenimiento del orden, auxilio de personas y bienes y 
reconstrucción de zonas afectadas.

A un siglo de su conformación, nuestras Fuerzas Armadas se 
mantienen como una institución confiable para la población. la 
milicia en México, a partir de la llegada al poder de civiles, ha 
estado al margen de actividades políticas, y esta es una de las 
principales razones por las que el ejército es, sin lugar a dudas, 
una de las instituciones con mayor credibilidad y legitimidad en-
tre la población. la realidad es que siete de cada diez mexicanos 
muestran su confianza hacia el ejército mexicano y las Fuerzas 
Armadas.

los cien años de historia confirman a 
nuestro ejército como una institución ar-
mada y surgida del pueblo, identificada con 
sus aspiraciones y dedicada a servirle. No 
debemos olvidar que una buena política de 
seguridad pública se traduce en libertad, 
tranquilidad y paz, es decir, armonía social.

el desarrollo del país en el último siglo 
no se explica sin la lealtad y contribución 
de nuestras Fuerzas Armadas; no se entien-
de sin su presencia en toda la república. en 
estas prioridades, el respeto a los derechos 
humanos sigue siendo el precepto que tutela 
el íntegro actuar del soldado de México con 

la sociedad.
el ejército mexicano es una institución conformada en la ar-

quitectura constitucional que ha brindado certeza social, jurí-
dica y democrática a nuestro país, derechos que imponen hoy la 
obligación a los mexicanos de otorgar a las Fuerzas Armadas la 
certidumbre jurídica que exige su cotidiano quehacer. 

� *�Ex�subprocurador�general�de�la�República�
� y�catedrático�de�la�Universidad�Anáhuac,�México�Norte

� fpr_enlinea@hotmail.com
� @fpr_enlinea

F e d e r i c o  P o n c e  r o j a s *

El centenario Ejército mexicano y su institucionalidad

c l a r a  s c h e r e r *

Los partidos y las cuotas de género

E
n el estatuto del Partido 
de la revolución Demo-
crática dice, en su artículo 
8, inciso e: “el Partido 
garantizará la paridad de 
género en los órganos de 

dirección en todos sus niveles, aseguran-
do siempre la alternancia equitativa y pro-
porcional de dicha paridad. Dicha regla se 
aplicará en la integración de las listas�de�
candidaturas�a�los�cargos�de�elección�popular�
por�representación�proporcional”.

en los estatutos del Pri: “Artículo 37. 
los cargos de dirigencia de los comités 
Nacional, estatales, del Distrito Federal, 
municipales y delegacionales, no inclui-
rán una proporción mayor al 50% de mili-
tantes de un mismo sexo.

“Artículo 40. en la integración de las 
planillas para Ayuntamientos que el Par-
tido registre para elecciones municipales 
no se incluirá una proporción mayor del 
50% de militantes de un mismo sexo, tan-
to para propietarios como para suplentes, 
a excepción de aquellos municipios que se 
rigen por usos y costumbres y en los que 
sea consultada la militancia. 

“Artículo 42. en los procesos electo-
rales federales y estatales que se rigen por 
el principio�de�mayoría�relativa,�el�Partido�
impulsará,�en�términos�de�equidad,�que�no�
se�postule�una�proporción�mayor�del�50% 

de candidatos propietarios de un mismo 
sexo, salvo el caso en que sea consultada 
la militancia. en los candidatos�suplentes,�
el�Partido�garantizará�la�paridad�de�género.”

en los del PAN: “Artículo 36 bis, Apar-
tado A, inciso h) Garantizar el cumpli-
miento de las reglas de equidad de género 
previstas en las leyes y en los presentes 
estatutos;

“Artículo 36 Ter. inciso k) se procu-
rará la paridad de géneros en la selección 
de candidatos a cargos 
de elección popular.”

¡Muy cuidadosos 
con el lenguaje nos han 
salido estos expertos 
redactores de estatu-
tos! Pero, hoy por hoy, 
la sentencia 12 mil 624 
les ha venido a corre-
gir la plana, afortu-
nadamente. en dicha 
sentencia, la cuota se señala tal y como el 
legislador la plasmó en la ley: cumplir sig-
nifica garantizar, no procurar ni promover 
ni impulsar o cualquier otra palabra con la 
que se puede incumplir el mandato. 

No se trata de que las mujeres sean 
sólo suplentes ni que estén únicamente 
en las listas de representación proporcio-
nal. los partidos, desde hace tiempo, tie-
nen una mayoría de mujeres en sus filas. 

entonces, de que hay mujeres en las filas 
de todos ellos, ni duda.

Y si ellos afirman que no están capaci-
tadas, me permito hacer dos preguntas a 
sus respetables líderes: 1. ¿sus hombres sí 
lo están? Dudémoslo, pero pasemos a la 
2ª, ¿de quién es la obligación de capaci-
tar? o sea, cuando señalan que las muje-
res no pueden estar en las listas porque les 
falta preparación, se están acusando a sí 
mismos, puesto que no sólo tienen la obli-

gación de hacerlo y 
han tenido tiempo su-
ficiente para ello; para 
colmo, hasta recursos 
públicos se les han 
asignado y los par-
tidos los han usado 
para una multitud de 
gastos, no para lo que 
se les han otorgado. 

Mujeres militan-
tes, ustedes son quienes deben obligar a 
sus partidos a cumplir con las leyes. los 
juicios de Protección de los Derechos Po-
líticos electorales son una herramienta 
para ello y la sentencia 12 mil 624 una bri-
llante argumentación a favor de ustedes. 
¡No se dejen engañar!

� *Licenciada�en�pedagogía�
� y�especialista�en�estudios�de�género

� clarasch18@hotmail.com

El sostenimiento del 
orden constitucional 
es el axioma 
que estableció  
la génesis de nuestro 
actual Ejército.

¡Muy cuidadosos 
con el lenguaje nos 
han salido estos 
expertos redactores 
de estatutos!

I.los puntos sobre las íes. Enrique Peña Nieto, pre-
sidente de México, reiteró ayer, tras la deten-
ción de Elba Esther Gordillo, presidenta vitalicia 

del sNTe, que su administración actuará con de-
terminación, audacia y pasión para transformar a 
México. Al presentar las consultas del Plan Nacional 
de Desarrollo pidió unión para construir una nación 
en paz, incluyente, próspera, con educación de cali-
dad y responsabilidad global. Luis Videgaray, secre-
tario de Hacienda, anunció el calendario. los foros 
iniciarán el día 12 de este mes y concluirán el 16 de 
abril. Hay tarea por hacer. 

II.la otra ruta. en las investigaciones que si-
gue el gobierno federal sobre el destino del di-
nero perteneciente al sindicato Nacional de 

Trabajadores de la educación, que desvió Elba Esther 
Gordillo, hay una línea que conduce hasta Argentina. 
existe información que establece que la lideresa de 
los maestros no solamente depositó dinero en cuen-
tas de suiza o liechtenstein, sino que, amparada en 
ser cabeza del sindicato más grande de América la-
tina, hizo una fuerte inversión inmobiliaria en aquella 
nación sudamericana. Pronto sabremos hasta dónde 
llegó el imperio de La�Maestra.

III.Un encuentro emotivo. caída en desgra-
cia, por la aprehensión de su madre, la 
senadora Mónica Arriola Gordillo fue recibi-

da en el senado por Emilio Gamboa (Pri), Luis Miguel 
Barbosa (PrD) y Ernesto Cordero (PAN), los primeros 
senadores que, de todos los partidos, le dieron un 
abrazo. emocionada, Arriola alcanzó a decir que la 
gran mayoría de sus colegas que acudieron al pleno, 
en la cámara alta, fueron solidarios, por lo que les ex-
presó su gratitud. solidaridad y respeto. Nada más.

IV.¿Dónde están los omisos? es evidente 
que funcionarios de varios sexenios, al 
menos los dos panistas, callaron en tor-

no a las riquezas malhabidas de Elba Esther Gordillo, hoy 
presa. ex funcionarios de la administración de Felipe 
Calderón, quienes debieron conocer el desvío de dinero 
público del sindicato de maestros a las cuentas de la 
Gordillo, están nerviosos por no saber si la administra-
ción de Peña Nieto mandará a que escarben, para bus-
car quiénes pudieron haberse hecho de la vista gorda 
y dejaron pasar esas operaciones sospechosas.

V.los malos manejos. Arturo Núñez Jiménez, 
gobernador de Tabasco, indicó que las de-
mandas en contra del ex mandatario Andrés 

Granier ya fueron presentadas ante la secretaría de la 
Función Pública y la Procuraduría General de la re-
pública. Núñez Jiménez anunció que las acusaciones 
son por desvíos de recursos. Hace una semana el go-
bernador perredista reveló que al menos faltan mil 
900 millones de pesos de fondos federales que no apa-
recen en comprobación documental ni en cuentas de la 
administración estatal, después de haber sido depo-
sitados por la Federación en 2012. Búsquenle al estilo 
La�Maestra, en cuentas en el extranjero. 

VI.se acabó la pesadilla. Jalisco tendrá 
hoy, después de 18 años de gobiernos 
panistas, a un mandatario surgido del 

Pri. el ex alcalde de Guadalajara, Aristóteles Sandoval, 
sustituirá en el cargo a Emilio González Márquez, quien 
anunció que se retirará de la vida política y no volverá 
a buscar un puesto de elección popular, pues ahora se 
va a dedicar a trabajar en organizaciones de la socie-
dad civil, sin dejar el PAN, pues pretende transmitir 
sus experiencias. la cátedra, cómo no, podría titu-
larse: “cómo echar todo a perder y dejar a Jalisco en 
riesgo de impago”, ¿no?
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E
n enero de 1989, cuando resonaban aún las pro-
testas por su elección marcada por el fraude y 
la histórica caída del sistema, Carlos Salinas de 
Gortari recurrió a la detención de uno de los (so-
cialmente) indefendibles priistas de su tiempo, 
Joaquín La Quina Hernández Galicia, para legi-

timar una gestión gubernamental que apenas iniciaba. 
Hoy, aunque en condiciones políticas diametralmente 

distintas, Enrique Peña Nieto encabeza el proceso contra la 
maestra Elba Esther Gordillo, (socialmente) indefendible como 
el citado ex líder petrolero, aunque formalmente ex priista 
ella, no con ánimo de legitimarse sino, esencialmente, para 
diferenciar desde ya su aún naciente administración de las dos 
anteriores que, encabezadas por mandatarios de extracción 
panista, le antecedieron.

Y esto, porque marchando como marcha —sin tropiezo y 
con el festivo apoyo de los liderazgos de las fuerzas políticas 
de izquierda y derecha— la estrategia del Pacto por México, 
en cuyo marco debió aprobarse la reforma constitucional edu-
cativa sin la que, por cierto, la aprehensión y encarcelamiento 
de la ex lideresa del SNTE resulta impensable, la urgencia del 

gobierno tricolor no es otra que, 
en opinión de sus voceros, grabar 
en la conciencia de la sociedad 
que, más allá de otras conside-
raciones, “nosotros sí sabemos 
gobernar…y hacer valer la ley, en 
contra de los nuestros incluso…” 
si ello es necesario.

Nadie hoy, a la luz de lo ocu-
rrido en las 72 últimas horas, po-
dría poner en duda lo anterior. 

Menos, cuando fueron el 
propio administrador de turno 
de Acción Nacional, Gustavo E. 
Madero, y el coordinador blan-
quiazul en el Senado, el ex de 
Hacienda Ernesto Codero Arroyo, 
quienes, en ánimo de balancear 
verdad y vergüenza con conve-
niencia política, obviaron que 
ni Vicente Fox en su momento ni 

Felipe Calderón más recientemente, se atrevieron a ir por La 
Maestra, dadas las supuestas o reales ventajas políticas y/o 
electorales que de garantizarle impunidad y dispensarle un 
trato de excepción obtuvieron.

Esto último, el reforzamiento de la percepción de que unos 
cumplen y otros no, que hoy se alcanzan resultados en el mar-
co de un Pacto que sus ahora impulsores no concretaron y, 
ahora, que el actual gobierno asume riesgos que sus anteceso-
res evitaron, tendrá un altísimo costo político y, más, electo-
ral…en julio próximo, por ejemplo, cuando habrá elecciones 
de diputados locales y alcaldes en 14 entidades, más la de go-
bernador en Baja California.

Si no, al tiempo...
Asteriscos
*Inusual, sin duda, la decisión de la Asociación Nacional de 
Bancos, que lidera Jaime Ruiz Sacristán, de modificar la fecha 
de la tradicional Convención Nacional Bancaria que, prevista 
para realizarse los días 11 y 12 de abril próximo y en marcha los 
preparativos para ello, deberá posponerse en virtud de que “el 
Presidente de la República está fuera del país en esas fechas”.  

Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza 
política.

Aliados sí, 
pero diferentes… 

El actual 
gobierno 
asume riesgos 
que sus 
antecesores 
evitaron, 
esto tendrá
un altísimo 
costo político 
y electoral.
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Asesinan a panista michoacana
MORELIA.— En la tenencia de 
Santiago Undameo fue localiza-
do el cuerpo sin vida de Marise-
la Delgado Márquez, de 23 años 
de edad, la joven era integrante 
de la secretaría estatal de Ac-
ción Juvenil y colaboradora del 
grupo parlamentario del PAN en 
el Congreso local.

Tras ser plagiada, los familia-
res de la joven pagaron el rescate, 
pero sus victimarios la asesina-
ron, indicó Jesús Reyna García, 
secretario de Gobierno; “tengo 

conocimiento que fue privada 
de su libertad hace un par de 
días... efectivamente se pagó su 
rescate”.

Autoridades de la Procuradu-
ría iniciaron  las primeras inves-
tigaciones. En la última semana 
en Michoacán se ha registrado el 
asesinato de dos jóvenes relacio-
nados con el PAN, el  23 de febrero 
en Puruándiro fue ultimado José 
Rafael Carmona Martínez, hijo 
del dirigente del municipio.

—Miguel García Tinoco
Foto: Especial

De acuerdo con la Conafor, 95% de los incendios están relacionados 
con actividades de los humanos.

Foto: Cuartoscuro/Archivo

Tamaulipas sufre por incendios
Hasta el momento se han 
quemado 120 hectáreas  
de arbolado adulto,  
arbustos y herbáceas

POR HÉCTOR GONZÁLEZ ANTONIO
Cor r esponsal
nacional@gimm.com.mx

CIUDAD VICTORIA.— En Ta-
maulipas se registran los prime-
ros incendios forestales,  que ya 
arrojan una afectación superior 
a las 120 hectáreas, en el ejido 
Tres Nogales en Ciudad Victo-
ria y en los límites de los munici-
pios de Jaumave y Palmillas, en 
el ejido Nogales.

Personal de la Comisión Na-
cional Forestal (Conafor), de 
Protección Civil del estado, de 
los municipios involucrados y 
brigadistas voluntarios se en-
cuentran en el lugar, donde hasta 
el momento registran un control 
de 40 por ciento, debido a que los 
fuertes vientos que se presentan 
complican su combate.

Del total de afectaciones, hay 
hasta el momento 50 hectáreas 
de arbolado adulto, 40 hectáreas 
arbolado muerto en pie, 10 de ar-
bustos y 20 de herbáceas.

Según las autoridades, el pri-
mer incendio fue en territorio de 
la capital, el cual sólo afectó 300 
metros de hojarasca y fue apaga-
do casi inmediatamente.

Por otra parte, Querétaro ha 
registrado 13 incendios foresta-
les, con una superficie afectada 
de 80.86 hectáreas, reportó el 
gerente estatal de la Conafor, J. 
Carmen Ayala Sosa.

Detalló que los municipios 
más afectados son Amealco, 
Pinal de Amoles, El Marqués, 
Landa de Matamoros y Que-
rétaro, donde las superficies 

siniestradas son pastizales, ar-
bustos y matorrales, arbolado 
adulto y nuevo.

Puntualizó que la temporada 
de incendios forestales apenas 
empieza, pues los meses críti-
cos son de marzo a junio, donde 
se prevé que este año la sequía 
provoque entre 80 y 100 eventos 
en la entidad.

Explicó que entre las prin-
cipales razones de un incendio 
forestal son la acumulación de 
oxígeno, las variaciones climáti-
cas, las actividades agropecua-
rias y los descuidos humanos.

Dijo que 95 por ciento de los 
incendios forestales tienen su 
origen en actividades humanas.

—Con información de Notimex

APENAS  EMPIEZAN
Los meses más críticos para 
los incendios son marzo y 
junio, debido al calor y la 
falta de lluvias.

EXIGEN EL PAGO DE LA DEuDA, MÁS LOS INTERESES GENERADOS EN 60 AñOS

Ex braceros piden 
ser indemnizados
Acusan que no 
se les regresó 
el 10% de su 
salario, mismo 
que ahorraron 
durante 20 años

POR GEORGINA OLSON
georgina.olson@gimm.com.mx

Más de 200 ex braceros y sus fa-
milias han hecho una petición al 
presidente Enrique Peña Nieto: 
que se indemnice a las personas 
que en la década de los cuaren-
ta y cincuenta trabajaron en los 
campos tomateros de Estados 
Unidos, y a quienes el gobierno 
mexicano no les regresó el 10 por 
ciento de su salario, que ahorra-
ron durante esos años.

“Mi abuelo trabajó más de 
veinte años en el campo en Ca-
lifornia—de 1942 a 1963—. En 
veinte años les descontaron diez 
por ciento de su sueldo, allá lo 
recogían en Estados Unidos y lo 
enviaron al gobierno de México, 
con la promesa de entregarle la 
cantidad total cuando se termi-
nara el Programa Bracero, pero 
¿qué hizo el gobierno mexicano?, 
se lo embolsó”, dijo a Excélsior, 
Alma Delia Frayle Barosio, coor-
dinadora de gestión de la Alianza 
de Ex Braceros.

Su abuelo, José Barosio Gar-
cía, murió hace 15 años, a los 75 
años de edad, y nunca le pagaron 
ese 10 por ciento de su salario que 
ahorró para cuando se retirara. 
Por ello, Alma Delia ha acudido a 
Los Pinos con los documentos de 
tres mil braceros que aún viven y 
que le exigen al gobierno federal 
que los indemnice.

“Estamos haciendo la peti-
ción para que destinen recursos 
extraordinarios para pagarles a 
los 40 mil ex braceros, porque ni 
Enrique Peña Nieto, ni los dipu-
tados federales destinaron ni un 
solo centavo para pagarles este 
año a los ex braceros que tienen 
su hoja de pago desde hace siete 
años y otros, hace cuatro años…
los ex braceros andamos buscan-
do a Peña Nieto para que nos pa-
gue”, afirmó.

Frayle Barosio, participa en 
esta organización por su abuelo, 
su padre y sus tíos… todos fueron 
braceros.

Explica que aunque hay al-
gunos braceros que en 2012 

MOROSIDAD De acuerdo con un análisis de la UNAM, el gobierno federal está endeudado con 
alrededor de dos millones y medio de ex braceros.

Foto: Notimex/Archivo

$5
biLLoNEs

estima la uNAM que 
el gobierno debe a ex 

braceros.

.17
por CiENto
de la deuda es lo que 
se ha pagado,  según 

estimaciones.

$3
MiL 800

millones entregó la 
pasada administración 

a ex braceros.

En veinte años les descontaron diez por 
ciento de su sueldo, allá lo recogían en 
Estados Unidos y lo enviaron a México.” 

AlMA DEliA FrAylE BArosio, coordinadora de 
gestión de la alianza de ex Braceros

recibieron 38 mil pesos por par-
te del gobierno federal, esa can-
tidad es sólo una mínima parte 
de lo que el gobierno federal les 
debía, pues es una 
deuda que data de la 
década de los sesenta, 
y hay que sumarle los 
intereses.

De acuerdo con 
el Centro de Análisis 
Multidisciplinario de 
la Facultad de Econo-
mía de la UNAM, en 
el estudio Programa 
Bracero: una historia de 65 años 
de desprecio, la deuda total del 
gobierno federal con los braceros 

—alrededor de 2 millones y me-
dio de trabajadores—, es de cin-
co billones de pesos.

En marzo del año pasado, el 
entonces  presidente 
Felipe Calderón en-
tregó montos de has-
ta 38 mil pesos a 108 
mil 352 trabajadores, 
alcanzando una cifra 
de tres mil 800 millo-
nes de pesos en total. 
De acuerdo con el es-
tudio de la UNAM, 
ese pago sólo repre-

senta .17 por ciento de la deuda 
total.

De 1942 a 1967, el gobierno 

mexicano recibió de Estados 
Unidos 670 millones de pesos — 
10 por ciento de los salarios de 
todos los braceros—, los cuales 
se comprometió a regresar a los 
trabajadores, una vez que finali-
zara el Programa Bracero, para 
que no se quedaran sin capital al 
finalizar el programa.

Sin embargo, de acuerdo al 
estudio de la UNAM, el gobier-
no mexicano gastó esos 670 mi-
llones de pesos. A esa deuda hay 
que sumarle los intereses gene-
rados en 60 años, lo que explica 
que la deuda total sea de 500 bi-
llones de pesos.

Afuera de Los Pinos ha esta-
do doña Consuelo Negrete Ro-
dríguez, de 82 años, originaria 
de Michoacán: “mi señor fue 
muchas veces a Estados Unidos, 
hace como 60 años que les de-
ben este dinero, nunca se los en-
tregaron; mi señor tiene 15 años 
que falleció y empecé yo en la  
lucha”.

DEuDA
En 2007 la 
deuda 
equivalía a 
50% del pib.

panistas circularon en redes sociales el logo del partido con un moño 
negro con la frase “descanse en paz” y “ya basta”.
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Tras la detención de Elba 
Esther Gordillo, ¿creé usted 
que se deba revisar la situación 
de otros sindicatos?
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La Atlántida, en el Mediterráneo
La Atlántida no es solo una leyenda, sino una gran isla que estu-
vo emplazada en el centro del mar Egeo y quedó sumergida en 
el Mediterráneo como consecuencia de un gran “tsunami”, según 
el ingeniero español Paulino Zamarro, autor de un libro sobre el 
tema. En su obra “Del Estrecho de Gibraltar a la Atlántida.

“La clave está en los estrechos”, presentada en República Do-
minicana, Zamarro sostiene que la desaparición de la Atlántida 
data del año cinco mil 500 antes de Cristo. Se produjo, según su 
hipótesis, debido a un gran “tsunami” que hizo que las aguas del 
Atlántico rompieran el istmo que en esa época había en lo que 
hoy es el estrecho de Gibraltar, que separa a España y África, y se 
vertieran en el mar Mediterráneo, que por aquel entonces estaba 
por debajo de su nivel actual. —EFE

Israel tiene su primera “reina negra”
JERUSALÉN.– Israel estará representada por primera vez en el 
próximo concurso de Miss Universo con una “reina negra”, tras la 
victoria de una inmigrante etíope como Miss Israel 2013.

Yityish Aynaw, de 21 años, derrotó a otras cuatro finalistas del 
certamen con un discurso atrevido en el que habló de su pasión 
por Martin Luther King (“luchó por la igualdad y por eso estoy 
aquí”), y la necesidad de que el concurso de Miss Israel dé expre-
sión a la multicultural sociedad israelí, informa el diario Yediot 
Aharonot. La nueva Miss Israel emigró hace doce años de Etiopía 
acogiéndose a la Ley del Retorno, que permite a cualquier perso-
na con al menos un abuelo judío pedir la nacionalidad. —EFE

Detectan enfermedades desde fetos
MÉXICO.– Científicos mexica-
nos desarrollaron una prueba 
molecular que permite cono-
cer desde la octava semana 
de embarazo la existencia de 
síndromes como el de Down, de 
Turner y de Klinefelter, informó 
el Centro de Investigación y de 
Estudios Avanzados de México.

“Es la primera institución en 
el mundo que lo hace”, indicó la 
institución. —AFP

Foto: Especial

Foto: Especial

culturA de los mexicANos que se hA trANsmitido geNerAcióN por geNerAcióN

Quienes dominan esta habilidad, la  
han hecho un negocio rentable, que va 
desde la música, la literatura, el teatro, 
la cinematografía, etcétera

por cAroliNA reyes
carolina.reyes@gimm.com.mx

M
éxico posee 
uno de los 
lenguajes más 
nutridos y di-
versificados a 
escala mun-

dial, incluso ha experimentado 
cambios más allá de las costum-
bres y tradiciones, las cuales han 
perdurado en la cultura de los 
mexicanos y que se ha transmi-
tido generación por generación.

Se trata del albur, una forma 
de expresión que si bien puede 
ser catalogado como vulgar y 
causa aberración a los “letrados” 
por las deformaciones al lengua-
je,  durante siglos ha sido carac-
terística del ingenio mexicano.

Ése lenguaje popular, llama-
do de doble sentido, es un modo 
de comunicación cifrado y ex-
quisito que para entenderlo hay 
que practicarlo, y es que cada 
oración, gesto y ademán, son 
fundamentales para salir triun-
fante en una conversación de la 
que sabes que ganaste cuando ya 
no obtienes una respuesta, expli-
có Felipe Gaytán, sociólogo de la 
Universidad La Salle.

Señaló que actualmente exis-
ten cursos y talleres para apren-
der a decirlos, o por lo menos 
entenderlos. Entre los más re-
conocidos del país se encuentra 
el diplomado de Albures Finos 
impartido por Lourdes Ruiz.

Esta mujer, que desde 1997 
se ganó el título de la reina del 
albur, rompió el tabú de que ése 
lenguaje era exclusivo para los 
hombres.

La señora Ruiz, de oficio co-
merciante, en Tepito, uno de los 
barrios más emblemáticos de la 
Ciudad de México y cuna del al-
bur, ha manifestado que el que se 
junta con lobos a aullar se ense-
ña, pues según cuenta fue de sus 
abuelos de quien aprendió este 
florido lenguaje.

Fue hace 16 años cuando en 
un concurso organizado en el 
Museo de la Ciudad de México, 
Ruiz se ganó el reconocimiento 
de propios y extraños,  al batir a 
sus competidores y ganar la ad-
miración del público con la do-
ble connotación de sus palabras, 
que dicho sea de paso no ofende 
o transgrede a los presentes con 
palabras altisonantes.

Ella dice que esto del albur 
es como un deporte, un ejercicio 

 
hereNciA

Este lenguaje en-
tre los mexicanos es un 
modo de comunicación 
cifrado y exquisito que 

para entenderlo hay 
que practicarlo

mental que incluso debiera ins-
truirse en las escuelas ya que al 
desarrollar esta habilidad verbal 
también implicaría mejoras en la 
capacidad matemá-
tica, física y hasta 
química, por man-
tener en constante 
uso al cerebro.

Quienes han do-
minado esta habili-
dad, han hecho de 
este lenguaje ya una 
forma de vivir. In-
cluso un negocio al-
tamente rentable, que va desde la 
música, la literatura, el teatro, la 
cinematografía, etcétera.

Festejo
Cabe señalar que precisamente 
hoy, 1 de marzo, se conmemora 

el día nacional del albur y re-
cientemente, el Instituto Na-
cional de Bellas Artes (INBA) 
señaló que “el albur permite 

desarrollar la inte-
ligencia emocional 
y utiliza un lenguaje 
muy amplio, de ahí 
que sea un ajedrez 
mental”.

De hecho, con el 
fin de demostrar que 
el albur es un ajedrez 
mental, un apren-
dizaje que no tiene 

necesariamente que llegar a la 
grosería, se ha convenido con 
la Galería José María Velas-
co, del INBA, para impartir un 
diplomado.

La institución aseguró que 
los estratos sociales, culturales y 

geográficos no han representado 
ningún obstáculo para que amas 
de casa, estudiantes y hasta 
maestros de lingüística, semió-
tica y literatura puedan asistir.

“Nuestro interés radica en 
reivindicar esa picardía que for-
ma parte de la fenomenología de 
la vida diaria de los mexicanos, 
es decir, que se está utilizando un 
lenguaje muy acotado”, comen-
tó la institución al anotar que al 
final de las sesiones que se im-
partirán sobre el tema lo parti-
cipantes entregaran un ensayo en 
torno al albur y a su presencia en 
nuestras vidas.

Lo cierto es que sin este do-
blé sentido la cultura mexicana 
sería como unos tacos sin salsa, 
así que a festejar este día y a cui-
darse de no ser albureado.

El albur permite desarrollar la 
inteligencia emocional y utiliza 
un lenguaje muy amplio, de ahí 
que sea un ajedrez mental.”

INBA

La institución aseguró que los 
estratos sociales, culturales y 
geográficos no han representa-
do ningún obstáculo para que 
amas de casa, estudiantes y 
hasta maestros de lingüística, 
semiótica y literatura asistan a 
este curso.”

Albur, código de 
lenguaje sin fin

+ excelsior.com.mx/primeracobertura

Vínculos
Esta habilidad 
implica mejoras 
en la capacidad 
matemática, 
física y química.

característica 
del ingenio

Lourdes Ruiz, comerciante, es la campeona  
de albures en la capital del país desde 1997.

Foto: Especial
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